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M E R E C I D O H O M E N A J E A U N B U E N 
F U N C I O N A R I O M U N I C I P A L 

El Pasado viernes, 6 de Octubre, RAFAEL M A R T O S 
QUINTO, funcionario de vías y obras del Ayuntamiento, reci-
bió el afectuoso y emotivo homenaje de sus compañeros y de 
la Corporación, con motivo de sus jubilación. Rafael , muy 
sorprendido y emocionado, agradeció de corazón las muestras 
de cariño y reconocimiento recibidas. 

Merecido, como decíamos, por haber sido un trabajador y 
compañero ejemplar. 

Desde aquí, LA ALMENA, se une en reconocer la labor 
desempeñada por este hombre bueno y amante de su pueblo y 
sus gentes. 

Ret ra to de una d a m a 

Cuando salga esta revista, yo 
ya no estaré aquí, habré vuelto a mi 
vida cotidiana, a mi trabajo, y re-
cordaré con nostalgia cada día de 
Agosto en Constantina. Pero ella 
seguirá ahí, en su zaguán de la Ca-
rretería, en su sillón de mimbre con 
cojín de cretona, junto a su esposo 
Juan y su hermana Rosario (cortejo 
de una dama), saboreando las últi-
mas migajas del verano. ¡Feliz ella 
que puede quedarse en su pueblo 
cuando casi todos nos vamos! Se-
guirá esperando la partida del últi-
mo veraneante perdido y rezagado 
en la Alameda para cerrar un año 
más su puerta, la que abre también 
apenas llegan las primeras calores, 
(Celosa guardiana de la alegría en 
flor del verano de la Carretería). 

Sentada siempre, recordará su 
juventud. Cuando bajaba enamo-
rando a Juan cada día de feria, con 
mantón de Manila y esa sonrisa 
rubia dibujada en sus labios vein-
teañeros y en sus alegres ojos color 
de cielo. 

Hoy a sus ochentaytantos años 
y sus escasos cincuenta Kilos, ador-
nada con trajes de colores, con co-
llares, pulseras y abanico. Perfuma-
da con moña de jazmines anclada 
en el cuenco arrugado de su pecho, 
nos dice cada tarde una palabra 

cariñosa que apenas rozan las comi-
suras de sus ajados labios siempre 
rojos. 

ROBLEDO, la más bella de 
todas las Robledos, comparable tan 
solo a su tocaya, la que cada 9 de ¡ 
Agosto se recrea en su mirada y 
saboree con ella esa lágrima dulce 
que rueda temblorosa su mejilla. 

ROBLEDO, vuelve el año que 
viene, el otro y mil veranos más a 
alegrar con tu risa despistada a to-
dos los que pasan por tu puerta. 

Desde estas páginas recibe 
este sencillo homenaje que te debía 
desde hace mucho tiempo, desde 
que con tu cariño arropaste noches 
de soledad infinita de tu sobrina sin 
madre. 

Viva siempre tu risa y viva tu 
alegría y vive eternamente tú, em-
blemática dama de la Carretería, 
porque si no... ¿Quién abrirá y ce-
rrará la puerta de esa Alameda que 
ya es tuya y que se derrite por ti 
como yo, como tanta gente, que 
detiene su lento caminar en las tar-
des de paseo constantinero sobre el 
apoyo de mármol en tu alegre za-
guán de cerámica y cancela de hie-
rro forjada al fuego y al amor de 
lejanos veranos ya pisados? 

Tu sobrina 
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Hablando con. . . 
Familias acogedoras de niños y niñas 
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Este año en el mes de agosto, no 
sólo liemos visto por nuestras calles a los 
conocidos como '"forasteros" de toda la 
vida, en esta ocasión nos han agradado 
las tardes frescas en La Alameda unos 
niños y niñas rubitos la mayoría, a los 
que hemos cogido algo de cariño unos y 
amor verdadero los que los han tratado 
durante su estancia en nuestra localidad. 

Los asiduos lectores de este tan 
prestigioso periódico de información 
local saben que en el n.° 13 del pasado 
septiembre del 99 se dedicó esta misma 
sección a la acogida que un matrimonio 
paisano nuestro y afincados en Marchena 
hacen cada año con niños o mejor dicho 
con niñas Bielorrusas, lo titulamos "La 
herencia de Chernobil", en esta ocasión 
Pedro Sanguino y Mercedes Mejías nos 
contaron cómo llevaban un 
tiempo afiliados a la Asocia-
ción de Ayuda y Protección 
al Niño "APRONI" que junto 
a la filial de "Herencia de 
Chernobil" en Almuñécar 
habían empezado a gestionar 
la acogida de niños y niñas 
para nuestra zona. En defini-
tiva nos quedó claro con sus 
palabras que en Constantina 
se podía hacer, porque aquí 
la gente ante todo ha demos-
trado que es solidaria. 

A principios de No-
viembre nos visitaron 3 
miembros de la Asociación 
"APRONI" e informaron 
sobre la necesidad de acoger 
a estos pequeños. La Almena, por llamar-
lo de alguna forma, apadrinando la 
iniciativa publicó en el n.° 15 un resumen 
de esta reunión invitando a los interesa-
dos a informarse sobre la acogida, pues 
bien, desde entonces hasta la llegada de 
los pequeños, ocurrieron muchas cosas. 

Al principio todo era coser y cantar 
ya que se apuntaron un gran número de 
familias, luego, por problemas burocráti-
cos no dejaban salir a los niños de su 
país, entonces fue cómo se propuso 
pagarles la salida, noventa mil pesetas 
cada uno. 

Todo se complicó pero ninguna 
familia se echó atrás, buscaron dinero de 
todas las formas posibles, una cena en el 
Restaurante Cambio de Tercio (gracias 

de nuevo a ellos), papeletas, camisetas, 
donaciones... todo por conseguir traer el 
máximo número posible, nos quedamos 
con 11, tan sólo quedaron sin sus niños 3 
familias solamente. Otra vez será. 

Por problemas burocráticos de 
nuevo otro percance, no llegarían los 
niños hasta finales de julio, pero, ¡por fin 
llegaron!, el 31 de julio por la mañana 
aterrizaron en Llano del Sol y en el Salón 
de Plenos del Ayuntamiento desde allí se 
fue cada uno con su familia acogedora. 

Después de casi un mes. el domingo 
de feria, se montaron en el autobús de 
nuevo para regresar a su país, un lugar 
lleno de tristeza y enfermedades muy 
graves, después de haber pasado unos 
días inolvidables en la anhelada España, 
en Constantina, esperamos hayan sido 

Con mucho agrado nos atendieron 
en su casa Espe ranza Gala Osuna y 
José Manue l M u ñ o z Varón que tienen 
dos niñas, Tamara de 12 años y Almude-
na de sólo 6. A ellos les comentó una 
vecina que iba a acoger a uno de los 
niños rusos que se traerían en verano, no 
lo pensaron, directamente emprendieron 
su aventura. Quien más ganas tenía era su 
marido y su hija mayor también les 
animaba. Sólo pensaron que a esos niños 
les hacía mucha falta y que ellos tenían 
ahora la oportunidad de ayudarles, era lo 
único que se les ocurría. 

Estuvieron a punto de retirarse 
cuando supieron que los niños no venían 
en julio sino en agosto, ellos sólo disfru-
tan de una semana de vacaciones y es en 
agosto, al no saber cuándo llegaban ni 

cuándo se iban no querían 
arriesgarse a no poder aten-
der al nuevo miembro, pero 
fueron incapaces de dejarlo y 
siguieron; cuando ella estaba 
desanimada su marido la 
animaba y cuando el que veía 
las cosas oscuras era él, 
Esperanza le subía la moral. 

los mejores días de su vida. sol. playa, 
campo, animales, mucha fruta, yogur, 
leche, gambas, jamón, y todo lo que allí 
ni siquiera han visto, ni siquiera pueden 
ahorrar para comprarlo, es triste pero 
real. 

La Almena ha visto cómo surgía 
este proyecto casi de la nada para conver-
tirse en una realidad, por eso hemos 
querido entrevistarnos con cada una de 
las familias que han compartido parte del 
verano con un niño extranjero, y esto es 
lo que nos contaron... 

Al primer sitio donde nos dirigimos 
fue a La Hermosa, barrio donde fueron 
acogidos tres niños, dos chicos y una 
chica. 

Solicitaron una niña de 8 
años y por los problemas que 
antes hemos comentado, no 
pudo ser así. les mandaron un 
chico de 10 años. Al princi-
pio lo pasaron mal porque 
ellos tienen dos chicas y 
Mikalay no se adaptaba a 
ellas y mucho menos con los 
juegos, poco a poco se fue 

acostumbrando y los últimos días fueron 
fenomenales. El principal problema 
radicaba en que Mikalay traía un concep-
to bastante equivocado de lo que en este 
mes le iba a ocurrir, ellos no estaban de 
vacaciones y la rutina de la familia era 
la misma de siempre con la salvedad de 
que era verano y las niñas estaban en 
casa, no podían estar todo el día de 
piscina ni de paseo, tenían todos unos 
horarios y cumplirlos era primordial, 
pero sólo necesitó unos días para acos-
tumbrarse. 

José Manuel y Esperanza no encon-
traron dificultades extremas con el idio-
ma, al principio por supuesto que sí pero 
era más difícil su adaptación a las niñas 
que la comunicación en ruso o en caste-



llano, además nos cuentan que al final no 
había ningún problema, que se entendían 
maravillosamente. Fue con la pequeña, 
Almudena, con la que encontró este 
chico más obstáculos, se llevaban bastan-
te mal, sin embargo con Tamara, estu-
pendamente. 

Mikalay no tiene ninguna enferme-
dad, sus padres están separados y vive 
sólo con su madre, suponen que tienen 
trato con su padre pues hablaba bastante 
de él. Su madre trabaja como enfermera y 
les quedó la duda de saber con quién se 
queda mientras su madre no está en casa. 

En definitiva, la experiencia es muy 
bonita pero es también muy difícil ya que 
te sientes mal cuando no sabes si lo que 
le das es de lo que carece o te estás 
equivocando, además quieres darle todo 
y no puedes. La experiencia la recomien-
dan a todas las familias que puedan 

hacerlo pero como consejo nos dicen que 
si tienen niños pequeños esperen a que 
sean algo mayores, pues los niños vienen 
a recibir muchas atenciones y los peque-
ños de una casa lo notan. 

Después de hablar con esta familia 
nos vamos a casa de Julio Gómez Perei-
r a y Paqui Mendoza Ojeda que también 
se enteraron del programa en su barrio, 
ellos habían oído hablar de la acogida de 
saharauis pero nunca se decidieron. Paqui 
lo planteó a su familia, se negaron, 
insistió poniéndolo todo muy bonito, lo 
consiguió. Quería tener una niña y lo ha 
logrado, con esfuerzo ya que no ha sido 
fácil esta acogida pero lo más importante 
es que ha logrado su sueño. 

Tamara de 8 años padecía, como la 
mayoría, una enfermedad en las vías 
respiratorias, no tenía tratamiento duran-
te el verano pues en invierno es cuando 
lo tiene realmente. Vive con sus padres, 
él obrero y ella profesora de instituto, 
también enferma. 

Tamara ha compartido su verano 
con sus hijos, Francisco 
Javier de 18 años y Julio 
de 12 con quienes se ha 
llevado de maravilla. 

La experiencia les ha 
pa r ec ido e s t u p e n d a y 
quieren repet i r la , con 
Tamara. Saben que es 
difícil y quizás costoso 
pero piensan intentarlo. 
Esta niña destacaba por lo 
car iñosa y j u g u e t o n a , 
cantaba y bailaba en cual-
quier sitio. Puso 4 Kg. 
Viven de la ilusión de 
volver a verla porque la despedida fue 
muy dura para una familia que ha estado 
volcada totalmente en una niña que venía 
de miles de kilómetros y de !a que jamás 
habían oído hablar, pero no importa, ellos 
la han querido como a un miembro más. 

Paqui nos confiesa que "su Tamara" 
le ha aportado más de lo que ella haya 
podido darle. 

Con el idioma tuvieron problemas al 
principio pero se aprende y se les enseña, 
poco a poco. 

Desde aquí animan a todas las 
familias de Constantina a que acojan para 
que vengan muchos más y les dan las 
gracias a todos por haber ayudado a 
hacer realidad este proyecto. 

Loli y José Mar í a C a b r e r a tam-
bién se enteraron en su calle y acudieron 

a la primera reunión. Lo tenían decidido 
desde el principio. Su hija Lupe tenía 
muchas ganas de traer a un saharaui pero 
los problemas económicos les frenaban, 
como en este programa era totalmente 
gratuito, los problemas desaparecieron. 
Luego volvieron a aparecer cuando por 
culpa del gobierno ruso no dejaban salir a 
los niños y había que pagarles el viaje, 
pero ya estaban dentro, vendieron lo que 
buenamente pudieron y siguieron adelan-
te, sin pensar siquiera en dejarlo. 

Solicitaron una niña de 8 años y les 
llegó un niño, no les importaba. Antes de 
conocerlo ya lo querían, nos dicen, 
porque todos los miembros de la Asocia-
ción con los que hablaban les decían que 
era muy gracioso, no se equivocaban. 

El pequeño Arthur no padece ningu-
na enfermedad, vive con sus padres y su 
hermana de 11 años que está en el hospi-
tal. Su padre es tractorista y su madre 
trabaja en una fábrica de papel pero por 
cuidar a su hermana falta mucho y se le 
nota la carencia económica que tienen. 

La experiencia les ha resultado 
estupenda, su familia y sus amigos han 
estado encantados, Arthur no les ha dado 
ningún problema. Sus hijos de 12 y 23 y 
su hija de 18 se lo han pasado muy bien. 

Volverán a hacerlo, intentarán 
traérselo porque según Loli al ser tan 
pequeño opina que debería repetir al 
menos un año más. Si no puede ser 
tendrán que pensar si lo vuelven a hacer. 

Insisten en que se acojan niños pues 
es muy importante ayudarles a seguir 
adelante. 

Pepe Tr igo Valle y Ángeles La ra 
H e r n á n d e z se enteraron por La Almena, 
acudieron a la primera reunión y como 
les ocurría a Loli y José María ya habían 
pensado en acoger a otros niños e incluso 
quisieron adoptar a alguno pero por el 
papeleo que tiene y los problemas que 



acarrea no lo habían hecho ya. 

Solicitaron una niña pequeña y llegó 
un niño de 10 años, Arthur también. 
Tiene una hermana más pequeña y vive 
con sus padres. No han llegado a saber si 
alguien de la familia padece alguna 
enfermedad ya que les sabía mal pregun-
tarlo. 

Tanto ellos dos como sus hijos 
Eliseo, Noelia. Fran y Tamara han estado 
encantados con Arthur, han disfrutado 
muchísimo con él. 

Piensan volver a hacerlo, tienen la 
idea de que sea con él pero si no se puede 
lo harán con otro, sin problemas. Tam-
bién les gustaría traerse a su hermana 
porque han hablado con ella y les ha 
encantado. Arthur aunque sea despegado 
en el fondo ha sido muy cariñoso. Ha 
comido mucho y muy bien, es bastante 
inteligente. 

Les gustaría repetir y si fuera en 
julio, mucho mejor. Piensan que han 
colaborado para que un niño sobreviva en 
ese país. 

Nos trasladamos a la casa de Salva-
dora Llórente Rodr íguez y J u a n F r a n -
cisco G r a n é s Álvarez que han tenido en 
su casa a Marina que padece Tiroides, 
vive con sus padres, su abuela y una 
hermana de 1 año con cáncer controlado. 

Sabían que existía el programa por 
parte de Mercedes y Pedro y también a 
través de La Almena. 

Solicitaron dos niños para que 
viniesen en julio y les llegó una niña en 
agosto. Decidieron acoger por solidari-
dad, ya que es este tipo de acciones las 
que sirven de ejemplo para inculcar la 
educación que ellos quieren a sus hijos. 
La experiencia es muy positiva pero con 
matices pues les ha absorvido todo su 
tiempo y energía. Piensan que a nivel de 
pueblo ha estado fenomenal pues la gente 

ha tomado conciencia 
de problemas que 
existen en otros sitios 
y a sus hijos también 
les ha llegado cono-
ciendo cómo viven 
otras personas, inclu-
so han aprendido 
geografía buscando 
Bielorrusia en los 
mapas. Nos cuentan 
que en nuestra socie-
dad lo tenemos todo y 
es bueno ver cómo 
hay otro tipo de vida 

y que lo que nos sobra a nosotros hace 
felices a muchas personas. Marina ha 
llevado a su país jabones, colonias, 
mochilas, bolsos, zapatos... son cosas que 
hoy en día en una casa podemos decir 
que sobra. 

A sus hijos. Juan Francisco y Julio, 
les ha venido muy bien pero como espe-
raban un chico para compartir juegos, se 
desilusionaron un poco, han tenido que 
esforzarse mucho, ya que la niña era muy 
acaparadora. Piensan que el problema 
fundamental es no conocer la vida fami-
liar de ellos. Para ella una de las cosas 
más positivas era contribuir a que Marina 
recuperase su sistema inmunológico. 

Se plantean si realmente les ha 
merecido la pena ayudar de esta forma, 
ellos están acostumbrados a colaborar 
con diferentes ONGs y con esta niña han 
invertido mucho tiempo. Por otra parte 
les ha gustado mucho poner su granito de 
arena porque entre todos tenemos que 
asumir el error que hicieron otros y 
enseñar que lo que ocurrió en C-hernobil 
no debe volver a suceder. 

Con Marina han aprendido muchas 
cosas, entre otras que no son muy abier-
tos y que cada vez son más duros. Nos 
cuentan que les llamó la atención cómo 
un día Robledo llevó a Caterina para que 
jugara con Marina en su casa y apenas 
hablaron, si dos españoles se encuentran 
a esos kilómetros no pararían. 

No les pareció bien la competitivi-
dad que había entre las familias acogedo-
ras, se trataba de colaborar no de luchar 
por traer a un niño u otro, todos son 
iguales vayan a la familia que vayan. 

Les gustó mucho conocer a gente de 
su pueblo con la que jamás habían trata-
do y cómo mientras más humildes han 
sido las familias más se han volcado en la 
ayuda a estos niños y a sus familias. 

Les preocupa la imagen que estos 

chicos y chicas llevan de España, ellos le 
escribieron una cana a la madre de 
Marina para contarles que estaban de 
vacaciones y que durante el año se estu-
dia y se trabaja, no es como ellos lo han 
visto. 

Piensan que entre todos tenemos 
que seguir colaborando de una u otra 
forma, España es solidaria y esa es la 
idea que deben tener de nosotros, porque 
lo somos. 

Se plantearán volver a acoger pues 
les ha costado mucho tiempo y trabajo. 

Ya hemos nombrado a la familia de 
Feder ico Cáecres M u ñ o z y Robledo 
Brenes T o r r e s que acogieron a Caterina 
de 12 años, ella vive con sus padres y 
no padece ninguna enfermedad. 

Se enteraron por la cadena KTV, 
nunca se lo habían planteado, fue Roble-
do quien lo propuso, a todos les gustaba 
la idea pero les preocupaba la despedida, 
el día después, cuando volviera a su país. 

Esta familia en ningún momento 
pensó en abandonar aunque reconocen 
que las complicaciones les preocuparon, 
ya tenían hecha la idea de tener un nuevo 
miembro en la familia aunque fuera sólo 
por unos días. 

La experiencia ha sido muy buena 
para todos y piensan repetir si puede ser 
con ella, si no lo harán con otra. 
(Robledo nos cuenta que espera un bebé 
y por lo tanto el próximo verano lo tendrá 
difícil, desde aquí queremos darle nuestra 
más sincera enhorabuena). 

Caterina ha disfrutado mucho, sobre 



todo en la playa y en Isla 
Mágica dónde se lo pasó 
estupendamente, y no sólo 
disfrutaba ella, ellos encanta-
dos. Realmente se adaptaron 
muy bien, sin problemas. 

F.llos piensan que todo 
el mundo que pueda debería 
vivir la misma experiencia 
que ellos han vivido. Están 
muy en contacto con ella y la 
familia, dice que añora 
mucho España y está desean-
do volver con ellos. 

Caterina le ha estado 
dando importancia a todo, 
por insignificante que pareciera. 

Se ha llevado muy bien con sus 
hijas, con el novio de Elena, con la 
pandilla de Robledo, con sus sobrinas y 
en general con todo el mundo, ha sido un 
verdadero encanto de niña. Por eso todos 
se han volcado con ella y como se han 
enterado de que se va a mandar un ca-
mión de ayuda les están diciendo que 
avisen para mandar cosas, ¡esto es solida-
ridad!. 

Robledo y Federico no dejaban de 
, decirnos lo solidario que han sido sus 

compañeros y amigos, lo bien que han 
estado con la pequeña Caterina y lo que 
les gustaría volver a verla. 

Pero 110 todas las historias han 
tenido un final feliz, una de las niñas 
que vinieron se fue a los pocos días, no 
quería estar con la familia que le había 
tocado y cuál ha sido nuestra sorpresa, 
que cuando hemos ido a hablar con 
ellos, con Mar ía Luisa Fe rnández y 
con Rafael Gómez, M a r i y Fali, nos 
cuentan que cuando llegó a su país les 
llamó después de lo mal que ellos y sus 
hijos y nietos lo habían pasado al ver 
que la pequeña estaba triste y no dejaba 
de llorar. 

Acogieron a Cristina de 9 años, 
con problemas respiratorios. 

Nos cuentan que la experiencia les 
ha ido muy mal porque estaban muy 
ilusionados, la niña desde el principio lo 
aceptó mal. sólo lloraba y decía que se 
quería ir a su casa, ella la sacaba de 
paseo y la niña se negaba, sólo quería 
estar en la cama. Estuvo 4 días con ellos 
pero al ver que no podían sacarla adelan-
te se la llevaron a otra familia. 

Duda si repetiría la experiencia pero 
su marido tiene claro que sí lo harán para 
intentar que salga bien, recomiendan que 

otras familias se lancen y que intenten 
acoger a niños, que les hace falta y que 
aunque a ellos les haya ido mal al resto 
les ha salido mucho mejor. 

Sus amigos Ca rmen Torres Rodrí-
guez y Car los Cals Hidalgo acogieron a 
Stanislao de 9 años también. 

Nos comentan que no les expusie-
ron algunos de los problemas que tenía el 
niño y se enteraron por la carta que 
recibieron de sus padres, que padecía del 
corazón. No ha supuesto ningún proble-
ma pero debían saberlo desde el princi-

pio. 

Le ha gustado mucho el campo y ha 
disfrutado mucho cuando se lo llevaban. 
Además ellos son muchos: Mamen de 11 
años, Rafi de 15, Enrique de 20. Luis de 
21 y Robledo de 23, por lo que no estaba 
nunca solo, siempre tenía alguien alrede-

Para ellos la experiencia ha sido 
regular porque Stanislao era muy 
bueno y obediente pero no 
quería relacionarse con los 
demás y mucho menos salir, 
para esta familia el mes de 
agosto supone salir más que 
cualquier otro y el pequeño sólo 
quería estar en casa. 

Les gustaría repetir con el mis-
mo niño y ante todo en el mes de 
julio, en agosto no. 

Nos trasladamos de nuevo a la 
Hermosa pero en esta ocasión a 

la Baja, donde estuvimos con Cánd ida 
G r a n j a Mori l la y En r ique Hidalgo 
C a m a r g o , se enteraron de la existencia 
de este programa por medio de la televi-
sión, se decidieron de momento y confir-
maron su idea después de ver el reporta-
je que pusieron en KTV, se ablandaron 
totalmente. 

En ningún momento pensaron en 
dejarlo pese a las dificultades que se 
plantearon al principio. 

Piensan que en julio sería mucho 
mejor porque en agosto son muchas las 

fiestas y sobre todo que los pequeños 
llevan una idea muy equivocada de 
cómo se vive en España. 

Ellos solicitaron una niña y les 
llegó Naya de 12 años, traía un trata-
miento porque estaba muy baja en 
defensas, vive con su madre y su 
abuelo, su padre les abandonó. 

La experiencia les ha resultado muy 
positiva. Naya se ha adaptado perfecta-
mente a su familia, sus hijos Iván y 
Esther lo han pasado muy bien con ella, 
se han comunicado perfectamente, al 
principio con gestos pero pronto apren-
dió nuestro idioma y les entendía. 

Volverán a hacerlo si puede ser con 
ella, si no se lo pensarían porque es 
muy duro el día que se marchan. 

Se alegran por la suerte que han 
tenido, a Naya le ha gustado todo hasta 
el gazpacho, y a esta familia le ha 
encantado todo lo de Naya, se encuen-
tran muy felices por los días que han 

pasado con ella. 

Sin embargo Fe rnando Bar re ra y 
Piedad Pul ido se enteraron por casuali-
dad pues en la casa de su nuera Noelia 
iban a acoger a uno, se decidieron sin 
pensar qué iba a pasar en esos días. 



En ningún momento se les ocu- j 
rrió dar marcha atrás. 

Han tenido lo que habían solicita-
do, una niña de 9 años que cumplió 
aquí los diez, María vive con su madre, 
su abuela y su bisabuela, tiene una 
enfermedad de tipo neurológico y 
alérgico. 

Piensan que todo el que acoge a 
este tipo de niños necesita alguna 
preparación, no han sabido exactamen-
te cómo tratarla. Lo que han hecho ha 
sido por iniciativa propia, nos cuentan 
que Piedad se dio cuenta de lo retras-
ada que estaba escolarmente y que 
decidieron impartirle clases todos los 
días al menos para que se preparara un 
poco mejor, descubrieron que sabía 
algo de piano y también practicaban 
cuando podían. 

Se plantean si realmente es bueno 
o no traer niños a España, si se les 
beneficia o si por el contrario se les 
está enseñando un mundo de ensueño 
en el que podrán vivir de mayores 
llegando aquí de cualquier forma y 
también viviendo de cualquier forma. La 
vida aquí no es tan bonita como se le 
enseña a estos niños. Sin embargo ellos 
se quedan con la idea de que es bueno, 
que se les ayuda, si recuperan un poco de 
salud ya se ha hecho algo. 

Cuando le preguntamos sobre lo 
positivo que haya podido resultar a su 
familia, nos dicen que en casas con niños 
pequeños debe ser muy positi-
vo pero en la suya ya son 
mayores y están más que 
formados. 

Lo que sí le gustaría 
resaltar es que sería bueno, 
por parte de la Organización 
que reuniesen a todas las 
familias acogedoras para 
intercambiar impresiones y así 
poder valorar si el esfuerzo 
que cada uno de ellos han 
hecho, ha sido positivo o no 
para estos niños. 

A n t o n i o F e r n á n d e z 
Par t ido y Paqui Sánchez nos 
atendieron en la Ermita de 
Nuestro Padre Jesús, dónde 
demás miembros de la Junta 
haciendo labores de limpieza y 
ción. 

con los 
estaban 
decora-

Virgen (Rosa Arguijo) y en principio les 
pareció una buena idea. 

A raíz del problema de su hijo 
David (fallecido el pasado marzo) fla-
quearon un poco sus fuerzas, no porque 
no quisieran seguir adelante con su 
proyecto sino porque no se encontraban 
con ánimos de afrontar los problemas 
para hacer venir a los niños, pero nos 
cuentan que las demás familias acogedo-
ras decidieron que no se preocuparan de 

Ellos nos cuentan que se enteraron 
por casualidad en esta misma Ermita a 
través de una de las cantareras de la 

ello, incluso no consintieron que entrasen 
en el sorteo. Así ellos siguieron adelante 
y solicitaron una niña. Aleña de 11 años. 

Según nos dicen la experiencia ha 
sido buena, pues han conocido la cruda 
realidad que ellos viven. Al parecer la 
madre de Aleña no quería que ella vinie-

se a España, ella se ha adaptado muy 
bien a toda la familia y sobre todo 
quieren hacer constar que era una niña 
muy educada. La comida en general le 
gustaba mucho, tan sólo le ha costado 
acostumbrarse a tomar leche. 

Nos cuentan que han palpado día a 
día cómo no están acostumbrados al 
cariño familiar. Al despedirla cada 
noche como a su hija con un beso les 
miraba extrañada, hasta que llegó a 
acostumbrarse. 

Ellos están muy satisfechos de lo 
contenta que ella se ha ido de F.spaña. 
Al parecer a Aleña le ha gustado mucho 
hacer labores de punto y ganchillo y 
Paqui con paciencia le ha enseñado. 

De momento no se han planteado el 
repetir otra vez, pero lo que tienen muy 
claro es que la experiencia ha sido muy 
buena y satisfactoria. De todas formas, 
en caso de repetir les gustaría traer otro 
niño diferente para así ser solidario con 
más gente y darle la oportunidad a otro 
niño de satisfacer sus necesidades 

durante su estancia aquí. 

Ellos han tratado de enseñarle que 
lodo lo que tienen se lo han ganado con 
mucho esfuerzo, y aunque durante el mes 
de agosto han estado de vacaciones, el 
resto del año trabajan duro. 

Con mucho agrado también nos 
recibieron Sever iano P r a d o y Elena 
Pérez N a r a n j o en su trabajo. Ellos se 
enteraron por unos conocidos "Enrique y 

Candi" otra de las familias 
acogedoras. 

Ya hacía t iempo que tenían 
muchas ganas e incluso el 
pasado año intentaron traer a 
un niño saharaui, pero no 
pudieron porque al parecer 
era bastante problemático. 

Solicitaron una niña, con 
algo menos de edad y le 
concedieron a Victoria de 11 
años. 

Para ellos ha sido una expe-
riencia muy bonita, pero a la 
vez muy difícil, ya que son 
c o s t u m b r e s t o t a l m e n t e 

diferentes. 

Han cuidado mucho de que su 
alimentación fuera buena, velando así 
por su salud e incluso han intentado 
llevarla al dentista, pero ella se negó. 

Ellos nos cuentan que a Victoria le 
ha costado mucho adaptarse a lo que es 



la convivencia de una familia, ya que ella 
vivía de forma muy independiente pues 
su madre trabaja y ella está todo el día 
sola. Victoria se adaptó muy bien con 
toda la familia, los niños y sobre todo 
con Severiano al que profesaba un cariño 
especial quizás porque tiene en falta la 
figura de su padre. 

Donde más ha disfrutado Victoria 
ha sido en la playa, donde pasaron unos 
días. Ella quería estar todo el día en el 
agua. 

Ellos están dispuestos a repetir la 
experiencia y no les importaría traer otra 
vez a la misma niña. A sus hijos les ha 
beneficiado mucho la experiencia e 
incluso a ellos mismos. 

Nos cuentan emocionados que el 
último día. su hijo Manuel que tan sólo 
cuenta con 6 años de edad, cuando 
despidieron a Victoria, le decía a su 
madre que le dolía el corazón, hasta 
que rompió a llorar. Aún le echa de 
menos y deseando volver a verla. Han 
hablado con Victoria por teléfono y 
ella está deseando volver también a 
España. 

En este programa además de los 
once pequeños ha venido una monito-
ra, Olga, ella estaba encargada de 
coordinar las actividades que se lleva-
ron a cabo con los niños, digamos que 
ha sido el enlace entre ellos y las 
familias acogedoras ya que el idioma 
es un verdadero problema aunque 
solucionable. Pues bien, la monitora 
también necesitaba un hogar donde 
pasar sus días, y fueron Francis Fer-
nández Montero y Angela Aranda 
González quienes se ofrecieron. 

Ellos conocieron por medio de La 
Almena y por Mercedes y Pedro este 
programa, estaban pensando acoger a un 
niño pero su hija Marta aún es pequeña, 
sólo 5 años, y para colaborar optaron por 
la monitora. 

Que fuera en agosto se les hizo un 
poco cuesta arriba, tanto ella como su 
marido tienen mucho trabajo en esa 
época, además se sale y se entra mucho 
más que en el mes de Julio. 

lian encontrado la experiencia 
bastante difícil, las personas que ya lo 
habían hecho antes lo pintaron muy 
bonito y hay que pensar en lo complica-
do que se puede hacer. Ellos piensan que 
en años venideros será mucho más fácil, 
ya tenemos la experiencia y esperan que 
no se pongan tan retorcidas las cosas 

como en esta ocasión. Han vivido el 
programa momento a momento y han 
sacrificado su intimidad y su tiempo 
libre. Pero pensar que han ayudado a 
estos niños y niñas les satisface lo sufi-
ciente. 

Lo han seguido todo día a día y nos 
cuentan que sufrieron mucho con el caso 
de Cristina, la niña que tenían Mari y 
Fali, pues fueron una de las familias que 
más habían iuchado por conseguir traer-
los. 

Comprenden que por los aconteci-
mientos acaecidos en su país la mayoría 
son muy fríos, Olga también lo ha sido. 

hasta la fecha no han recibido carta de 
ella, y esperan saber cómo está, se han 
volcado totalmente y les gustaría que al 
menos los recordara. 

Ángela ha sido una de las perso-
nas—ontacto de la Asociación APRONI 
en Constantina por lo que también vivió 
en todo momento este evento, nos dice 
que cuando llegaron los niños a Llano 
del Sol se emocionó muchísimo y se le 
olvidó todo el trabajo que había costado. 
También le resultó muy emotivo el día 
en que se habló con la madre que llegó 
de Bielorrusia para comentar los casos de 
cada niño. 

Ellos tienen que pensar mucho si 
repetirían la experiencia, son muy abier-
tos y les ha costado mucho acostumbrar-
se a una persona seria y fría, aunque por 
supuesto la comprenden. 

Se alegran mucho de haber formado 
parte de este programa en su primera 
edición pues todo lo que se haga después 
tendrá a favor la experiencia de todos los 
que han colaborado desde el principio. 

Sentimos mucho no contar en estas 
líneas con las declaraciones de Manolo 
Ramírez y Concha Mejías como familia 
acogedora, pero por motivos de la distan-
cia, al cierre de esta edición, no han 
podido llegar. Esperamos y confiamos 
que en el próximo numero aparezcan 
relatadas sus experiencias. 

Después de haber hablado con todas 
estas familias tenemos una idea general 

de la experiencia que se ha vivido en 
Constantina durante unas semanas del 
verano. Para empezar que no nos diga 
nadie que en nuestro pueblo no se 
puede hacer nada porque en muy poco 
tiempo estas familias fueron capaces de 
recaudar más de un millón de pesetas 
para traer a sus casas a once niños que 
están padeciendo necesidades con sus 
familias, así que aquí somos no sólo 
solidarios sino muy solidarios, los que 
más. sin ni siquiera haberlo hecho 
antes. Se me escapa cómo saldrá en 
años venideros porque si comenzando 
y siendo un caso excepcional por lo 
problemático ha salido así de bien, los 
demás van a estar chupados. 

Para continuar concluimos que ha 
sido difícil, todo lo es en esta vida, pero 
muy satisfactorio. Sólo tenemos que 
pensar que sus madres y sus padres les 
han mandado a tres mil y pico de 
kilómetros sin saber dónde van a parar 
con la intención de que recuperen un 
poco de su delicada salud, para que se 
•"saneen". Por supuesto que se van a 

llevar una idea equivocada de cómo se 
vive en España pero eso se puede decir 
que es secundario porque lo más impor-
tante es que se pongan fuertes y puedan 
salir adelante, esperemos que no vuelvan 
aquí de cualquier forma buscando "jauja" 
porque se desilusionarían y a los que 
apoyamos estas iniciativas no nos gusta-
ría. 

Desde La Almena queremos home-
najear a las familias que no consiguieron 
poder traerse a alguno de los pequeños. 
Que sigan intentándolo, seguro que para 
el próximo verano se harán realidad sus 
deseos. 

Un abrazo 

Lourdes Camargo 
y Dolores Villar. 
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Siempre me ha dado qué pensar, cuando he deam-
bulado por las rojizas tierras de nuestro término, 
el encontrarme con restos de escorias procedentes 

de hornos ancestrales. 

Con un trozo de estos residuos en la mano y la ima-
ginación abierta para dejar volar la fantasía, se le puede 
dar un grato repaso a la Historia contemplando, como en 
bola de adivino, el azabache de la ganga. 

Por ella sabemos - p o r la His tor ia- , que nuestro te-
rritorio era casi el único proveedor de hierro que tuvieron 
los árabes en España. Desde aquí, desde la Cora de Fi-
rrish, situada " a l 'ouest de Cordoue, sur le bord de la Sie-
rra Morena", y en particular desde "Constant ine du Fer", 
según Maurice Lombard , se surtía de tan preciado metal a 
Córdoba. Toledo, Sevilla o Cádiz. 

F.l hecho de que en Constant ina permanecieran los 
moros hasta bastante t iempo después de la Reconquista -
como lo prueba el hecho de que. aún hoy, conocemos el 
barrio en que habitaban como "1.a Morer ía" - . se debe a 
que, con la invasión musulmana, las minas pasaron del 
Fstado a manos particulares, y muchos artesanos del hie-
rro o explotadores de yacimientos, por lo general bastante 
superficiales (los moros, como cualquiera, son reacios a 
meterse bajo tierra antes de t iempo), se quedaron vivien-
do, o más bien conviviendo, entre nosotros. 

Aquí se daba, además, la circunstancia favorable de 
la producción de carbón vegetal, producto indispensable 
para la cementación y conversión del hierro en acero, el 
cual reverberaba llevando en sus entrañas la marca de su 
origen. Con la pella obtenida, y según en las manos que 
cayera, de ella podía salir el pr imoroso arabesco, la herra-
mienta artesanal o la cruel cimitarra. Lo cierto es que es-
tos artesanos hubieron de adaptarse a las exigencias de la 
demanda que pasaba, paulatinamente, al lado de los cris-
tianos. 

C o m o verán, con estos mimbres y el recuerdo esti-
mulado por la contemplación de esas '•piedras negras", la 
imaginación tiene el campo libre para la creación fabulo-
sa. mas. mira por donde, un buen día cae en mis manos 
una hoja del periódico "El Mundo" , del 21-07-00 
(suplemento histórico) que, al leerla, me reafirma en el 
proverbio que dice: "La realidad supera a la ficción". ¡Y 
no es para menos!. Ustedes estarán de acuerdo conmigo: 
Yo nunca pude imaginar que "La Tizona" , la célebre es-
pada del Cid Campeador , la hubiesen hecho los á r a t e s y 
mucho menos los de Constantina. . . Si lo dudan, les remito 
al periódico. Si están dispuestos a dar crédito les contaré 
que sabíamos de las características externas de Tizona: 
93,3 cm de larga: 4.3 cm de ancha y 1153 g de peso. Su 
primitiva empuñadura desapareció, s iendo reemplazada 
en t iempos de los Reyes Catól icos por otra. N o es de ex-

trañar este hecho si tenemos en cuenta lo que de ella nos 
cuenta el poema de Mío Cid: 

"al desenvainarla, toda Ia corle se deslumhró. 

su pomo y gavilanes eran del oro mejor, 

al verla, se maravillan cuantos en la corte son." 

También sabemos que. hoy día, con un s imple tro-
cito de cabello nos pueden aver iguar de qué está fo rmado 
el más recóndito rincón de nuestro cuerpo. Pues bien, con 
los metales sucede lo mismo. Y ha bastado una simple es-
quirla microscópica de la espada para que. a t ravés de la 
metalograf ía nos revele su edad (950 años) y su origen 
(Al-Andalus , Cora de Firrish, Constant ina) . Su creador, 
un artesano "conocedor de la for ja más exquisi ta" . 

El estudio científ ico se ha llevado a cabo por el La-
boratorio de Tecnología Mecán ica y Arqueometalurgia de 
la Universidad Complutense , en colaboración con el Cen-
tro de Microscopía Luis Bru, y ha estado dirigido por An-
tonio José Criado. 

La dureza de la espada, hecha con evidente esmero 
para algún j eque o emir, ha sido la causa de que haya po-
dido conservarse a través de las vicisitudes y los siglos. 

En el artículo de "El M u n d o " se ignora c ó m o llegó 
a poder de Rodrigo Díaz de Vivar (El Cid Campeador) , y 
hace referencia al regalo de cincuenta espadas similares 
hecho por Yusuf ben Texuf in a su pr imo el emir Búcar. 
Entre ellas pudo ir Tizona, que a su vez sería regalada 
(hay que tener en cuenta que el Cid combat ió más t iempo 
a favor de los árabes que de los reyes crist ianos) al Cam-
peador tras a lguno de sus victoriosos combates . N o obs-
tante, si nos volvemos a apoyar en el Poema, hay unos 
versos que recogen el reproche que el Cid hace a sus yer-
nos. los infantes de Ca rdón , en las cortes de Toledo: 

"y en señal de mi cariño les di Colada y Tizón 

<éstas las gané luchando al estilo de varón) ". 

Según el grupo de investigadores de la Compluten-
se (gracias a cuyos t rabajos de restauración, análisis y da-
tación la famosa espada del Cid ha logrado una revalori-
zación espectacular), puede cifrarse, como indica Antonio 
José Criado, en 3 .000 millones de pesetas el valor actual 
de la mítica arma. En vista de ello, la pregunta es obliga-
da: ¿Que hacen nuestros herreros perdiendo el t i empo con 
el aluminio lacado? 

ANTONIO DI FORT AL VARFZ 



¡LA A L E G R Í A ! . . . ¡LA FEL IC IDAD! . . . I 
...el ¡ALBA! como norte ¡reino de bellezas! | 

En eso de recuperar recuerdos y de fund i r los y re fundi r los para inyectarme i lusiones y alegrías, otra vez 

ahondo en el un iverso de los chiqui l ines , angé l icas c i rcunstancias inagotables de purezas v iv i f icantes , que muchas ve- | 

ees aparecen y reaparecen en mi condic ión humana ; en este pensar súbi to que embarga mi a lma s iento y veo entre dia-

fanidades t ímbricas , las a legr ías de Alba Leonardo Espinoza Rojas. . . . en el fondo , s iempre su madre eterna y pert inaz 

buscadora de luces, sus nutr ientes inefables. . . . esta sub l ime apar ic ión me sirve, para una vez más ¡bendecir a los niños 

del mundo! . 

Soli tario m e siento con mis d iscursos , que devienen y devienen repeti t ivos, otra vez incido en mi frase ya 

consabida y t ra tando de enr iquecer la "si cu idá ramos a los niños, es ta r íamos pro teg iendo a los j ó v e n e s y por lo tanto cui-

dando las l indezas de que están enardec idos" , de esta manera pues , es tar íamos conso l idando las intel igencias, las sensi-

bil idades, los nobles y ecuán imes compor t amien to s que se an idan en esos seres ¡ H u m a n o s - D i o s ! pulcr i tudes para lo 

imperecedero. C u i d a m o s de m a n e r a convenc iona l y enfe rmiza las miles de c i rcuns tanc ias en que habita nuest ro niño 

planetario, los r icos, los pobres , los que mueren de hambre y en fe rmedades , todos, abso lu t amen te todos , sufren su cuota 

de descu ido ba jo los pa rámet ros grandi locuentes , pol í t ico-económico-socia l de los j e ra rcas que controlan nuest ro habi-

táculo terreno-universal . N u b a r r o n e s y más nubar rones , propic iadores de tristezas, nublan los ingentes y preciosos 

amautas que gravitan en los niños ¡arcángeles sa lvadores de la humanidad! . Quie ro y a m o rec rea rme viviendo ¡al niño-

niño! que a su vez me ayuda a salvar el mío innato, que s iento y presiento en el decurso de mi existencia. Anhelo vivir 

s iempre con el ¡Alba! c o m o norte ¡reino de bel lezas! . 

¿ P u e d e haber ado rno más bello a cuidar , que nues t ros compor t amien tos hacia es tud ios sabios, en torno a lo 

social y humani ta r io? . Estos deber ían de ser lemas y ah íncos nues t ros a cul t ivar desde las más íntimas y saludables 

energías: ¡expandir la fe l ic idad! , ¡ irradiar a legrías a los cuatro vientos! ¡cuál maná bro tado del cielo!, y todo viniendo 

desde ¡tu yo Dios! recipiente de pulcr i tudes ¡Ah! ¡Sí! ¡Seguro!, pero ¡Seguro! que esta i nmensa voluntad nos ayudaría 

a ferti l izar intel igencias , sens ib i l idades y a m o r e s inconmensurab les , ¡para todas las alegrías! , ¡para todas las felicida-

des!. 

La per fecc ión es el impulso que nos ap rox ima a lo divino, es el propósi to de ir s i empre hacia lo ascendente; 

en este a fán se integran g o z o s y penas , necesar ios ingredientes , que a la postre maceran y ennob lecen el compor tamien-

to humano, de c u y o s actos , según c o m o los c u i d e m o s y e n m e n d e m o s , depende la alegría que corona la vida; ¡la alegría 

subl ime brota del dua l i smo! , ¡del dua l i smo brota la vida!, ¡la v ida es el regalo sagrado del amor! , ¡el amor es la excelsa 

circunstancia g lor i f icadora de lo humano! : ¡la fe l ic idad, cu lmen de la vida!. 

C a d a nuevo día que amanece , d e b e m o s recibir lo inundados de los m á s bellos a fanes , ab razándolos c o m o al 

amante divino, bañar lo con todas nues t ras intel igencias, a romat izar lo con nues t ros más sag rados p e r f u m e s , hacerle pal-

par nuestras energ ías p r imorosas y ver y ver , sentir y sentir que crecen nuest ros en tus iasmos y amores que todo lo sa-

cralizan. Cumpl i r en cada día nuevo las aspi rac iones propias del c rec imiento h u m a n o , ello d e b e de ser, cual un abrazo, 

cual una dulce car ic ia o un apretón de manos , el sub l ime encuen t ro con el nuevo amanecer , el cuá l , cot id ianamente , nos 

espera ans ioso de ver irradiar ¡la alegría! entre campani l l a s de j úb i lo que nos exal ten hac ia v idas creadoras y propicia-

doras de la ¡fel icidad! en expans iones mul t i facé t icas de bienestares , urgente neces idad , que la ex is tencia nos demanda 

para verse y sent irse y c o m o e s lógico, ¡ cumpl imentada de sus nutr ientes inefables! . 

Del Diario del Maestro Francisco Espinoza Dueñas. 

Día 17 de Septiembre de 2.000 a las 3 horas. 
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Los artículos publicados en es-
te periódico sólo expresan la 

opinión P E R S O N A L 
de sus autores. 

Avisado está nuestro 
Ayuntamiento, su cabeza vi-
sible el Sr. Alcalde también; 
nuestras quejas no son de pa-
labras sino por escrito firma-
do por el Presidente y los ve-
cinos de la comunidad; pre-
guntamos que al no ser aten-
didas nuestras súplicas, 
¿quién será el responsable 
cuando ocurran las explosio-
nes?. 

En la plaza más céntrica 
de nuestro bonito pueblo lla-
mada Plaza de la Constitu-
ción (final de calle Mesones) 
y en el AUTOSERVICIO 
" M A R T A V r todas las tardes 
depositan en su fachada los 
propietarios de esta tienda 
cientos de cajas de cartón 
haciendo tal montón que muy 
poco le falta a veces para lle-
gar a la terraza del primer pi-
so; como ya es BASURERO 
DE CARTONAJE allí se api-
lan las cajas de esta tienda, 
las de los MOROS de calle 
Mesones y las de otros esta-
blecimientos; el montón de 
cajas de cartón puede ser 
comparable a algunas de las 
Fallas de Valencia y se ase-
mejará más el día que se es-
cape una cerilla de los mu-
chos chavales que están sen-
tados en dicha plaza; el susto 
será tremendo cuando los ve-
cinos del primero vean las 
llamas por delante de sus 
ventanales, pero aquí no está 
lo grave, !a "pira" enorme d.e 
cajas de cañón muchas veces 
la vemos apoyada en la hilera 
de coches que allí aparcan, 
entonces es cuando actuará el 
POLVORIN que esperemos 
no sorprenda a algunas de las 
muchas personas que están 
tomando el fresco en tan bo-
nita plaza. 

El Ayuntamiento y los 
Sres. propietarios del Super-
mercado no han hecho nin-
gún caso de nuestras peticio-
nes y protestas pero quere-
mos preguntarles a ambos 
públicamente y en nuestro 
periódico "La Almena" que 

Cartas a la redacción 
el día que reviente este POL-
VORÍN ¿quién es el respon-
sable? ¿El Avuntamiento, el 
AUTOSERVICIO MARTA-
VI, o el señor o chaval a 
quien se le puede escapar el 
cigarrillo? 

Vecinos del Bloque San 
Antonio l."A 

Son ya bastantes los años 
que viene repicoteando un 
día de no buenos recuerdos 
para bastantes hijos de este 
sufrido pueblo. No crean que 
mi niñez me impidió recordar 
que hubo otras familias que 
también sufrieron por los su-
yos, que también fueron víc-
timas de mentes que los años 
y el martirio los arrastró a tan 
indeseadas barbaridades. 

Muchas veces pienso, 
¿estaré yo equivocado?, ¿será 
verdad que hay un dios?. Pa-
ra mí el que siempre fue un 
señor muy humanitario y 
amante del bienestar de los 
pobres y desamparados se 
llamó Jesucristo: así como 
posteriormente lo fueron 
también, Indira Gandhi, Mar-
tín Lutero King, Olof Palme, 
Manuel Brito, etc. 

Señores: no conozco ese 
dios que Vdes. tanto aman. Si 
fuese tan milagroso como oi-
go decir ¿porqué no evitó que 
las personas, los seres huma-
nos, se transformaran en fie-
ras, en personas indígenas? Y 
no paró ahí la cosa; en la ac-
tualidad una parte del pueblo 
sigue con su doctrina y su 
nostalgia, y lo que es lamen-
table es que embauquen al 
pueblo en tan triste festejo. 

Para mí es triste pensar 
que hayan pasado 64 años de 
aquel que tanto sufrió Cons-
tantina y no se haya alzado 
una voz de un miembro de 
alguna hermandad para decir 
¡basta ya de taparnos en el 
manto de la Virgen para cele-
brar la conmemoración de la 
entrada de las fuerzas nacio-
nales en Cons t an t ina ! , 
¡aparquemos ese día y dé-
mosle a Constantina un día 
donde su patrona goce vién-
dose rodeada por todos sus 
hermanos y admiradores!. 

Fernando Vicente Viejo 

Tengo el gusto de con-
testar a la carta que Juan "sin 
apellidos" escribe en "La Al-
mena" n.° 22, que se pregun-
ta - ¿Qué ha hecho por 
CONSTANTINA el último 
personaje que ha recibido el 
nombramiento de Hijo Predi-
lecto de Constantina? El 
Personaje Sr. Juan "Sin ape-
llidos", se llama D. Manuel 
Ramírez Fernández de Cór-
doba, y los méritos, a mi jui-
cio - a parte de los que el 
Excmo. AYUNTAMIENTO 
ha encontrado y que hizo pú-
blicos en el mismo acto de 
conmemoración - son los si-
guientes. 

Ha prestado con su plu-
ma, su situación, sus amista-
des, sus influencias y a veces 
con su peculiar particulari-
dad. valiosísimos beneficios 
a nuestra ciudad, publicando 
incontables veces, en el me-
dio de más difusión del Sur 
de España el nombre de 
CONSTANTINA, de sus 
gentes, de todas las activida-
des, fiestas y acontecimien-
tos, apoyando a todos los 
Ayuntamientos, de cualquier 
signo. 

El nombre de nuestro 
pueblo y el de la Sierra Nor-
te, ha sonado en los medios 
de difusión en los últimos 20 
años más que ningún otro 
pueblo de la Provincia y 
siempre para enaltecerlo, en-
cumbrarlo y enriquecerlo. 

No ha podido regalar 
una fuente o una plaza o un 
grupo escolar, o cosas mate-
riales porque sus cargos no 
son ejecutivos, ni tiene fortu-
na dineraria personal, pero sí 
de PRESTIGIO, y eso es Jo 
que nos ha brindado, y eso 
como Vd. comprenderá no lo 
va a decir en un acto de agra-
decimiento. 

Su modestia, honradez, 
hombría de bien, hace que di-
ga lo normal, lo que todos 
hacemos a diario, sin presu-
mir. con el peligro, -como así 
ha ocurrido- de que cualquier 
"sin apellidos" le juzgue ten-
denciosamente. 

Carlos Javier González 
Urbano 
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LA VUELTA AL "COLE" 
Volver al colegio no es como volver a o t r o 

sitio; es aún peor. Empieza el revuelo de 
los primeros días, las novatadas, el mirar las 
l istas para ver si has caído con tus compa-
ñeros de siempre....en fin, la vuelta a lo 
básico. 

Llega el "tostón", no solo para los alumnos 
sino también para los p r o f e s o r e s , que 
siguen aguantándonos un año más. Después 
de habe r se acostumbrado a la "buena vida", 
llega de nuevo el levantarse temprano, 
ponerse las pilas e i rse a es tudiar , aunque 
muchas ganas no haya; pero algo bueno viene 
con todo e s to , llega el otoño y sobre todo 
volver a ver a los compañeros que no vemos 
desde que las clases acabaron en Junio. 
Para algunos no e s tan fáci l , ya que no 

es tán con sus amigos de siempre, pero o t r o s 
lo t ienen mejor porque vuelven con sus 
antiguos compañeros y además conocen 
o t ros nuevos. 
Además, la mayoría e s t r e n a cent ro y mate-

rial nuevo, cosas que hay que cuidar. Tam-
bién hay as ignaturas nuevas y un poquito 
complicadillas, pero poniéndoles un poco de 

empeño seguro que todo s e saca bien. Con 
asignaturas nuevas más libros nuevos y ahí 
es donde los padres empiezan a quejarse , 
por los libros y todo el material que t ene -
mos que comprar que no son pocos, aunque 
para algunos le dan una pequeña ayuda para 
todo es to . 
Apar te de asignaturas , también hay profe-

s o r e s / a s nuevos, unos más serios que ot ros , 
pero todos t ienen el mismo propósito: el 
enseñar a los alumnos, que no es muy fácil 
que digamos porque uno que o t ro no se de ja 
enseñar , mientras que los demás lo que 
queremos es aprender o por lo menos eso es 
lo que quiere la mayor p a r t e de la clase. Que 
para e s t o es para lo que se va a clase y no 
para pasárselo bien o para pasear los libros, 
que es lo que muchos hacen. 

Con e s t e pequeño comentario de "La vuelta 
al colé" acabamos es to ; esperemos que les 
haya in teresado e s t e artículo que lo hemos 
hecho con in te rés y con motivo de esos 
primeros días de clase. 

Esther Hidalgo (13 años) 
M.C. Ojeda (13 años ) 

OPINION 
EL GRAN CAMBIO 

Soy una e s tud i an t e de 3 o de E.S.O del I .E.S Cons-
tantino y escr ibo e s t e artículo para compart ir con voso-
t ros la experiencia que tuve al e n t r a r en el inst i tuto. 

El primer día para mi e ra una incógnita porque no 
sabia nada, no tenía ni idea de cómo me iba a ir, ni que 
compañeros de clase iba a t ene r , qué p r o f e s o r e s me darían 
clase. 

La primera semana es t ábamos todos un pocos cor t a -
dos, pero ya nos e s t amos relacionando muy bien. He cono-
cido a mucha gen te , a chicos y chicas de todos los cursos, 
son muy simpáticos y me llevo muy bien con ellos. 

Los p r o f e s o r e s que me han tocado son muy buena 
gen te y me llevo muy bien con todos. Ya ha habido algún 
que o t ro problemilla, pero no ha sido nada grave, así que no 
t iene ninguna importancia. 

Todo es dis t in to al colegio. En el ins t i tu to t e dan 
mucha más l ibertad, y e s t o lo digo en muchos sent idos. 
Tienes más l ibertad para e x p r e s a r lo que piensas, tu fo rma 
de compor tar te . 
Bueno, e s t o es lo que yo pienso, mejor dicho, que me ha 
ocurrido y todo ha sido es tupendo. 

Deborah Mendoza 3 o ESO S (14 años) 

MI PRIMER DIA EN EL I .E .S 

Esta mañana me levanté muy temprano, hice algunas 
cosas y salí para el inst i tuto con todas mis amigas, y junto 
nosotras muchos niños y niñas más. Cuando llegamos allí 
había un montón de gen te , nuevos p ro fe so re s , nuevas 
clases, nuevas instalaciones y nuevo curso. Llegamos con 
mucha ilusión y con t emores , como siempre al empezar un 
curso nuevo, pero lo que más nos preocupaba e ra no e s t a r 
en clase con nues t ros compañeros d e siempre, pero hay 
que aceptarlo. 

Cuando es tábamos allí, una vez empezadas las clases 
salimos al pasillo y empezamos a contar como nos había ido 
a cada una, aunque nues t ras experiencias fueron muy 
parecidas y todas es tábamos muy contentas , aunque algu-
nos p r o f e s o r e s , la mayoría, son muy serios pero buenos, ya 
e s t ábamos acos tumbrados aunque tampoco tanto; pero 
bueno, in tentaremos sacar el curso muy bien, porque 
después de todo si es tudiamos todo nos irá mucho mejor y 
mejor nos sent i remos cuando e s t e m o s allí. iQue os vaya 
bien y a ponerse las pilas!. 

Ma Ángeles Calle Rodríguez 3 o ESO F (14 años) 



1er Concurso de Relato Corto Proyecto "Ribete" 

Este relato se presentó ai primer 
Concurso de relato corto del Proyecto 
Ribete, y el día en él narrado pertenece 
al curso pasado. 

Eran las 7:30 de la mañana cuando 
entró mi madre en mi cuarto. Yo, levan-
tando la cabeza de la almohada y abrien-
do los ojos poco a poco, vi la molesta luz 
de mi cuarto, que anunciaba, como había 
anunciado tan tas veces, el comienzo de 
una nueva semana. Me levanté y fui al 
cuarto de baño a lavarme la cara y pei-
narme un poco; luego desayuné, me vestí, 
y cogiendo mi c a r t e r a le di je adiós a mi 
madre. Salí zumbando escalera abajo, 
abrí la puerta a toda prisa y corrí a casa 
de Juan Pedro. Cuando llegué, su padre 
estaba esperando en el coche para ace r -
carnos en un momento, puesto que ya 
era tarde; me monté y cuando nos ba ja-
mos, ya en el inst i tuto, se lo agradecí y 
me disculpé por las ta rdanzas . 

Bajamos la cues ta camino a un largo 
día de instituto y cuando atravesamos la 
puerta me dio la impresión de que no iba 
a ser el mejor de los días. Ya ent rando 
en clase, solté la c a r t e r a en mi sitio, sa-
qué el cuaderno y miré el horario para 
ver lo que tocaba a primera hora: e r a 
Sociales. Resoplé, pues no me apetecía 
nada empezar una mañana con Sociales i 
y menos un Lunes!. Con pereza y no muy 
buena cara cogí mi mesa y la puse en su 
sitio, porque en e s t a asignatura nos sen-
taban en orden al fabét ico y siempre que 
tocaba teníamos que andar cambiándo-
nos de sitio. Después, salí al patio a salu-
dar a mis amigos. Apenas llevábamos dos 
minutos hablando cuando salió por la 
puerta de secre ta r ía , andando con paso 
firme y cabeza erguida, una señora bas-
tante baj i ta y con ojos verdes chillones 
y pero moreno. Era la p rofesora de So-
ciales, a la que llamaban de mote 
"sargento", por su f i rmeza dando clase. 
La mayoría de los p ro feso res del centro 
suelen intentar tomar ejemplo de ella, 
puesto que es una de las pocas profeso-
ras que respetamos. Todos dicen que es 
porque con ella estamos sentados por 
orden alfabét ico, pero yo t e puedo ase-
gurar de que no es por eso. La r e spe ta -

mos porque se hizo r e s p e t a r desde un 
principio; tan desde el principio que lo 
primero que nos dijo al comenzar el cur-
so fue : "Yo no soy simpática ni aspiro a 
serlo; aquí se viene a es tudiar y las úni-
cas bromas que se tengan que hacer las 
hago yo. Si os re ís o no me viene a ser 
indiferente, ¿os queda claro?". Creo que 
será algo que nunca s e me olvidará. Pero 
lo mejor de todo e s que en el fondo no 
es tan malaje, severa si, pero en el fon-
do, simpática; y al menos sabe lo que en-
seña. Ese día estuvimos toda la hora co-
piando y no me hizo mucha gracia porque 
era la primera hora, todavía e s t aba me-
dio dormida y no me en t e raba de nada. 

Me dio un gran alivio oír sonar el tim-
bre del cambio de clase, guardé mis co-
sas y salí f u e r a a toda prisa, pues sabía 
que pronto se iba llenar la clase de humo 
de tabaco. Fui a dar una vuelta, me aso-
mé a la clase de 3 o "A", que según la ma-
yoría de los maest ros e ra el mejor de 
los t e rce ros de E.S.O y deberíamos to-
mar ejemplo de ellos. 

Ya cuando todos los cursos es taban 
dando clase, salí al patio y vi que venía 
ya la profesora de la siguiente hora. No 
me hizo mucha ilusión verla, porque e r a 
la de tecnología y no me llevo muy viven 
con ella. Es baj i ta , pelirroja de bote y 
bas tan te pava. Cuando explica se hace 
un lío ella sola y no comprendes nada de 
lo que dice. Nos ha quitado las clases de 
prácticas porque dice que no somos re s -
ponsables y perdemos el material, cuan-
do la que lo pierde es ella y s e c ree que 
no sabemos nada de nada; explica como 
si estuviéramos en párvulos. Además, al 
que menos t iene la culpa de algo es al 
que echa siempre a la calle. Bueno, pues 
e se día f u e una desesperación muy 
grande la que le hicimos pasar. Nadie se 
callaba y gracias a e s to nos echó un se r -
món de buen comportamiento y buenos 
modales que casi me duermo allí en me-
dio. Me alegré mucho cuando acabó la 
hora y s e fue . 

Eran las 10:30 cuando en t ró por la 
puerta ese señor tan calvo y canijo, con 
cara de medio ido y vestido a lo hor te ra , 
con los pantalones torcidos y e se andar 
suyo, también torcido. Era el de "Cultura 

religiosa", con el cual siempre estábamos 
en f ren tados . Todos nos sentamos con 
mala cara, esperando que di jera: "abrid 
el cuaderno, que vamos a copiar". Pero 
cuando dijo que íbamos a ver un vídeo, 
formamos un alboroto a legre pero muy 
ruidoso. Al fin íbamos a pasar una clase 
de cultura sin copiar y copiar y copiar: 
parecía que lo único que sabía hacer e ra 
dictar y cuando lo hacía hablaba tan rá-
pido y murmuroso que no t e en te rabas 
de nada. Cuando queríamos decir algo, t e 
decía que levantaras la mano, pero de 
allí a que t e a tendiera podían pasar 7 
años. Si decías algo después de haber 
esperado 7 años, no t e echaba cuenta y 
si por una remota casualidad t e echaba 
cuenta, decía: "bueno, bueno, no digáis 
tonter ías" o"no seas payaso" o también 
"no digas payasadas" y s e reía en tu ca-
ra , lo cual me daba un cora je enorme. 

Nos dirigimos contentos a un cuarti-
to en el que no cabían ni 4 sillas y nos 
sentamos todos unos encima de o t ros 
para ver el vídeo. Metió el vídeo, s e t iró 
5 minutos andando botón arr iba , botón 
abajo en el televisor, y eso no funciona-
ba. Le o f r e c í mi ayuda y él aceptó, pero 
cuando fui a darle a un botón me apartó 
la mano de un guantazo, diciéndome que 
así no s e daba, que había que darle más 
flojo. Yo me molesté bas t an te y en lo 
que quedó de hora no le eché ni cuenta 
sino que me dediqué a ir a mi bola. 

Al sonar el t imbre , salí corriendo de 
aquel infierno, volví a mi clase, cogí el 
dinero del bocadillo y me fui para arr iba 
con mis amigas. En el r ec r eo solíamos 
comprar el bocadillo e ir al colegio don-
de s e encont raba una amiga nuestra. Allí 
pasamos un agradable ra to hablando de 
ton te r ías y cuando nos dimos cuenta ya 
s e había hecho t a r d e para volver. Baja-
mos la cues ta corriendo y llegamos justo 
a tiempo para e n t r a r en clase de Fran-
cés. Es ta clase la daba un malagueño cu-
yo principal objet ivo e r a pillar a la gente 
comiendo chicle y decir les que lo t i ra-
sen. 

O t r a s aficiones suyas eran: compa-
rarnos con el "A", igual que la mayoría de 
p rofesores , tomarse mal y personalmen-
t e todo lo que le decimos e intentar imi-



ta r a "la de Sociales", que también era la 
J e f a de estudios. Apar te de eso era 
muy tranquilo, pero cuando se a l te raba 
se ponía colorado y parecía que iba a e s -
tallar e iba a salirle humo por las ore jas . 
Por lo demás era muy buena persona e 
intentaba explicar su asignatura de la 
mejor manera posible, aunque a veces 
muy sof is t icadamente para nosotros. 
Ese día nos puso en 4 filas, puesto que 
en es ta hora nos mezclamos dos clases 
distintas para dar f r a n c é s y no nos pudo 
poner como la j e f e de estudios. Y así lle-
gamos al final de e s t a clase. 

A la siguiente hora tocaba Naturales 
y yo salí un momento a beber agua. Cuan-
do volví, me encont ré con dos niños pe-
leándose y una multitud alrededor. Todo 
se t r a t aba de que uno había perdido ju-
gando a un juego y le dio coraje. La ver-
dad es que no me inmuté porque eso pa-

saba en nuestra clase muy f r ecuen te -
mente, y ya estábamos acostumbrados. 
Con todo el alboroto perdimos media 
hora de Naturales, as! que nos llevó a 
ver un vídeo sobre la digestión. La pelí-
cula t e mostraba el cuerpo humano real 
por den t ro mientras hacía la digestión y 
algunas par tes eran asquerosas. Esta 
profesora e ra simpática, ab ier ta y como 
la de Sociales, sabía de lo que hablaba. 
Reconoce los e r ro res , nos t r a t a con re s -
peto, es sencilla y e s la única que nos ha 
llevado a distintos sitios para que se 
haga más in teresante el curso. Lo único 
malo es que nos castiga a todos por la 
culpa de dos tontos, pero en general me 
cae bien. 

Al acabar la clase de Naturales me 
sentí aliviada porque casi es tábamos al 
final del día. Me sen té en mi silla y sa-
qué Inglés, esperando que en t ra ra la úl-
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tima profesora que me quedaba por ver. 
Era nues t ra tu tora , pero había llegado 
hace poco. Parecía simpática, aunque un 
poco pava, y cuando se reía se ponía co-
lorada como un tomate. Ese día no copia-
mos casi nada porque había muchos 
ejercicios que corregir. Me pasé esa 
hora aburr ida y deseando que tocara el 
timbre. 

Al sonar és te , respiré profunda-
mente, recogí mis cosas y me dirigí hacia 
la salida del insti tuto, cansada pero con-
ten ta , porque d e t r á s mía quedaba un 
largo y agotador día como tantos otros 
por los que hay que pasar. 

Isabel González Schwarzkopf 

(16 años). 

ENTREVISTA A 
UNA MADRE 

¿Que le parece nuestra 
incorporación al Centro? 

Para los alumnos de 3o y 
4o de ESO estoy de 
acuerdo, pero los alumnos 
de Io y 2o de E.S.O me 
parece un poco pronto para 
estar en el mismo Centro 
con adolescentes de 17y 18 
años. 

¿Cree que las instala-
ciones están adecuadas 
para tantos niños? 

El edificio nuevo no lo sé, 
porque no lo he visto, pero 
el antiguo sí necesitaría una 
reforma. 

¿Usted cree que los 
niños deben salir del 
Centro a la hora del 
recreo? 

Opino que no deberían 
salir, pero por otra parte 
pienso que deberían dejar-
los salir porque mis hijas 
viven cerca del Centro; 
podrían cambiar los libros y 
no tener que ir cargadas 
con todos los libros de las 
asignaturas de todo el día. 

¿Piensa que la cafetería 
e s suficiente a la hora del 
recreo con tantos alumnos 
que no pueden salir? 

No, no es suficiente, se 
queda pequeña. Antigua-
mente ya se quedaba pe-
queña con menos alumnos 
que ahora y pudiendo salir 
del Centro. 

¿Cree que el profesora-
do es tá suficientemente 
preparado? 

Los que yo conozco , que 
son los que están aquí 
desde hace unos años sí lo 
están, pero los nuevos no lo 
sé, que eso es otra cosa, 
que no deberían estar 
cambiando de profesor 
cada año, eso no es bueno 
para el niño. 

¿Y las instalaciones 
deportivas? 

Están desfasadas. Cuan-
do yo estudiaba eran las 
mismas y desde entonces 
no le han hecho ninguna 
mejora. 

Alma y Yaiza 
(14 y 13 años) 

H O R O S C O P O C O L O C O 
Llama al " 9 0 0 - 9 0 0 las 

piernas" y podrás hablar 
con Rambo. 

Escorpio 
Encontrarás tu verdadero amor 

en el patio del recreo, mascando 
ch ic le y peinándose el tupé 
con la sal iva de sus gargajos. Te 
guiñará el ojo, pero porque es 
tuer to . ¡Enhorabuena! 
Séminis 

Tendrás tendencia a dormi r te 
en clase. Pero es tás de suer te , 
porque t e desper taran los ronqui-
dos del compañero de al lado. 
Virgo 

Padecerás fue r tes d iarreas en 
horas de clase. Los re tor t i jones , 
en especial en horas de gimnasia 
con tanto meneo, serán insoporta-
bles. Consejo: echa papel higiénico 
en la car te ra . 
Capricornio 

Ve pensando cómo vas a copiar 
cuando llegue la época de los 
exámenes; más vale que t e lo 
prepares bien, porque co r res 
gran riesgo de que te cojan con 
las manos en la masa. 
Leo 

Tendrás suerte, amigo Leo, e s t a 
semana , porque c o n s e g u i r á s 
hacerte con un s i t io en la ba r r a de 
la ca fe te r í a . Harás tu pedido, lo 
pagarás, y cuando vayas a comer 
será la hora de en t ra r en clase. 
(Prepárate a pasar hambre). 
Cáncer 

Te pegarás todo el curso de t rá s 
de ese niño/a que no t e hace ni 
puñetero caso. Enciéndele una vela 
a San Pancracio y olv ídate de e sa 

persona. ¡Estudia y déjate de 
ligoteos! 

Sagitario 
Volverás a ver al viejo amigo que 

en la guarde te daba todos los 
coscorrones y patadas del mundo; 
t e ent rarán unas ganas horrorosas 
de dar le un puntapié en el culo, 
pero contró late, hombre, que ya 
e res mayorcito. 
Aries 

Si es tás en el inst i tuto y te 
ent ran ganas de hacer pis, iTen 
cuidado!; los serv ic ios están en 
ruinas y cor res el peligro de que 
se t e caiga el váter encima. Ut i l i za 
casco. 
Libra 

Los pro fes t e cogerán manía por 
t u a f i c i ón a pasear los l ibros y 
l legar t a rde a clase. Gánatelos de 
alguna manera; por ejemplo, 
hazles la pelota ofrec iéndoles 
cigarr i l los. 
Piscis 

S i quieres ir a c lase guapa, no te 
eches potingues. Ahora se lleva lo 
natural, así que de ja de maquillar-
t e y t e verán t u cara en realidad; 
¡Así t e pintaron! iSé tu misma!. 
Tauro 

Te pondrán un par te por ser el 
empollón de la clase y estudiar 
tanto rec ién empezadas las clases 
As i que ponte las pilas, quítate las 
gafas de culo de bote l la y de ja 
algo para los exámenes. 
Acuario 

Cómprate una nueva pecera y 
l lévate la a la clase de f í s i ca para 
examinar el pescao. As í por lo 
menos será una clase algo menos 
abur r ida y más graciosa.iAtención, 
t e lo pueden mangar en el recre 
para comer algo! 



El v e n t o r r i l l o 

El C o r o d e la V i r g e n 
SIEMPRE, y desde siempre, me 

emociona la venida de la Virgen. No 
quisiera decir hasta el llanto, aunque 
me lloro de emoción por los adentros 
y, algunas veces, como aquel día del 
regreso a la Ermita después de las 
obras, cuando la puerta se abrió de 
para en par, cuando se consiguió lo 
que tanto tiempo habíamos soñado, ¡ 
¿verdad Joaquín Romero?, bien que 
lo hice, y con absoluta satisfacción, 
por los afueras y por los adentros. 

Pero este año, con la misa de José 
Luis Ortiz de estreno, con el coro 
nuestro de nuestro pueblo a garganta 
abierta habiéndonos de romero y de 
jara, de roble y de Robledo y de ese 
mucho pueblo que todos llevamos de-
ntro, de mañana agosteña y de recor-
darnos a esos que nunca olvidamos 
cuando volvemos la Virgen en el Re-
bollar, sentí como una sensación nue-
va, como el recobrar, de arriba abajo, 
lo nuestro, como lo nuestro es Paco 
Ortiz acariciando palabras como si 
fueran de terciopelo para hablarnos 
de la Madre de Dios, como era don 
Alfredo Gallego riñéndonos con su 
amor infinito o como el gigantesco, 
tanto en lo físico como en lo espiri-
tual, don Juan Romero tensaba al bor-
de de rompérsela sus cuerdas vocales 
para gritar a los cuatro vientos sus vi-
vas a la Virgen. 

El Robledo, Robledo, Robledooo-
oo que se vino a cantar al final, salpi-
cado por esos pensamientos recitados 
de Pepe Ortiz, no hizo hacerme llegar 
a lo más hondo de mis entrañas, gra-
cias al coro, lo que en lo más hondo 
de mis entrañas tengo: Mi Virgen del 
Robledo. 

Manuel RAMÍREZ 

D E B A R C E L O N A P A R A 
C O N S T A N T I N A 

Todas estas lincas van dedicadas a 
todos mis paisanos para agradecerles los días 
tan inolvidables que he pasado en mi querido 
pueblo. Y gracias a la gentileza de esta estupen-
da revista la cual espero recibir cada mes, 
agradezco a su equipo esta maravillosa idea, 
por darnos a todos aquellos que por circunstan-
cias vivimos lejos de nuestro pueblo, la oportu-
nidad de compartir nuestras emociones que no 
son pocas. 

Este verano he podido revivir de nuevo 
al cabo de 24 años la enorme emoción de poder 
ir el dia nueve de agosto a por mi Virgen del 
Robledo. 

No recordaba ya qué se sentía al venir 
por la carretera con ese grupo tan estupendo de 
personas cantándole a esa Virgen tan bonita. 
Que emocionante cuando vi cómo todas las 
chicas jóvenes agarraban al paso para traerlas 
ellas también, y nada menos que por la cuesta 
del Rebollar. Esto en mis tiempos no existia. 
Felicito a todas estas mujeres. 

Que Constantina haya tenido 
siempre fama de ser un pue-
blo blanco y limpio, no es 
noticia. Que, con estas prisas 

y "modernuras", estemos haciendo un 
esfuerzo por poner en entredicho su 
reconocida reputación al respecto, es un 
hecho. Lamentable, pero cierto. 

Si unimos al descuido de todos 
(casi) en seguir manteniendo el pueblo 
tan escamondado y lustroso como siem-
pre, a que últimamente la política de 
limpieza y mantenimiento municipales de 
este nuestro, elegido mayoritariamente, 
Equipo de Gobierno del P. A. (con per-
dón por la manera de señalar) haya sido 
un verdadero desastre, "apaga y vámo-
nos". Y así no vemos la mierda. Mientras 
no nos ahogue (¡) 

Naturalmente que sólo nos referi-
mos a las calles principales y más transi-
tadas. Las otras, la de los barrios, da 
gusto verlas. No. De atención municipal, 
nada. De esfuerzo y preocupación veci-
nal, todo. 

Las fuentes públicas, los paseos, 
los jardines y las plazas, el entorno de los 
contenedores (rebosaderos de basuras y 

También tuve otra gran alegría en este 
trayecto cuando de pronto me encuentro a un 
grupo de amigos y entre ellos a Concha Mejías. 
Estuvimos hablando iargo rato sobre nuestra 
infancia y nuestros viejos tiempos, y mi sorpre-
sa fue aún más grande cuando saludé a su 
marido Manolo Ramírez al cual conozco desde 
pequeña y que he podido comprobar su huma-
nidad, su sencillez y que no puede negar que 
por sus venas corre la sangre de su padre Juan 
Ramírez. 

Qué divertido fue recordar cuando 
jugábamos por la calle del Peso con Manolo 
Barrera. José Manuel Lira, Manolo y Urbano 
Jiménez, Concha y Marisa Ramírez, los herma-
nos Quirós, que por cierto eran unos cuantos y, 
por supuesto yo. Andrea González, la hija del 
Niño Andrea. 

Seguiría escribiendo hojas y hojas sobre 
mi pueblo, de mi colegio de las monjas, del 
Llano del Sol cuando íbamos a dejarnos las 
rodillas patinando por aquel suelo tan liso, subir 
y bajas las escaleras del Castillo, pascar por la 
Alameda en otoño cuando las hojas de 
los árboles nos cubrían los pies, comprar los 

de descui-
dos), las 

puertas de las casas céntricas y abando-
nadas, los escenarios de la "movida", los 
accesos a los Centros Públicos de Ense-
ñanza, a la Biblioteca Municipal .... 
Todo lo que depende directamente de la 
limpieza municipal y del cuidado de 
todos es lo que da penita verlo. Se ve 
que, como los buenos zapatos, la limpie-
za "hecha a máquina" no luce ni dura 
tanto como la que se hace a mano. 

Ya, en uno de los últimos Plenos 
Municipales, el portavoz de la oposición, 
en su turno de intervención, en Ruegos y 
Preguntas, expuso con admirable tacto y 
delicadeza el problema y solicitó con 
firmeza del equipo gestor luces y limpie-
za (que es lo menos que se puede pedir a 
quienes se comprometen a administrar-
nos). 

Más claro no se puede decir. Más 
alto, tal vez . . . 

Pero ya estamos cansados de voces 
y desconsideraciones en los Plenos y, 
esta vez, la cordura, el civismo, la pru-
dencia y la razón fueron las armas esgri-
midas por una oposición civilizada. 

Ahora todos esperamos la respues-
ta, la reacción de los que nos gobiernan. 

De sabios es rectificar y, percata-
dos, retomar el camino extraviado, despe-
jado y limpio. 

Para mantener el buen cartel hay 
que intentar siempre rematar con una 
estocada limpia y certera una faena 
brillante o, por lo menos, aseada. 

Ustedes ya me entienden. 
£/ Observador 

polos en la confitería de Alcaraz, o si no los 
famosos helados del "Bahico". Las tardes de 
invierno cuando iba con mis amigas a comprar 
duices a casa del "Boii" para después riictcinus 
en el cine Cervantes y ver las películas de 
"Sissi" o "Marcelino Pan y Vino", pascar por la 
Cuesta Blanca en las tardes de invierno y subir 
a tomarnos la cocacola al Bar Medina y así no 
acabaría nunca de recordar mi infancia, mi 
niñez y mi juventud. 

Espero volver a escribir en esta revista 
para homenajear a unos paisanos de este pueblo 
que han quedado en el olvido. Aprovecho para 
dar un saludo a su alcalde, el Sr. Rivera, para 
que tenga en cuenta que la carretera de Lora a 
Constantina es una pena cuando venimos de 
Barcelona hartos de km y la guinda del pastel 
es meterse en ese empedrado lleno de curvas. 

Y ya por último deseo saludar a todos 
mis paisanos y amigos de esta constantinera 
que. aunque lejos de su tierra, os recuerda cada 
día. 

Andrea González Alonso 
Barcelona. Septiembre 2.000 



"La R e c o v a " 
paseo para comentar el día: ¡yo he 
matado tantos, tú cuantos!. A Rafael no 
le esperaba esto, Rafael tenía que recar-
gar entre ciento cincuenta y doscientos 
cartuchos para poder salir al día siguien-
te. Muchas noches subí a su casa a 
tomarme un vinillo con él, la tapita de 
queso fresco y las aceitunas que sacaba, 
las cuales tenían un aliño especial en 
esta casa. Aquella mesa, con la madera 
de muchos años, una mesa redonda 
tamaño familia numerosa, servía para 
invitar a los amigos y para hacer la labor 
de la recarga de los cartuchos. Aquel 
encuadre te recordaba a una de las 
películas de Delibes. Rafael, con su 
gorrilla de color verde siempre puesta en 
su cabeza, desenmistaba las vainas. Su 
hijo Rafalito las enmistaba y calibraba, 
la mujer de Rafael, Consuelo (la prima, 
como él le decía) con una cucharilla de 

café le echaba la pólvo-
ra. Dolores, su cuñada, 
les ponía los tacos, su 
hija Mary, con un 
medidor casero, los 
llenaba con la muni-
ción, y por último, 
nuevamente Rafael les 
colocaba la oblea y los 
rebordeaba con una 
maquini l la eléctrica 
que yo le regalé, ma-
quina que me hizo 
Pedro el del Moderno, 
con el motorcillo de 
una lavadora vieja. Yo 
estuve recargando un 
tiempo pero me cansé. 
A Rafael le vino mi 
regalo fenómeno, pues 
antes, el rebordeado lo 
hacía con una maquina 

de manivela que tenía muchísimo traba-
jo. el brazo se te entumecía de darle-
miles de vueltas. 

Teniendo arrendada la tinca "F.I 
Travieso'" D. Manuel Suárez Olivera, 
dueño de la antigua línea de autobuses 
Automovilística Bética. me llamó para 
decirme que venía con unos amigos a 
tirar zorzales, que avisara a Rafael para 
que nos acompañara pidiéndole, por 
favor, que les hiciera unos puestos. La 
tarde antes llevé a mi amigo a la finca: 
seis puestos de lujo hizo. Cómo montaba 
Rafael los puestos con ramaje natural, 
qué habilidad tenía aquel hombre, que 
en días de mucho aire, aquel puesto que 
confeccionaba, no se le caía una rama. 
Yo nunca logré esto, siempre fui un 
desastre, por eso decidí llevar mi puesto 
artificial de tubos y lona camuflada. D 

No se sabe con certeza los motivos 
del porqué nos quedamos sin Tórtolas y 
palomas, hablan que en Los Pirineos 
colocan en los pasos habituales de 
entrada unas redes donde las palomas, a 
miles, quedan apresadas, no lo sé, lo 
cierto es que ya puede haber comederos 
artificiales, los rastrojos de berza y trigo 
que abunden, que las pipitas de girasol 
las siembren por cientos de hectáreas, la 
paloma ya no existe; aún en los cotos 
más castizos la tórtola y paloma no se 
ven. ¡¡ qué ha pasado !! no lo sé. 

La foto de este escrito fue en una 
cacería a tórtolas en una linca de Extre-
madura. posiblemente fuera una de las 
últimas cacerías que se dieron a tórtolas, 
ya se notaba la escasez de pájaros. Se 
ven de izquierda a derecha: Joaquín 
Navarro (un sevillano que venía muchas 
veces), Rafael Ávila Vicente "Vinagre", 
Julio Lozano García 
(aficionado puntero), 
un servidor , José 
Ignacio Listarán (buen 
aficionado también y 
mejor persona, tal vez 
por esto fue vilmente 
asesinado por E.T A.), 
Juan Fernández Luque 
"El Cabezón' ' (puntería 
poca, pero puntero y 
hombre a quien quería-
mos todos), "El Orejón 
chico" chiquichanca 
que siempre venía con 
nosotros, agachado, 
F e r n a n d o L o z a n o 
Gallardo, tirador del 
número uno en todo 
tipo de cacerías. 

Cuando empeza-
mos a notar que la 
paloma nos dejaba de visitar, tuvimos 
que cambiarnos a las tiradas de zorzales, 
el cambio fue de lo difícil a io más fácil, 
el tiro era distinto, no tenía el sabor y la 
pericia del tiro a la paloma, pero no 
teníamos otra cosa. Por aquellas fechas 
quizás fuéramos los pioneros en tirar los 
zorzales, los "Vinagres". Rafael e Igna-
cio, Pepe Marchena, Fernando Lozano. 
Juan Manuel Cantisán. Emilio Ruiz y 

I otros aficionados. Al principio de estas 
tiradas a zorzales en nuestras casas 
veían bien que trajéramos tantos pája-
ros, se pelaban, se freían, se guisaban, 
muchos los regalábamos a las amistades; 
los frigoríficos los atascábamos con 
tanta pluma: ya las caras de nuestras 
mujeres eran de protesta, se negaban a 
pelar más pájaros; las tiradas eran de 
muchos cientos y ya decidimos vender-

los a los bares. Primero saturábamos el 
Bar Ignacio (he rmano de Rafae l 
"Vinagre"), después hacíamos la venta 
en el resto de los bares de Constantina. 
El bar de Ignacio era el que más vendía, 
primero porque su cocina era extraordi-
naria y segundo porque los sevillanos 
que habían hecho poca cacería tenían 
que justilicar a su familia y amigos de la 
capital el éxito que tenían con la escope-
ta. comprándole a Ignacio "Vinagre" 
muchos pájaros para colgarlos en los 
ganchos. Las vestimentas de El Corte 
Inglés las traian, los camuflajes hasta en 
las botas se les veían pero los pájaros les 
fallaban, a unos porque no encontraban 
el "tajo", y a otros porque les escaseaba 
la puntería. 

Llegó un momento en el que no 
sabíamos dónde vender tantísimo zorzal, 
nuestro grupo no era solo, había muchos 

más cazadores. Fuimos a vender zorza-
les a Lora del Río, La Puebla y Cantilla-
na; aquellos años nos divertíamos, ya 
que eran tiradas de casi a diario, de 
mañana y tarde. Los pájaros empezaban 
a entrar en los puestos al ser de día, no 
cortándose hasta la anochecida, por lo 
que los tiros eran de cientos. Recuerdo 
lo heroico de mi buen amigo Rafael, que 
al terminar la tirada del día, cansado de 
pegar tiros, y recoger el pájaro, llevaba 
lo matado a los coches, dirigiéndose 
después al oriscano a recoger de puesto 
en puesto las vainas vacías de nuestros 
cartuchos. Llenaba un saco de plástico 
que llevaba todos los días con idea de 
recargarlos en su casa, la cosa no daba 
para cartuchos nuevos, 

A nosotros, los que acompañábamos 
a Rafael, nos esperaba la ducha y el 



Manuel Suárez, nos citó a las siete de la 
mañana el día de la tirada en el cortijo. 
Dieron las ocho y este hombre con sus 
invitados, no aparecía por lo que decidi-
mos ponernos nosotros dos. Aquella 
mañana había una pajara. El zorzal 
entraba cómodo, sin tirar nada más que 
los que venían sencillos, sin apretarnos, 
tirando uno al suelo y recogiéndolo, a 
las once de la mañana teníamos entre mi 
amigo Rafael y yo 113 pájaros abatidos. 
No queriendo pegar más tiros nos fui-
mos para el cortijo. Serían las doce y 
algo cuando se presentaron los dos 
coches que traían a los sevillanos; venía 
D. Manuel acompañado por Manolo 
Zapata (escopeta puntera en el campo y 
en el tiro pichón), D. José Quitard, 
teniente coronel de aviación, Celso 
Pareja Obregón (campeón del mundo de 

tiro pichón y un fuera de serie en el 
campo), Enrique Anguiano (padre) un 
armero de lo mejor de España y buen 
aficionado a la caza, y por último se 
bajaba de uno de los vehículos Eduardo 
Jaén Celfa, conocido como "El Chico de 
la Rumba", mozo de espadas de toda la 
vida, de D. Alvaro Domecq y Diez. 
Entonces llegaron las prisas y le pregun-
taban a Rafael, con nerviosismo, que 
dónde estaban los puestos, los pájaros 
pasaban a cientos por encima del cortijo. 
Como buen aficionado que era, y con 
buen criterio, Manolo Zapata los con-
venció de que ya era mejor hacer la 
tirada de la tarde. El "Chico", que vio el 
manojo de los 113 zorzales, le dijo a I). 
Manuel Suárez que los iba a preparar 
para el tapeo del medio día. Los caseros 
de la finca ayudaron a Eduardo a pelar 

los pájaros en un perol de buen tamaño. 
Eduardo "El Chico" le echó bastantes 
cabezas de ajos cortados a la mitad, unas 
hojas de laurel, sin ponerles una gota de 
aceite, cosa que nos extrañaba. Aquella 
" p e r o l á " de z o r z a l e s e m p e z ó a 
"chapotear","a soltar su grasa, a coger 
un color precioso... ¿Cómo no le echa 
aceite "Chico"?. ¡Callarse hombre, 
callarse! .Y nuestro "Chico", sacando de 
uno de los coches una caja de vino, se 
entretuvo en vaciarles cinco botellas a la 
pajarada. El olor que despedía aquello 
era indescriptible, eran los aromas de un 
mundo divino: el viejo vino "Botaina" 
de Domecq. Total, cualquier cosa. El 
caldero fue plato de restaurante de 
cuatro tenedores. 

PcPr 

De o r d e n a d o r e s , m ó v i l e s y p a r a b ó l i c a s 
Ahora que están tan de moda los botones (no los de coser, 

que esos los domino yo) me refiero a ordenadores, móviles y 
demás aparatos digitales. Ahora que he comenzado a aceptarlos 
y a comunicarme con ellos, a pesar de mis pesares (pues siem-
pre me negué a esta realidad del avance de la técnica). Ahora 
me voy dando cuenta de la utilidad de estos "elementos", 
aunque no me hagan las lentejas como siempre les exigí para 
utilizarlos. Y es que tu nulidad se pone de manifiesto si no 
sabes apretar una tecla o un botón, al Rey de la casa, "EL 
ORDENADOR" y es por esto de mi afición a escribir para 1.a 
Almena, ante el cansancio del continuo pedir favores a los 
miembros de mi familia, me compré una libretilla de apuntes y 
siempre con ella a cuestas entro y salgo yo sólita en el aparato, 
escribo, corrijo, y mil trabajos me cuesta que salga un artículo 
medio presentable. 

También tengo un móvil. ¡Estoy más contenta con él!. 
Puedo poner hasta mensajes, claro que se los pongo a mis hijos 
o a mi marido cuando va a hacerme la compra, pues ya no 
tengo edad de novios para abusar de tan práctico método para 
comunicar afectos. 

YO - "Hijo, ¿dónde te encuentras?" 
MOVIL - "•Mamá en la facultad, revelando un carrete" 
YO - "Estoy preparando la cena, ¿tardas mucho en lle-

gar?" 
M O V I L - " V o y llegando en el autobús" 
YO - "Te falta mucho para terminar la compra" 
MOVIL - "Ya estoy terminando, pero albóndigas congela-

das no hay" 
Hasta que aprendí a borrar los mensajes, éste de las albón-

digas me ha acompañado casi un mes. Cada vez que le daba al 
bolón 8 salían las dichosas albóndigas. 

¡Oué útiles son estos aparatos!, tienen hasta memoria. Le 
das a un botón y recuperas lo que deseas. Es el momento de 
compararlos al ser humano pues tienen algo que nosotros nos 
falla muy a menudo. 

0 0 0 0 0 

Nuestra mente también tiene memoria, es el recuerdo. 
0Qué sería de nosotros sin recuerdos? Pero, ¿cómo recuperar-
los? ¿A qué botón le damos? ¿Cómo borrar lo que no nos 

interesa?. Aquí no valen los bolones, sino la capacidad para 
manejar los sentimientos y emociones. 

Todas nuestras vivencias se archivan en la mente. Durante 
una época de nuestra vida tenemos una intensa actividad en este 
menester, pero llega un momento en que la necesidad de recu-
perar supera a la de archivar. Traemos al presente lo que quere-
mos recordar (no vivir, ojalá llegara el día en que al apretar un 
botón reviviéramos un instante feliz, pero por ahora tenemos 
que conformarnos y no es poco con el tesoro del recuerdo). 
Mediante un resorte que suelta una avalancha de vivencias, 
seleccionamos, picamos con el ratón, y traemos al presente 
aquel momento feliz. 

Tenemos nuestra mente saturada de imágenes, piquemos 
otra vez para borrar aquellas que no nos interesan y dejemos 
sólo aquellas que van configurando nuestra vida en la perfec-
ción y la armonía. Si lográramos esto nuestro disco duro sería 
un "Disco de Oro", supremo galardón utópico por el momento. 

A mi edad, he conocido muchas personas, muchos lugares, 
muchas situaciones, cada vez mi mente se va llenando más de 
imágenes vividas, y no es que quiera dejar de conocer o de 
saber, pero ahora es muy dulce el sabor del recuerdo. Va lle-
gando el momento de recuperar momentos, imágenes, sabores 
de un ayer no lejano. Me gusta volver, como dice la canción. 
Vale la pena conocer un lugar, para volver. La segunda emo-
ción es más fuerte y duradera que la primera. He conocido 
Roma a mis 52 años y ya sueño con volver, así compré este 
sueño por una lira a la Fontana. 

Conocí Venecia hace 28 años y el sueño del retorno me ha 
acompañado durante muchos años. He vuelto, la emoción ha 
sido intensa. He paseado mi juventud de ayer por los canales 
turbios y por plazas desiertas. He reconocido después de tantos 
años rincones, canciones, sabores de besos archivados. He 
bajado de mi disco duro un archivo muy lejano. 

Por eso, y sirva esta experiencia como ejemplo, me atreve-
ría a afirmar que vivir no es más que: 

Escribir, archivar, guardar como, picar y RECUPERAR 

Mari. (loe. (Julio 2000) 
Lolita Fernández 



S e p t i e m b r e se m u e r e 
Septiembre se muere, se muere dulce-
mente. y al dejarnos se irá con él, proba-
blemente. el veranillo del membrillo que 
por San Miguel, como decía mi abuela, 
suele dar sus últimas "boqueas". 

Si las lluvias han sido tempranas, el 
campo se estará otoñando y la humedad 
del ambiente habrá hecho brotar las pri-
meras briznas de hierbas allí donde, días 
atrás, solo existía polvo o pasto seco. 

Son fechas que invitan al confor-
tante y relajante paseo, si abandonamos 
el pueblo y nos adentramos por algunos 
de los innumerables vericuetos que hay a 
su salida. 

Cualquiera que sea el camino que 
tomemos disfrutaremos del aire limpio, 
impregnado de agradables y variados 
efluvios, con el que nos acogerá el cam-
po, y en los que palparemos el penetran-
te olor a tierra mojada que por doquier 
se desprende, y al sortear los frecuentes 
charquillos, en las veredas, llenaremos 
nuestros zapatos del fino fanguillo que el 

tibio sol otoñal no ha tenido aún tiempo 
de secar. 

Los chopos, todavía cubiertos de 
hojas, se mostrarán en toda su lozanía y 
en el cielo azul añil, salpicado de peque-
ños cúmulos, aviones, vencejos y golon-
drinas perseguirán invisibles insectos 
describiendo extrañas piruetas, por enci-
ma de nuestras cabezas, antes de em-
prender la marcha, allende los mares, a 
sus cuarteles de invierno. 

Prosiguiendo nuestro caminar en-
contraremos una piara de cabras que a 
orillas de la carretera pastará en la fresca 
hierba junto a los arcenes, vigilada por 
un enjuto cabrero que cubrirá su cabeza 
con una gorra de pana, y que, a falta de 
zagal, se acompañará de un perrillo ca-
nelo de pelo ensortijado que se ganará de 
sobras el sustento guardando el ganado, 
sin renegar nunca de lo duro de su faena. 

El tiempo, tras la contemplación de 
panoramas de tan diversos, transcurrirá 
en un suspiro, por lo que las primeras 
sombras de la noche nos envolverán en 
plena caminata. 

Ya de vuelta, quizás nos tropece-
mos con alguna huerta sembrada de fres-
cas hortalizas que avivarán en nosotros 
nuestro apetito, tal vez distraído, y en la 
superficie de las cristalinas aguas de su 
alberca un rayo de luna se reflejará, cual 
espada liquida, trayendo a nuestra mente 
el recuerdo de los años de niños en el 
que colecciones de cuentos tales como: 

"El Capitán Trueno", "El Corsario 
sin rostro" o "El Espadachín enmascara-
do" hicieron nuestras delicias transpor-
tándonos en sueños de aventuras a países 
y lugares lejanos, ávidos de emular las 
hazañas de los protagonistas de aquellas 
fantásticas historietas. 

Pasito a paso, camino de casa, con 
el ánimo henchido de gratificantes sen-
saciones, acaso levantemos una última 
mirada a los cielos preñada de agradeci-
miento. por todo lo bueno que la vida 
nos depara en este "nuestro rincón", en 
el que tuvimos algunos la dicha de ver la 
luz por vez primera. 

M. Jerónimo Lluch. 

Clausura del II Cur-
so de P i ragü ismo 

El pasado día 22 de Julio 
finalizó el II Curso de Pira-
güismo organizado por el 
Ayuntamiento de La Puebla 
de los Infantes, desarrollado 
en el pantano de José Torán, 
ha durado ocho sábados con 
una participación de 48 
personas y ha consistido en 
un primer acercamiento a esta 
disciplina deportiva, en un 
ambiente distendido y agrada-
ble. el programa ha incluido 
prácticas en diferentes tipos 
de embarcaciones. K-l , K-2 y 
kayac de polo, todo ello 
completado con diversas 
actividades iúdicas como 
excursiones, part idos de 
kayac-polo y una gymkhana 
final. 

Los participantes procedían 
de distintas poblaciones de la 
Sierra Norte (La Puebla de 
los Infantes, Constantina y 
Cazalla de la Sierra principal-
mente) y las plazas sobrantes 
se ocuparon por personas de 
otras localidades (Sevilla, 
Lora del Río, incluso hubo 
una participante de Úbeda). 
En el acto final, con entrega 
de gorra y trofeo de recuerdo, 
el teniente de alcalde de La 
Puebla de los Infantes, D. 
Manuel Abril, hizo mención 

del clima cordial Alcanzado 
entre los participante y su 
intención de seguir potencian-
do este tipo de actividades y 
de coordinarlo con las demás 
localidades de la comarca, ya 
que el importe de este tipo de 
cursos, a pesar de sufragarse 
en parte gracias a una sub-
vención concedida por la 
Diputación Provincial de 
Sevilla, no es posible costear-
lo en solitario por un ayunta-
miento con las características 
del suyo. 

Posteriormente el presidente 
de la Federación Andaluza de 
Piragüismo, Don Máximo 
Pedro Vela Adámez, alabó las 
características de los pantanos 
que posee la Sierra Norte para 
la práctica de estos deportes 
náuticos de bajo impacto 
medioambiental y animó a 
perseverar en la celebración 
de este tipo de cursos para 
extender el conocimiento de 
estas actividades entre la 
población cercana a los 
recursos naturales necesarios. 
Por último D.a Rosario Liñán, 
coordinadora del curso, se 
despidió agradeciendo a todos 
los participantes el buen 
ambiente creado durante estos 
días y esperando poder dis-
frutar de una actividad similar 
en un tiempo no muy lejano. 

Sr. Pepe Álvarez: 

Querido amigo y paisano de Constantina. En estos días 
de agosto del 2000 muchos hijos de Constantina volvemos a 
nuestro pueblo a pasar unos días en nuestras calles que nos 
vieron nacer, visitando a nuestra familia y amigos. 

Nos cuentan y dicen que hay una revista de nuestro 
pueblo "La Almena" y la casualidad de que en el último 
número 21, usted Sr. Pepe Álvarez habla de una época e 
historia "la Recova" en la cual nombra a nuestro padre con el 
mote de "Matamujeres", Manuel Tobajas Cabreras, cuñado y 
amigo de los "Vinagre". Y como agradecimiento a usted y a la 
revista "La Almena" le acompaño una foto de los años 1955 
de toda la familia Tobajas "Matamujeres". 

¡Gracias! De mi parte y de todos mis hermanos desde 
la distancia de Barcelona pues un día de los años 1960 deja-
mos esta Constantina que nos vio nacer. 

José Tobajas Jiménez 
I lijo pequeño de "Matamujeres" 

Gracias, Pepe Álvarez 



POCO A POCO SE RECUPERA EL P A T R I M O N I O 
C U L T U R A L DE C O N S T A N T I N A 

A continuación publicamos la carta de nuestro paisano y 
amigo don Mariano Álvarez Castilla, que consideramos de su-
mo interés para todos. 

Revista "La Almena" 
CONSTANTINA. 

Muy Sres. míos: 

Hace meses en la revista, vi publicadas dos postales de 
Anís La Gitana y Flor de Andalucía y se me ocurrió la idea de 
mandar a la Editorial un amplio muestrario de las etiquetas que 
registrara mi padre. 

Me han seleccionado estas cuatro de momento y se las 
envío para su publicación en la Revista a ver si animamos a los 
que tienen etiquetas antiguas de Constantina y podemos recupe-

rar este patrimonio. 

Mi padre se hizo cargo de la fabrica de sus padres el 20 
de Noviembre del año 1.900 y queremos los hijos recordarlo 
con la publicación de estas etiquetas al cumplirse 100 años. 

El anisado marca "El Gordo" fue registrado en el año 
1.912, el 3 de Septiembre. 

El Anís "WILSON" se registró el 30 de Julio de 1.919. 
iniciado antes el permiso del Sr. Presidente de los Estados Uni-
dos de América TOMAS WOODROW WILSON. según escrito 
que existe en los archivos de mi padre, de fecha 21-11-1918. 

Agradecido de su atención les saluda, 

ido. Mariano Alvarez. 



Estas palabras están escritas con el corazón de una familia de Constantino, con mucho cariño para Ekaterina: 
Constantino, 29 de agosto de 2.000. 

Bueno empezaremos diciendo que somos una de tantas_familias que hemos acogido una niña rusa en nuestra casa. 
La verdad es que cuando hablamos del tema en casa, había algún miedo, digo había porque hoy estamos contentísimos de 

haber dado este paso. 

Todo empezó aquella mañana del 31-7-00, una mañana de mucho nerviosismo y emoción. Cuando llegó el autobús y vimos 
sus caritas de cansados, fue algo realmente emotivo. Pero la verdad es que esto es una cosa que hay que vivirlo. Ese día jamás lo ol-
vidaremos y sobre todo jamás olvidaremos a Ekaterina. 

Nosotros hemos tenido a Ekaterina en casa y desde el día en que llegó estamos muy contentos, porque es una niña encantado-
ra y muy buena. Y la verdad que desde el día de su marcha estamos tristes, porque jamás la vamos a olvidar y la verdad es que no sa-
bemos si algún día la volveremos a ver. Pero en el fondo estamos muy contentos de lo que hemos hecho, porque en 28 días que ha 
estado entre~nosotros nos ha dado muchos momentos de Felicidad, unos momentos que jamás olvidaremos. 

Ekaterina con esta carta sólo pretendemos (aunque no puedas leerla), que sepas que aquí en Constantina. tienes tu casa y una 
familia que te quiere muchísimo y esperamos que tú no nos olvides y desde aquí le queremos dar las gracias a esa familia rusa por 
habernos hecho este Regalo tan grande para nosotros. Ekaterina se ha ido muy contenta, pero con lágrimas en los ojos, al igual que 
nosotros, porque sabe que aquí deja a una familia que la quiere muchísimo. Ella se ha ido hablando un poquito Español, y la palabra 
que más dice es : "Gracias", pero Gracias a ti, Ekaterina por este mes de Agosto que jamás olvidaremos y Gracias a la Asociación 
APRON1, por habernos dado esta oportunidad tan bonita. Y para terminar me gustaría animar a las familias de Constantina, para que 
el año que viene acojan a estos niños, que tanto lo necesitan. 

Por último decir: Ekaterina no nos olvides, nosotros no lo haremos jamás. Te esperamos el año que viene con los brazos abier-
tos, con mucho cariño, tu familia Española. 

Fede, Robledo, Elena y Robledito. 

D I A R I O REGISTRO 
M A T R I M O N I O S EN 

C O N S T A N T I N A 

Manuel Osorio Estévez y Ma del Mar de Tena Romero 
22/07/2000 

Francisco Marín Rico y M.J Josefa Rodríguez Lozano 
29/07/2000 

Raúl Partido Falcón y Rocío Ortiz Almena 
12/08/2000 

Francisco Javier Pinedo Morcillo y Ángeles Parra León 
12/08/2000 ' 

Marco Antonio Izquierdo Reyes y M.a Jesús Gutiérrez Marín 
19/08/2000 

Emilio Carrillo Reyes y M.a José Camacho Quinto 
19/08/2000 

José Ramón Dávila Saavedra y Myriam Fuentes Cáceres 
26/08/2000 

Evaristo Arias Becerra y Gloria M.a Rico Fernández 
02/09/2000 

M. Ángel Martínez Franco y Estrella Sánchez Carmona 
01/09/2000 

José Luis Villar Pérez y M.a Inmaculada Rodríguez Diéguez 
' 02/09/2000 

Emilio Luis Moreno Aguilar y Eva José Gallego Cabrera 
09/09/2000 

Miguel Ángel Cruz Carpintero y Ana Vanesa Grillo Caballero 
17/09/2000 

Francisco José Calderón Ruiz y Rosa María Ramírez Cabanillas 
21/09/2000 

D I A R I O R E G I S T R O D E F U N C I O N E S : 
Carlos Montes Ruiz 07/08/2000 
Vicenta Barroso Márquez 11/08/2000 
Mercedes Álvarez Trigos 11 '08/2000 
Josefa Ávila Gómez 17/08/2000 
Otilia Soler Gisbert 17/08/2000 
José Manuel Llano Campello 17/08/2000 

DIARIO DE 
NACIMIENTOS EN 

CONSTANTINA 

Begoña Álvarez Aranda 14/07/2000 
Luis y Begoña 

María Jiménez Vicente 05/08/2000 
Juan Miguel y María del Mar 

Jennifer Valdivieso Mendoza 10/08/2000 
Juan José y María José 

Belén Sánchez Moreno 04/08/2000 
Alfredo Miguel y María José 

Javier Martínez Fernández 13/08/2000 
Javier y Juana 

David García Quintana 14/08/2000 
Antonio y María 

Ignacio Blanco González 17/08/2000 
José y Rosario 

Rosalinda Macíás Ojeda 20/08/2000 
Francisco y Candelaria 

Alvaro Portillo Fernández 05/09/2000 
Antonio Modesto y Maria del Carmen 

Daniel Requena Muñoz 07/09/2000 
José Luis y Angela María 

Jairo Carpintero Muñoz 20/09/2000 
José y Macarena 

Julio Partido Fernández 24/09/2000 
Antonio e Inmaculada 

Luis Gómez Villegas 
Fernando Florido Meléndez 
Manuel Fernández Fernández 
Magdalena Tobal Vázquez 
Antonio del Castillo Simo 
Robledo Ávila Moreno 
Manuel Mendoza Caballero 
Adela Nogales Lozano 

21/08/2000 
04/09/2000 
06/09/2000 
07/09/2000 
08/09/2000 
11/09/2000 
14/09/2000 
25/09/2000 



POLICIA N A C I O N A L 
RURAL - D.N.I. 

S y V El próximo DÍA 18 
\ DE OCTUBRE del 

\ r presente, vendrá la 
Policía Nacional rural 

para hacer el D.N.I. a todas las 
personas que así lo hayan solici-
tado y que sean avisadas bien te-
lefónicamente o bien en su pro-
pío domicilio. 
Recuerde: "Puede ir a recoger su 
D.N.I. a la Jefatura de la Policía 
Local de Constantina la persona 
que se lo haya hecho con anterio-
ridad al mes de AGOSTO". 

Ya no necesita comprar la solici-
tud de renovación en el estanco 
ni tampoco llevar fotocopia del 
D.N.I. sólo debe presentarse en la 
Jefatura, y la Policía Local, le co-
municará lo que tiene que hacer 
dependiendo de los casos. 

FARMACIAS DE GUARDIA 

Del 02 al 08 Octubre 
GALICIA 

Del 09 al 15 Octubre 
BELTRÁN 

Del 16 al 22 Octubre 
GULLÓN 

Del 23 al 29 Octubre 
GALICIA 

El 30 y 31 Octubre 
BELTRÁN 

Teléfonos de información: 
GALICIA: 955880855 
BELTRÁN: 955881178 
GULLÓN: 955881153 

HORARIOS 
LINESUR 

C O N S T A N T I N A 
SEVILLA 

L-V: 7:00-8:15-12:00-15:15-18:30 
S: 7:45-9:30-15:00-18:30 
D y F: 8:00-14:30-18:30 

SEVILLA 
C O N S T A N T I N A 

L-V: 7:30-12:00-14:30-17:30-20:30 
S: 7:45-15:00-20:30 

D y F: 7:45-13:30-16:30-20:30 

Teléfonos de Información: 
955881043 y 954902368 

" L O S M A N D A I T O S »5 

VENDO COCHE Ford Orion 
1.6 en buen estado. Precio: 

130.000 ptas transferido. Tlf: 
955880153. Llamar a partir de 

las 15:00 horas. 

SE VENDE: Ordenador IBM de 
40 MG con impresora grande 
(25.000 ptas ), mesa para ordenador 
de 1,80 mts. (40.000 ptas ), mesita 
para máquina de escribir plegable 
con cajón (20.000 ptas ), archivador 
de mesa: (15.000 ptas ), sillón girato-
rio y dos butacas oficina color verde 
(45.000 ptas ), muebles oficina de 
chapa (3 módulos) precio según 
elección, mesa oficina fórmica y cha-
pa con cajones (35.000 ptas ), mos-
trador vitrina de 1.50 mis. (10.000 
ptas ), cajas de electricidad (15.000 
ptas.), condensadores (1.000 ptas ), 
caja fuerte gran tamaño (25.000 
ptas.), estantería de chapa (5.000 
ptas.) y más cosas baratas a ver. 
Tlf: 955880712. 

SE ALQUILAN COCHERAS 
en la C/ J. R. Filosía. 

Tlf: 610663214-619793608 

SE VENDE COCHERA en la 
C/ Feria. 

Tlf: 610663214 -619793608. 

SE VENDE COCHE marca 
SEAT, modelo 850 Especial. 

Tlf: 955880970. 

SE VENDE CASA nueva en 
excelente sitio de la población. 
128 mts. cuadrados, dos cuartos 
de baño, tres dormitorios, salón-

comedor. azotea con vistas al 
pueblo...en 
d . Pósito,!. 

Información: el Castaño, 22 o 
Tlf: 955880615. 

SE ALQUILA PISO amuebla-
do para maestra/s de escuela en 

la Calle Feria. 16-12. 
Tlf: 954885032. 

SE PINTAN camisetas, vesti-
dos, abanicos, zapatillas, trajes 

de gitana, mantoncillos, chaque-
tas, etc. Mari Luz. 
Tlf: 955880315. 

SE VENDEN PUERTAS DE 
MADERA MACIZA y cristales 

en perfecto estado. Tlf: 
955881648. 

VENDO VENTANA abatible 
de aluminio blanco de 1 m. de 

altura con persiana y una reja de 
1 m. con mosquitera. Tlf: 

955882037. 

BUSCAMOS CHICA para 
compartir Piso de estudiantes en 
el centro de Sevilla. Buen precio 

Tlf: 955880128-955880574. 

SE ALQUILA PISO en verano. 
Céntrico y totalmente amuebla-

do. Tlf: 955880116. 

SE VENDE TRAJE DE GITA-
NA a estrenar. Tlf. 955880021. 

SE ALQUILA PISO para estu-
diantes en el Parque Alcosa 
(Sevilla). Tlf: 954524694. 

SE BUSCA CON URGENCIA 
COCHERA económica o simi-
lar para guardar Paso de Semana 

Santa. 
Tlf: 955881186. 

ALQUILO PISO CÉNTRICO 
amueblado (también Julio y 

Agosto). Tlf: 955881254. 

SE COMPRA OLIVAR de 5 
I le con agua en el termino de 
Constantina. Tlf: 955880960. 

ALQUILO GARAJE en calle 
Pino de Oro. 

Tlf: 955881248. 

SE VENDE VITRINA CHAR-
CUTERA seminueva. Tlf: 

677053257. 

SE ALQUILA LOCAL CO-
MERCIAL de 45 m2 (2 locales) 
en c/ Feria, 16. Tlf: 954885032. 

SE VENDE MUEBLES Infor-
mación Tlf: 955882055. 

SE VENDE MUEBLES (piso 
completo), CICLOMOTOS y 

PULIDORA a estrenar. 
Tlf: 955882016. 

SE VENDE CICLOMOTOR 
de la marca Suzuki, modelo 

Maxi. Tlf: 955880116. 

SE VENDE PISO a estrenar 
en C/. Mesones, 11. tlf: 

955881743. 

SE VENDE CASA de 1.300 
mts. en Plaza de Santa Ana. Fa-

cilidades. Tlf. 955881743. 

SE VENDE CASA en C/. Olla 
(con corral). Tlf: 955880614. 

SE VENDE CASA en la C/. 
Hermosa Baja. Tlf: 955881427. 

SE VENDE conjunto de MUE-
BLES para SALÓN y DOR-
MITORIO de matrimonio en 

color decapé. Nuevos. Tlf: 
607529558. 

ALQUILO PISO céntrico. Ca-
lle José de la Bastida. 

Tlf: 955881254. 

SE VENDE MAQUINA DE 
COSER INDUSTRIAL de la 

marca "REFREY" eléctrica. Co-
se cuero y tela. Precio fijo: 

50.000 ptas. Tlf: 636835478. 

SE ALQUILA PISO a estrenar 
en San José de la Rinconada. 
Tlf: 955880806 y 955880819. 

BUSCO CASA Espaciosa, con 
patio o corral. 

(Alquiler o posible compra). 
Tlf: 955881583. 

COMPRO GUITARRA 
ESPAÑOLA para principiante. 

Tlf: 955880612. Eli. 

COMPRO CASA en buen sitio. 
Para ofertar llamar al teléfono 

955881743. 

VENDO termo eléctrico, taqui-
Ilón inglés, cuadros y sillas. In-
teresados llamar al 955880907. 

SE VENDE PISO en C/ Meso-
nes (Pasaje Fuente los Patos) 

Tlf: 955881728. 

SE VENDEN 10 COMEDE-
ROS DE OVEJAS. Seminuevos 

y baratos. Tlf: 955881176. 

SE VENDE CASA Y/O PISO 
en Calle Mesones, 50. 

Tlf: 955880737. 

SE VENDE CASA en la calle 
Perro, I (junto a la calle Santa 
Constanza). Precio interesante. 

Tlf: 955880503. 

SE VENDE ETIQUETAS 
ANTIGUAS DE CONSTAN-

TINA 
Mariano Álvarez. LoraTamayo. 

4. Compro - Vendo - Cambio 
Tlf: 955881283 

SE VENDE 2 Muebles de má-
quinas de Coser 

Repuestos de Máquinas de Co-
ser. 

Tlf: 955881355 

SE VENDE CASA Barriada El 
Cortinar. Precio a convenir. 

Tlf: 955724797. 

RECUERDE: 

;¡¡ LOS MANDAITOS SON 
GRATUITOS !!! 

ANÚNCIESE. 

A R T U R O ROMERO 



A e x a m e n E d i t o r i a l 

A p r o b a d o 
• Los adornos de las calles para recibir 
la visita de la Virgen. Como siempre los 
vecinos de los barrios estuvieron a la altu-
ra que merecía la ocasión. 

• De nuevo estos dias pasados de fiestas 
en nuestro pueblo se han visto honrados 
con la visita de multitud de personas. Ya 
sólo faltan que seamos capaces de ofre-
cerles la atención que se merecen. 

• No todo en la organización de la feria 
fue negativo. Algunos de los servicios municipales fun-
cionaron muy bien, como los urinarios, que estaban bas-
tante limpios. 

Estupenda imagen tras la reforma de la Residencia Esco-
lar Los Pinos. Limpia, cuidada y acorde con los tiempos 
que vivimos. ¡Que siga así! 

S u s p e n s o 

• La suciedad que no cesa. Y nosotros, 
erre que erre. 

• Lamentable el arco de la feria. Vamos 
de mal en peor. La esperanza es que 
hacerlo aún peor es difícil. Suponemos 
que el año que viene mejoraremos. 

• Impresentable la falta de rigor infor-
mativo del periódico Sierra Norte. El artí-
culo dedicado este mes a la Carlina 
(Castillo Blanco) no tiene desperdicio. 

Así se escribe la Historia. 

• A la falta de información de nuestro centro de salud en lo 
referente al calendario de vacunaciones. ¿Hay vacunas 
que son gratuitas pero que por su elevado coste no tienen 
la publicidad que debieran? 

Después de este paréntesis, nos gustaría haber vuelto y 
que algunas de las cosas que nos preocupan a muchos se 
hubiesen arreglado, que tiempo ha habido. Sabemos que de las 
que aparecen en nuestra sección "Has ta c u á n d o " las hay que 
son como una enfermedad crónica e incurable: debemos acos-
tumbrarnos a vivir con ellas toda la vida. A veces mejorarán 
un poco, otras empeorará. Incluso nos hablarán de que por fin 
se ha encontrado el remedio definitivo. Pero nada, ahí siguen 
desde no se sabe cuándo, como nuestra querida carretera de 
Lora. 

Puestos a ser un poco inocentes, cabe tragarse la salida 
de que este asunto no depende de nosotros (¿quiénes serán los 
responsables?): que si Madrid, que si Sevilla, que si la Junta, 
que si la Administración Central ... Y ya se sabe, al final nos 
quedamos sin carretera y, por supuesto, sin explicación. 

Pero en otros "hasta cuándo", como la suciedad que li-
teralmente invade muchas de nuestras calles, no sabemos cuál 
es realmente el problema: ¿Es que no están tan sucias como a 
muchos nos parece? ¿Es que no hay medios materiales para 
mantener el pueblo no ya reluciente, sino con un mínimo de 
decencia? 

La porquería 110 viene de fuera, somos nosotros los que 
la generamos. Estamos de acuerdo que es cuestión de ensuciar 
menos en lugar de limpiar más, pero también son las autorida-
des las que tienen que velar porque no haya personas irrespon-
sables que en su falta de civismo perjudiquen a los demás. 
¿Qué se está haciendo al respecto? ¿Se sabe de alguna san-
ción -o advertencia al menos- a aquellos que tiran sus basuras 
fuera del horario establecido? ¿Se conoce alguna a los que 
permiten que sus perros minen de excrementos nuestros pa-
seos? ¿Y a los que arrojan donde les pilla bolsas, paquetes de 
tabaco, pañuelos de papel o cualquier cosa que en ese momen-
to ya no les sirva? ¿Ha pasado algo alguna vez con los respon-
sables de los restos de la movida? ¿Se ha iniciado alguna cam-
paña de concienciación? ¿Qué hacen los vecinos que sí están 
pendientes de todas estos detalles y respetan las reglas básicas 
de convivencia en este asunto? ¿A quién se quejan? No será a 
los responsables de tener limpia Calle Mesones, la Fuente de 
los Patos, la Fuente de Torneos, la Alameda, el paseo del Ri-
huelo o la escalerilla de los Cojos. 

Si alguien alguna vez nos ha atribuido algún tipo de in-
fluencia en la opinión de nuestros vecinos o de quienes tienen 
la responsabilidad de gobernarnos, creemos que en este caso, a 
pesar de todos nuestros esfuerzos, no somos capaces de cam-
biar las malas costumbres de unos ni la actitud relajada (como 
mínimo) de los otros. Seguiremos insistiendo. 

¿ Y t i t » a«/ esp 
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En primer lugar quiero felicitarles por su trabajo, que considero muy necesario. 
Este documento que mando a la gente de Constantina no debería haber existido 

nunca si fuésemos personas civilizadas. 
Como todos sabemos la Feria del pueblo es una época de excesos y descontrol, 

pero todo tiene un límite. 
Sin más voy a relatarles los hechos que transcurrieron el día grande de dicha fiesta. 
Vergüenza, señores, eso es lo que me provoca una situación como esta en pleno 

siglo XXI. Ciertos individuos cuyos nombres voy a omitir aunque sabemos todos quie-
nes son, invadieron o allanaron una caseta contigua con el único motivo o excusa de 
tener la música alta. Anteriormente a esto ya habían amenazado con reventar el equipo 
de música si no acatábamos sus órdenes. 

Pues bien, a empujones desde su caseta tiraron una barra de cruzcampo sin ningún 
reparo y sin pensar que había gente al lado. Acto seguido entraron amenazando ¡incluso 
de muerte señores! Por ejemplo al seguridad que cuidaba esta caseta (literalmente lo 
querían rajar). Esto es lo realmente triste de esta historia, la poca cultura de estas perso-
nas. la desfachatez elevada a la máxima potencia y la impresentabilidad personificada. 

Naturalmente como supongo habrán adivinado estoy hablando de ciertos elemen-
tos de la caseta del Excmo. Alcalde de esta villa. Es por esto que les hago llegar mi 
queja, pues remitirla a órganos superiores sería totalmente inútil. 

Realmente pueden estos chavales estar orgullosos de su comportamiento habiendo 
demostrado una vergüenza y una responsabilidad infinitamente superiores a la de estos 
salteadores de casetas. 

Jamás esto llegará a ningún lado por el motivo antes expuesto, la tangana más 
barriobajera. la gresca más escandalosa la iniciaron y protagonizaron exclusivamente 
estos individuos sin que el Sr. Alcalde mediara lo más mínimo (que menos, representan-
do al pueblo). Obviamente esto supone toda una vergüenza para el Sr. Alcalde y ya han 
llegado a mis oídos infinidad de falacias y paparruchas, intentando excusar lo inexcusa-
ble pues fue mucha la gente que se asomó a esta caseta para ver el deplorable espectácu-
lo con el que tuvieron que lidiar unos chavales cuya edad media se podría situar en torno 
a los 17 (muchos incluso más jóvenes), cuya única ayuda la encontraron (y rápidamente) 
de la Policía Local y Guardia Civil, que lograron expulsarlos con celeridad. 

Por supuesto y que quede bien claro no estoy acusando a la totalidad de los socios 
de la caseta Villa Grandes Tajadas. Ni mucho menos. Me consta personalmente que 
muchos reprochan esta actitud. Vaya para ellos un saludo. 

Señores paisanos de Constantina este mismo día (Sábado de Feria) me llegaron a 
decir que este pueblo era una jaula muy bonita para muy malos pájaros, es realmente 
triste que por situaciones y personajes así se escuchen tales palabras. 

El tema se puede enfocar en una sola dirección pero su encubrimiento y olvido 
responde a múltiples razones, que cada uno escoja la que más le guste o vaya acorde con 
sus opiniones. Por desgracia la expresión ¡porque yo lo digo!, no está del todo obsoleta, 
aún cuando es más propia de otros tiempos. 

Hasta aquí el relato verídico de los hechos. Nunca imaginé encontrarme una 
situación así. Lo peor es que en posteriores ediciones de nuestra Feria estos chavales sin 
tener culpa de la extravagancia y prepotencia de unos cuantos individuos puedan verse 
exiliados como si realmente fuesen terroristas, cuando los salteadores sí que llevan 
avergonzándonos durante más de una decena de años. 

Sin más que contarles me despido diciendo lo bien que pasé la feria (exceptuando 
este bochorno), y saludando a los constantinenses de pro y por supuesto al equipo de La 
Almena. 

PICA y RASCA 

A l Césa r lo q u e es el César (III) 
Como saben, en el anterior número venia publicado en la página cuatro (F.l Pulso 

Político) un párrafo donde se leía "Kuna" refiriéndose a una calle que aunque esté en 
el centro del pueblo es una calle secundaria. Aprovecho, ya que lo han sacado a la luz 
pública, para comunicaros que el culpable de haber puesto semejante cartel es un 
vecino de dicha calle, y lo puso porque el vecino de la calle de detrás hizo obras en la 
casa y quitó los azulejos esos tan bonitos que ustedes dicen. 

Después de esperar un tiempo, y al ver que no los reponía, hablé con el dueño de 
la casa y me dijo que no me preocupara, que cuando terminasen las obras mandaría al 
oficial a colocarlos. Bueno, pues desde entonces para acá ha fallecido mucha gente. 
Imaginen el tiempo que hace. 

El Ave Félix 

V E N D I M I A 

Heredero de una estirpe que se agota, 
anda ya Antonio el Zapatorro afilando la 
navaja, que no la tijera. La tijera, la usa el 
maestro cuando poda, una vez que hayan 
pasado un par de heladas y esté la madera 
recogía y no clueca. Viñaero de los de antes: 
deben llegar sus raíces al metro y pico del 
empatillao de las cepas. Tan guardador de 
una tradición secular, que esperará los días 
que hagan falta antes de venderte el género 
No hay prisas en lo que merece la pena. El 
tiempo es el mejor aliado del fruto en sa-
zón. . Ya llegará la romería deseosa del 
Rebollar, a buscar buen caldo, cumplida su 
sentencia de tres meses en las tinajas de 
barro. 

Cuando Septiembre se despide en 
mangas de camisa, llega la hora de la vendi-
mia. ¡Qué digo vendimia!, la recogida de la 
poca uva que queda. A lo más, unos días de 
trabajo. No queda uva en el pueblo para un 
par de convidás. Donde hubo 50 jornales, 
basta y sobre hoy con uno. 

Otros tiempos, vieron verdeos en 
capachas de flejes de castaño tapada con 
heledlos, de cuatro y cinco mil kilos diarios 
para el disfrute de mesas sevillanas. Uva de 
cuelga malagueña, de hollejo duro, que 
guardaba néctar en los gajos!. Quizá una 
cooperativa, hubiera solucionado el tema... 
pero ese tren se escapó!. 

Aburridos hoy pagos como Val-
caliente, La Lobera. Las Erillas, Gibarrayo o 
Las Margartias, lian dejado crecer la fama 
de tierras cordobesas, onubenses o extreme-
ñas. Dormita también el tornillo de la pren-
sa. pasado de rosca, jubilado prematuramen-
te, porque le sobró una vuelta de tuerca. 

Hubo en el pueblo, lagares que embo-
rrachaban con el olor. Olor de azufre, 
guardador de la sangre de la tierra. Buen 
mosto, amigo de migas, aceitunas, setas y 
ratos de charla; desatador de lenguas y de 
buenos tápeos. Bueno pero poco. ¿De dónde 
sale tanto mosto?. ¿Dónde están las viñas?. 
Los polvos de la madre Celestina hacen 
frente a las cepas de Pedro Jiménez para el 
blanco, oro puro; mollar, aragonesa de uva 
negra y apiñada y a la garnacha, madre del I 
buen tinto, que vivieron en La Florida o Los 
Mantones. 

Sigue, Antonio, pegado a las pámpa-
nas. porque el día que lo dejes, se irá conti-
go, lo que ya hoy es una especie en peligro 
de extinción. 

J.A. 



N O A LA P E N A DE M U E R T E 

Tengo la mania cada vez que compro el periódico La 
Almena de leer los titulares y el nombre de quien los 

escribe. Qué decepción y que mal trago recibí cuando descubro 
en la página 39 un artículo titulado "Pena de muerte". El señor 
que le da la vida a tan macabro artículo se esconde, como 
tantos, bajo las siglas A. P. S. 

Yo a este Señor, como a tantos igual a él, le digo que 
toda persona que se esconde bajo unas siglas la comparo como 
aquellos que se cubren su rostro con una capucha para desaho-
gar sus instintos malvados. 

Sr. A. P. S.: este servidor que con mucho gusto escribe 
este artículo, en el año 1.999 recibió un anónimo por correo de 
la misma localidad. Era una carta "graciosa", por ser escrita 
según mi instinto por una rata cuartelera y rapiñera del pueblo 
(¿verdad T1TI?); así se escondía esta ratita de su anónimo, con 
la firma de TIT1. Los terroristas son tres letras, este cuatro. 

Sr. A. P. S.: Detesto y maldigo a esos nazis fascistas 
monstruos de la barbarie, créame señor, no le miento. Cada vez 
que ETA asesina a un ser humano es como si me rajaran un 
miembro del cuerpo, igual cuando leo en la prensa de mi pue-
blo que un ciudadano desea que se instale la pena de muerte. 
Tengo 73 años y a partir de los 9 hasta que murió el general 
siempre oyendo la misma canción: Pena de muerte para tantos; 
más gente con la pena de muerte, siempre con la pena de muer-
te a cuestas. 

Lo más raro es que teníamos un gobierno católico; claro, 
entonces no existía el mandamiento de no matarás. 

¿Sabe Vd. quien sufrió aquellas penas de muertes?; el 
trabajador, el inocente, el que la sociedad lo arrastró a la men-
dicidad para posteriormente utilizarlos los buitres carroñeros 
para hacer de ellos seres incontrolables. El verdadero criminal, 
el ladrón que mata hasta conseguir sus objetivos, el que se 
enriquece a costa de la miseria y el hambre hasta morir, estos 
"señores" se salvaban de la pena de muerte por sus buenos 
abogados. Tampoco le aplicaría yo la pena de muerte a estos 
personajes; yo lo que aplicaría serían unos castigos férreos sin 
fianzas ni nada por el estilo. Yo he pensado más de una vez, 
¿Se culturizó España con tantas penas de muertes?, ¿ha sido el 
progreso para España tanta pena de muerte?, ¿científicamente, 
se puso España en cabeza del mundo?, etc. etc. 

Yo saqué una conclusión de la pena de muerte: que 
perecieron muchos seres inocentes y los que no nos adormecie-
ron de miedo. No quiero que olvidemos que ETA empezó sus 
mortíferas y malditas salvajadas bastante antes de morir el 
general, como también recordaremos que esta banda existía 
viviendo el general, y también recordamos que Carrero Blanco 
salió volando viviendo el general. 

Sr. A. P. S.: La sangre pide sangre y por ello en los 
Estados Unidos hay estados que aplican la pena de muerte; ¿es 
buena allí la gente?. 

Repito: No a la pena de muerte, sí a una justifica férrea, 
no a la fianza sin cumplir la pena. 

Fernando Vicente Viejo 

RESPETEN L A S C O C H E R A S 

Que en la democracia, para que no se deteriore la convi-
vencia, es fundamental el respeto a las leyes y a las normas, 
debe ser por todos sabido; que los derechos propios, terminan 
donde comienzan los de otros ciudadanos también; pues bien 
existen malos conductores, que no respetan ni el código de la 
circulación ni los derechos de otros ciudadanos. 

Como es sabido tengo una cochera a la entrada del Paseo 
de la Alameda, que paga el impuesto municipal correspondien-
te, y tiene su placa de licencia municipal reglamentaria en la 
que se puede leer: VADO P E R M A N E N T E , ENTRADA Y 
SALIDA DE V E H Í C U L O S , UN VADO P E R M A N E N T E , da 
el derecho a la entrada y salida de vehículos: SIEMPRE, es 
decir; DURANTE LAS 24 H O R A S DEL DÍA, sin tener 
porque avisar al conductor ni mover el vehículo, si tiene el 
carnet de conducir, debe conocer la señal y su mandato prohibi-
tivo, es evidente que si el conductor permanece en el interior 
del vehículo puede quitarlo de inmediato, pero este no es el 
caso. 

En principio comencé a poner en los parabrisas muy 
educadamente unos papeles de advertencia, para despistados y 
"pasotas", y como puede comprobar que no se hacia caso 
decidí llamar a la Policía Local para que actuara en consecuen-
cia, (por cierto quiero manifestar públicamente mi agradeci-
miento a los mismos por su pronta respuesta a mis requerimien-
tos). Es lamentable que varias veces yo y otros usuarios de la 

misma cochera, hallamos tenido que dejar el coche en la calle ó 
no haber podido salir del garaje por una urgencia médica ó de 
otro tipo por el incivismo y la comodidad de algunos. Indivi-
duos que solo creen que son ellos los que tiene derechos, 
después de que encima, están cometiendo una infracción, y 
además sin obligaciones hacia los demás y los derechos que 
legalmente le corresponden. 

Y es que a veces solo con haberlo dejado un metro más 
adelante ó atrás hubiera bastado para dejai libre el vadu y no 
obstaculizar el paso, y además estamos hablando del paseo de 
la Alameda. Donde no más lejos de 50 metros S I E M P R E , hay 
aparcamientos, pero lo mejor es " t i r a r " el coche o la moto 
donde quiera sin preocuparse de que perjudique o no a otros 
ciudadanos que tiene sus derechos también. 

Desde estas páginas amigas de la "almena", animo a todos 
los propietarios de garajes, para que denuncien sin reparos 
cualquier estacionamiento indebido que les impida la entrada o 
salida de sus cocheras, ya vá siendo hora de que no se confunda 
el "aquí vale todo" y la mal entendida tolerancia, con las infrac-
ciones al código de la circulación y los derechos de otras perso-
nas, esta es la única manera de terminar con de jadez y la 
comodidad de estos individuos que no conocen más ley que su 
capricho. 

Jesús Herencia Fuertes 
(D. N. 1. 27.806.402) 



A n t o n i o D i f o r t Á l v a r e z 
Querido Amigo: 

Acabo de leer, un año más, la que 
se conoce popu la rmen te c o m o 
"Revista de Verano" de nuestro queri-
do pueblo, y me ha quedado como un 
halo de tristeza al comprobar que la 
portada, así como tu artículo, es una 
despedida. 

Sé positivamente que no eres per-
sona de grandes alardes, y si estás 
convencido que ya has andado el ca-
mino y que otra generación debe rele-
varte. pues que así sea. Ojalá que el 
espíritu que vive Sidney estos días se 
refleje sobre nuestro pueblo para que 
el mejor y más joven de los artistas 
locales esté esperando en la meta para 
recoger de tu mano el testigo del arte 
y la sabiduría que corre por tus venas. 

Tropee ientos años derrochando 
arte y fantasía en la Revista de Vera-
no. Otros tantos (más) plasmando ese 
arte sobre lienzos, papeles, paneles,... 
¿qué más da?. Quien posee esa Don 
es capaz de hacerlo incluso hasta en la 
pared de algún bar. "¡Qué suerte tie-
nes, divino! en el final del camino te 
esperó la sombra fresca de una piel 
joven de veinte años...!. Tu cabalgata, 
Antonio. Esa Cabalgata de Reyes Ma-
gos, que ya de por sí era magnífica, 
con la impronta de tu sello ha queda-
do personalizada para siempre. Y tu 
torre. Esa torre nuestra tan esbelta y 
orgullosa. De ella habrá que diferen-
ciar de ahora en adelante dos aspectos 
fundamentales para la historia: la fe-
cha en la que se construyó y en la que 
quedo inmortalizada por los trazos 
inconfundibles de la mano que guía tu 
corazón. 

Espero y deseo que, a quién co-
rresponda. no se le ocurra la ordina-
riez de esperara a que te llegue la hora 
de tu último viaje ("Casi desnudo, 
como los hijos de la mar") para hacer-
te un homenaje por todo lo que has 
dado y hecho por tu pueblo, que es el j 
nuestro. Yo. mientras tanto, te doy las 
gracias. Por muchas cosas, pero sobre 
todo por haber hecho posible que con-
temple en mi propio pueblo la obra de 
un artista contemporáneo de la pintura 
sin tener que visitar museo alguno en 
una ciudad distinta. 

Difort. Antonio. Antoñito, niño, 
maestro... tú mismo 

P.D.- Espero y deseo que tanto tú 
como los lectores entiendan mi anoni-
mato. 

Un paisano. 

Así está el Patio 
Por Mario Martínez Pérez 
Portavoz Grupo Municipal Socialista 

El pasado mes de Septiembre y en 
un Pleno Extraordinario celebrado el día 
19 solicité, en nombre del Grupo 
Municipal Socialista, la dimisión del 
Alcalde. Y no solamente de su cargo de 
Alcalde, sino también de su credencial de 
concejal. 

Dicho así quizás pueda parecer un 
acto de la oposición de cara a la galería; 
pero no, lo sucedido fue algo tan serio 
que nos vimos en la obligación de pedir 
su dimisión por considerar que es el 
responsable directo de haber propiciado 
un perjuicio económico a nuestro 
Ayuntamiento por un importe de algo 
más de 2.000.000 de Ptas., y ello con la 
agravante de que sabía lo que estaba 
haciendo. Considero que existen indicios 
razonables suficientes para tener la 
conv i cc ión de que puede ser 
presuntamente responsable de una 
infracción penal. Por ello nuestro Grupo 
está estudiando la posibilidad de remitir a 
la Fiscalía un informe detallado de lo 
sucedido para que. una vez estudiado el 
caso, se pronuncie al respecto. Rechazo el 
utilizar el sensacionalismo para denunciar 
algo tan serio, y por ello me abstengo de 
efectuar una calificación jurídica que, 
aunque p resun ta y c o n v e n i e n t e 
políticamente, entiendo que es a los 
magistrados a quién en todo caso les 
corresponde efectuar. Nuestra labor, 
según el mandato popular -que siempre 
será soberano- es la de control al 
gobierno municipal. No otra. 

Y como a estas alturas habrá 
ciudadanos que se pregunten qué ha 
ocurrido para que el Grupo Municipal 
Socialista pida la dimisión del Alcalde, 
aunque el Pleno fue transmitido por KTV 
en directo, paso a detallarles lo más 
escuetamente posible lo sucedido. 

Hace unos meses el equipo de 
Gobierno de nuestro Ayuntamiento 
decide vender los terrenos que se 
compraron a DJ Salud Huerta para el 
futuro polígono industrial. Y lo hace 
mediante licitación pública; es decir, lo 
subasta al mejor postor con un precio de 
salida de 2.200 Ptas. m2. A la subasta se 
presentan dos ofertas, la que gana (2.420 
Ptas. m2), a nombre de Basilio Navarro 
Construcciones S.L., y la que queda en 
segundo lugar (2.225 Ptas. m2), a nombre 
de INMOGAR 96. S.L. Pero he aquí que 
el Alcalde interpreta que el ganador no 
tiene suficiente "viabilidad" (según sus 
propias palabras) para construir en el 

j polígono, por lo que comienza a poner 
todo tipo de inconvenientes, pegas y 
problemas a quién lícitamente ha ganado 

la subasta. 
Según el Pliego de Condiciones la 

adjudicación de los terrenos se tiene que 
efectuar por parte del Ayuntamiento en el 
plazo de quince días. Pero eso no sucede. 
¿Por qué? Pues presuntamente porque en 
la cabeza del Alcalde planea ya lo 
posibilidad de una renuncia del ganador, 
y si transcurren más de quince días sin 
que por parte del Ayuntamiento se le 
hayan adjudicado los terrenos, no habrá 
obstáculos para devolver la fianza de 
380.820 Ptas a quién tiene que renunciar, 
lo cual sería un hándicap para lo 
proyectado. 

Ocurre también que mientras tanto 
el Alcalde tiene conocimiento de que el 
ganador tiene un socio, que es el Sr. 
Marín Márquez, y con el que. en 
compañía del empresario que quedó en 
segundo lugar en la subasta, celebran una 
comida en la localidad de F.I Pedroso para 
acordar asuntos part iculares que 
conciernen al Sr. Marín, pero también 
para a c o r d a r los beneficios por 
renunciar a los terrenos por parte del 
ganador . Es decir, que el Alcalde en 
primer lugar presiona al Sr. Basilio para 
que renuncie poniéndole todo tipo de 
obstáculos, los cuales no se encuentran 
estipulados en ninguna claúsula del 
Pliego de condiciones (Construir muro de 
contención, pivotes, pagar rotonda...) y 
cuando el hombre no ve salida, le son 
ofrecidos DOS MILLONES DE PTAS. 
(2.000.000), por parte de quién quedó 
segundo en la subasta, SOLO POR EL 
HECHO DE RENUNCIAR. Y renuncia, 
¡vaya que si renuncia!. La misma se hace 
efectiva en el Pleno Extarordinario 
celebrado el 19 de Septiembre, y pasa a 
adjudicarse los terrenos al empresario que 
quedó en segundo lugar. 

Por estas acciones, en las que el 
Alcalde no solo está al corriente sino 
presente, el Ayuntamiento sufre dos 
perjuicios económicos en sus arcas: Io) 
Se pierden innecesariamente 380.820 Ptas 
de la fianza que hay que devolver a quién 
renuncia por haber dejado transcurrir, por 
parte del equipo de gobierno, más de 
quince días para adjudicar en primera 
instancia los terrenos. Y 2o) Se deja de 
ingresar 1.687.725 Ptas que es la 
diferencia existente entre lo que hubiese 
pagado por los terrenos BASILIO 
NAVARRO CONSTRUCCIONES S.L. y 
lo que va a pagar el segundo licitador 
INMOGAR 96 S.L. 

Supongo que en la mente de los 
lectores planeará la misma pregunta que 
planea sobre la nuestra ¿ qué intereses se 
pueden ocultar tras una operación de este 
tipo? Los hechos están expuestos. Que 
cada cual saque sus propias 
conclusiones. 



C o n t e s t a c i ó n al b o d r i o d e a r t í c u l o 
e s c r i t o p o r J u a n D i e g o A s e n c i o 

C a n t ó n c o n el t í t u l o " A u t o v í a B las 
I n f a n t e , b a s u r e r o d e J o s é d e la 

B a s t i d a " 

Insultar es lo más fácil del mundo; es cuestión de coger 
un bolígrafo y ponerse uno a escribir insensateces y falacias 
como un déspota, con el único objetivo de satisfacer su 
egoísmo personal. Es lo que Vd. ha hecho en el bodrio de 
articulo publicado en esta revista en su n.° 22. 

Dice Vd. que es apolítico y seguidamente insulta a los 
dirigentes de un determinado grupo político y a "Blas Infante 
y sus muertos", pero, en mi opinión, si es apolítico debería 
de mantenerse al margen de la política, absteniéndose de 
hacer comentarios sobre ella, y al mismo tiempo, dejar que 
descanse en paz Blas Infante y no acordarse de él ni de sus 
muertos en tono insultante, ya que hace 64 años que fue 
asesinado por defender unos ideales y reclamar igualdad, 
prosperidad y libertad para nuestra tierra andaluza, marcada 
por las desigualdades sociales. 

Según sus palabras, hace 42 años que compró su casa 
en la calle José de la Bastida, y desde entonces yo creo que a 
Vd. se le paró el reloj, puesto que en aquella época serían 
tres los vehículos que circulaban por nuestro pueblo, como 
dice en su bodrio (el Ford de Don Antonio Merchán, el 
camión de la basura y el triciclo del afilador), pero en la 
actualidad la situación de Constantina dista mucho de aque-
lla, ya que cuenta con un parque de vehículos, en relación 
con el número de habitantes, muy importante. 

Vd. se le ve el plumero cuando dice "conciliar el sueño 
de la siesta... pasó a la historia", ahí es donde le duele, no 
poder dormir la siesta, siendo "lo de los niños tras las rejas" 
pura demagogia, y además, no duerma Vd. tanto que el que 
mucho duerme poco vive. 

No tiene Vd. ni idea de lo que escribe cuando dice que 
"el Partido Andalucista en el recuento electoral tiene menos 
votos que una tiende de alpargatas y ha sido el que converti-
do la calle José de la Bastida en una autovía". Le diré para 
clarificar su senectud tres cosas: primera, que para tienda de 
alpargatas la que tenía su padre en su pueblo, segunda, que la 
corporación de este Ayuntamiento está formada por trece 
concejales, de los cuales, nueve, ¡ojo nueve!, son del Partido 
Andalucista, mayoría absoluta por tanto, y tercera, que la 
decisión de desviar el tráfico por la calle José de la Bastida 
fue del Partido Andalucista, pero únicamente después de una 
serie de reuniones, con el único objetivo de mejorar la circu-
lación en nuestro pueblo, en las que participaron todos los 
sectores implicados en el Tráfico: el Jefe de Zona de la 
Guardia Civil de Tráfico, el Jefe de la Policía Local, repre-
sentante de las Autoescuelas, de los Taxistas y de los camio-
neros y el Concejal Delegado de Tráfico de este Ayunta-
miento, y se vio dicho desvío como la solución más viable 
para conseguir una circulación fluida, cosa que creo que se 
ha conseguido, como demuestra su mantenimiento en los dos 
años en que estuvo gobernando el P.S.O.E. 

Para terminar, Sr. Exprofesor de la Facultad de Dere-
cho, sólo me resta decirle que veo que conoce bien el tema 
de la prostitución y de meterse en la cama y abrirse de pier-
nas, como dice Vd. en su bodrio de artículo, así que "de 
prostitución", aprobado y "de lo demás" suspenso. 

José Luis Melendo Valencia. 
Primer Teniente de Alcalde y Delegado de Urbanismo, 

Tráfico y Cultura. 

A v u e l t a s c o n 
los p a n t a n o s 

Posiblemente no sea 
desconocido para muchos el 
lamentable estado en el que 
se encuentra el entorno del 
pantano de Huesna. El pa-
sado mes de agosto fuimos 
a pescar y cuál fue nuestra 
sorpresa al contemplar el 
suelo repleto de latas de 
conservas ( muchas de ellas 
lo eran de maíz dulce...), 
botellas de cerveza y de 
plástico, cristales rotos por 
doquier, restos de lo que en 
su día fueron colchonetas 
de agua o flotadores, bol-
sas repletas de basura apila-
das de mala manera y en 
cualquier sitio. Un paisaje 
casi esperpéntico que a na-
die parecía molestar. Al 
menos en apariencia. Segu-
ramente que nuestros 
"responsables" vecinos, 
paisanos, amigos o sabe 
Dios qué tipo de gente ( o 
sería mejor decir animales) 
que antes se dieron cita allí, 
pensaron que como en los 
pueblos, en nuestros ba-
rrios, en nuestras casas, 
existe en este pantano un 
" s e r v i c i o de l i m p i e -
za" (municipal o doméstico, 
ustedes ya saben...) que eli-
minará tanta porquería, sin 
dejar rastro, para la próxima 
vez que decidamos volver. 
Sin duda se dijeron a sí 
mismos que el recoger tales 
restos que ellos arrojaron 
no era tan divertido como el 
abandonarlos. Posiblemente 
no se les pasó por la imagi-
nación - s i es que saben qué 
es eso- que pudiera herirse 
algún pequeñín, incluso 
ellos mismos, con los refe-
ridos cristales. A ciencia 
cierta que creían que el olor 
a basura es más propio del 
campo, y que todo es biode-
gradable, que a fin de cuen-
tas esperar cuarenta o cin-
cuenta años para que algo 
de lo que allí se dejó, des-
apareciera, no es mucho 
tiempo -y como además 
no sabemos si estaremos en 
este "barrio" para enton-
ces... 

La palabra que califica 
todo esto es la de abando-

no - a su suerte, a su desdi-
c h a d a 
s u e r t e - . 
Y el sen-
t i m i e n t o 
que me 
p r o d u j o 
en ese 
m o m e n t o 
es el de 
pena por 
convivir -
si con es-
tas personas se puede em-
plear esta palabra- con una 
parte de nuestra sociedad a 
la que todo - sea lo que sea, 
valga lo que valga- le im-
porta más bien poco porque 
se propugna la idea de que 
nada es malo y de que todo 
vale, que a todo se tiene de-
recho y a nada hemos de 
obligarnos, en una concep-
ción tergiversada de ese 
principio sagrado de nuestra 
sociedad cual es la libertad. 

En mi opinión ni las 
multas ni las prohibiciones 
de la Agencia de Medio 
Ambiente darán la solución 
a este problema, pero al pa-
recer hay muchos que sólo 
entenderían este lenguaje. 
¿Qué pensaría si la Admi-
nistración decidiese prohi-
bir cualquier tipo de uso de 
nuestro pantano?. Segura-
mente - y yo el primero-
mostraríamos nuestro más 
rotundo desacuerdo. La so-
lución pasa por nuestra con-
ciencia, la de todos los que 
de alguna manera disfruta-
mos de la Naturaleza, de 
nuestro campo al que tanto 
decimos querer. Tal vez 
tengamos que convertirnos 
en gendarmes, en guardas 
forestales voluntarios, que 
sin el menor rubor llamen la 
atención a quien no sabe 
comportarse, a sabiendas 
de que, en no pocos casos, 
se nos replicará con muy 
malos modos. 

Una última reflexión 
me lleva a pensar que esto 
no es si no un síntoma más 
de un mal mayor que ataca 
a la sociedad de finales de 
siglo, la de la ausencia de 
una educación del individuo 
en el más amplio y cons-
tructivo sentido de la pala-
bra. 

Jesús Ramírez 



Crónicas ele nuestro pueblo 

N u e s t r a s a s o c i a c i o n e s (XII) 

A D E C C O N S : A S O C I A C I Ó N DE E M P R E S A R I O S Y C O M E R C I A N T E S DE 
C O N S T A N T I N A 

ADECCONS. es la asociación de empresarios y comerciantes 
de Constantina, y se creó a finales de 1999 por un grupo de em-
presarios de nuestra localidad que tenían una serie de inquietudes. 
Lsta asociación se crea como una organización profesional y em-
presarial de carácter no lucrativo, como instancia de coordinación, 
gestión, fomento y defensa de los intereses generales y comunes 
de sus miembros. 

guíenles acuerdos a los que se han llegado con distintos sectores: 
- Acuerdo con CES-CEPSA por el que los asociados obtienen 

un descuento de 3 ptas. en el litro de gasóleo y de gasolina. Este 
descuento puede verse incrementado si los consumos van super-
ando un determinado número de litros. 

- Acuerdo con CEA-IBM-CONTRAMBLAN por el que pue-
den adquirirse equipos informáticos a un precio más bajo del de 
mercado, además de con diferentes entidades que ofrecen tipos 
de interés más bajo y descuentos de certificados de obras y servi-
cios. 

- Acuerdos con distintas entidades de crédito de la localidad a 
la hora de financiar en condiciones más favorables la adquisición 
de naves en el polígono industrial que se está construyendo. 

Esta asociación hace un llamamiento a todos los empresarios 
de nuestra localidad, para que se afilien, ya que. según comenta su 
presidente Miguel García Méndez, sólo con un número de miem-
bros importante podrán conseguirse los objetivos que la asocia-
ción se marcó en su día. También nos comenta su presidente que 
la cuota mensual asciende a sólo 1000 pesetas, asi que ya sabes, 
si eres empresario en Constantina ADECCONS es tu asociación. 

José Antonio Pinedo. 
Marcos Sánchez. 

Algunos m i e m b r o s d e la actual Junla Direct iva de Adeccons 

ADECCONS, es además una asociación intersectorial y por 
lo tanto puede pertenecer a ella cualquier tipo de empresa de 
nuestra localidad. En la actualidad la asociación supera ya el cen-
tenar de socios y su sede se encuentra en la calle Mesones n° 51 
(pasaje de mesones). El n° de teléfono es el 95 588 38 06. fax 
95 588 38 91; correo electrónico E-mail: adecconsteleline.es. 

Los órganos de gobierno de esta asociación son: 
- La asamblea general. 
- La junta directiva. 
- El comité ejecutivo. 
- La presidencia. 

El órgano de dirección está compuesto actualmente por: 
- Presidente: Miguel García Méndez. 
- Vicepresidente: Francisco Javier Fernández Montero. 
- Secretario General: Jaime Tornay Hidalgo. 
- Tesorero: Darío López. 
- Vocales: Antonio Cacho, Luis Álvarez. Rafael Aranda, An-

tonio Hidalgo. Alfonso C. Sánchez. Valentín Vicente, José Anto-
nio Ruiz. 

ADECCONS está asociada a la C. E. S. (Confederación Em-
presarial Sevillana) que está a su vez asociada a la C. E. A. 
(Confederación de Empresarios de Andalucía). Esto significa que 
ADECCONS se beneficia de todos los servicios de estas dos aso-
ciaciones. por ejemplo: jurídico-laboral. formación, relaciones 
institucionales, desarrollo local, centro de servicios empresariales, 
cooperación y comercio exterior, unidad de empresa joven... 

En el aspecto de servicios los más interesantes que podemos 
destacar son los relacionados con fiscalidad y modelos de contra-
tación. 

Actualmente, a pesar de que el tiempo que lleva constituida 
no le ha permitido llevar a cabo todos los proyectos que están ac-
tualmente en la cartera de la dirección podemos destacar los si-

pedro toman nieto, s.c. 
MATERIALES DE CONSTRUCCION 

SANITARIOS 

cerámicas aparici 

Tejas 

B 0 R J A " 
Fruncí»*« Rorja 

Cuesta Blanca, s / n . 
Te lé fono v Fax 95 588 06 06 

CONSTANTINA 



C A R T A CON DESPEDIDA 

iempre me he pregunta-
do como tuvo que ser la 

despedida de Jesús, cuando después de 
ser bautizado por Juan Bautista en el río 
Jordán, dejó su casa, su familia, su traba-
jo, sus amigos... para llevar a cabo la mi-
sión que el Padre le había encomendado. 
En una ocasión, leí algo parecido a esto: 
{¡ojo! Cualquier parecido con la reali-
dad no es mera coincidencia). 

Querida mamá: 

Cuando te despiertes yo ya me 
habré ido. He querido ahorrarte despedi-
das. Ya has sufrido bastante y lo que su-
frirás, María. Ahora es de noche, mien-
tras te escribo. El gato 
me mira como diciendo 
es que no va a poder 
uno dormir en esta casa 
nunca?. Quiero decirte 
por qué me voy, por 
qué te dejo, por qué no 
me quedo en el taller 
haciendo marcos para 
las puertas y enderezan-
do sillas el resto de mi 
vida. 

Durante t re inta 
años he observado a la 
gente de nuestro pueblo 
y he intentado compren-
der para qué vivían, pa- | 
ra qué se levantaban ca-
da mañana y con qué esperanza se dormí-
an todas las noches. 

Juan el de las gaseosas, y con él la 
mitad de Nazaret, sueñan con hacerse ri-
cos y creen de verdad que cuantas más 
cosas tengan más completos van a ser. El 
alcalde y los otros ponen el sentido de 
sus vidas en conseguir más poder, ser 
obedecidos por más gente, tener capaci-
dad para disponer del futuro de los otros 
hombres. El rabino y sus beatas se han 
rendido ya de todo lo que signifique es-
forzarse por crecer y se disculpan hacién-
dolo pasar por voluntad de Dios. 

El resultado es que la mayoría de 
los días son grises, las soledades dema-
siado grandes para ser soportadas por 

hombros normales, la amargura habitual 
de casa, las alegrías cortas y poco ale-
gres. 

A veces, madre, cuando llegaba el 
cartero y sonaba la trompetilla en la plaza 
del pueblo, cuando la gente acudía co-
rriendo alrededor, yo me fijaba en esas 
caras que esperaban ansiosamente, deli-
rantemente, de cualquier parte y con 
cualquier remite, una buena noticia: 
¡Hubieran dado la mitad de sus vidas 
porque alguien les hubiera abierto, desde 
fuera, un boquete en el cascaron!. Me ve-
nían ganas de ponerme en medio y gritar-
les: ¡La noticia buena ya ha llegado! ¡el 
Reino de Dios está dentro de vosotros! 
¡las mejores cartas os van a llegar de de-

han detenido a Juan, que bautizaba en el 
río. 

¿Quién alentará ahora la chispita de 
esperanza que aún humea en el corazón 
de los pobres? ¿quién gritará lo que Dios 
quiere en medio de tantos gritos que no 
quieren a Dios? ¿quién jurará a los senci-
llos y a los cansados que tienen derecho a 
vivir desde el principio del universo? 

Hay demasiada infelicidad, mamá, 
como para que yo me contente con fabri-
car hamacas para unos pocos... 
Demasiados ciegos, demasiados pobres, 
demasiada gente para quien el mundo es 
la blasfemia de Dios. No se puede creer 
en Dios en un mundo donde los hombres 
mueren y no son felices...a menos de que 

se esté del lado de los que 
dan la vida para que todo 
eso no siga sucediendo; pa-
ra que el mundo sea como 
Dios lo pensó. 

Si te he de decir la verdad, 
no tengo nada claro qué es 
lo que voy a hacer. Sé por 
donde empezar. No sé don-
de terminaremos. Por lo 
pronto me voy a Cafarna-
úm, a la orilla del lago, 
donde hay más gente y lo 
que pase tendrá más reso-
nancia. 

ntro! ¿por qué os repetís que estáis cojos 
si resulta que Dios os ha dado piernas de 
gaceia? 

Yo me siento prendido por la pleni-
tud de la vida, María. Yo me descubro 
encendido en un fuego que me lleva y me 
hace contarles a los hombres noticias 
simples y hermosas que ningún periódico 
dice nunca. Y quisiera quemar al mundo 
con esta llama; que en todos los rincones 
hubiera vida, pero vida en abundancia. 
Ya que soy un carpintero sin bachillerato 
y que apenas he cumplido la edad de po-
der abrir los labios en público. No me 
importaría esperar más, pensarlo más, ser 
más maduro, hacer mi síntesis teológi-
ca... pero esta tarde me he enterado que 

Está amaneciendo. Te es-
cribiré. Te vendré a ver de vez en cuan-
do. Las vecinas, el gato, las estrellas del 
cielo y Dios nuestro Señor te harán com-
pañía en esa ola inmensa de convivencia 
fraterna con la naturaleza que los hom-
bres no son capaces de descubrir. 

Y cuando hagamos ese pequeño 
grupo de gente que viva como estamos 
hechos para hacerlo, podrás venirte con 
nosotros, llena de gracia, llena de flores, 
llena de ritmo, bendita entre todas las ni-
ñas de Israel, que me diste en fruto a mí, 
TU J E S Ú S 

José Antonio Jiménez Hidalgo. 
Presbitero. 



B A L O N C E S T O 

Ya se ha puesto en marcha el curso de 
Monitor Local de Baloncesto cuyas 
inscripciones han finalizado hace es-

casos días.Concretamente serán 8 personas las que realizarán 
este curso en el que se van a impartir diferentes y variadas cla-
ses (técnica, defensa, táctica y contraataque) entre otras. 

Las clases comenzarán el dia 2 de octubre y finalizarán el 
próximo 14 del mismo. Este curso también ofrecerá unas cla-
ses en cancha para que no todo sea teoría y las demás se impar-
tirán en la Biblioteca Publica " Blas infante ". 

Todas las clases cuentan con profesores especializados en 
la materia y entre los que se encuentran el Director de la Fede-
ración Andaluza de Baloncesto Don Rafael Gallinato. el entre-
nador del equipo que quedó en primer lugar a nivel nacional 
"Mercantil" Don Julián Ruiz, así como entrenadores superiores 
de baloncesto y Educación Física. 

F U T B O L R E G I O N A L 

Comienza una nueva liga en la que el 
CONSTANTINA U. D, que este año 
c o n c u r r e con un só lo e q u i p o 
"SENIOR",intentará superar a sus ri-
vales y conseguir una mejor clasifica-
ción en la tabla con respecto a la ante-

rior temporada. 
Hasta la salida de este ejemplar llevan jugados 3 partidos 

que se saldan con una victoria y dos empates: 
1 7 / 9 / 0 0 EL GARROBO 0 - CONSTANTINA U. D 2 
23 / 9 / 0 0 CONSTANTINA U. D 1 - BRENES C. D 1 
1 / 1 0 / 0 0 GUADAJOZC. D 0 - ONSTANTINA U. D 0 

Esperemos que este año se lo tomen con ganas y que su 
nuevo entrenador Manuel Carrillo, les infunda ánimos y fuerza 
para que su situación deportiva crezca. 

IX C A R R E R A P O P U L A R "VALLE DE LA 
O S A " 

Con una calurosa tarde y un ambiente 
excelente se celebró la novena edición 
de esta carrera que acapara la atención 
del mes de agosto en cuanto al deporte 
se refiere. Pocas sorpresas depararon los 
resultados de las clasificaciones finales 
que detallamos a continuación en sus 
principales categorías y puestos: 
GENERAL CADETE MASCULINO: 
Francisco Baz Ávila 

FEMENINO: 
Ana Bayón Villalba 

JUNIORS : Raúl Rodríguez 
Alvarez 

SENIORS: José Torres Márquez 
VETERANOS A) Sebastián Vázquez Gordillo 

» Carrero Popular 
«8t "Valle de la Osa" 

1 

CONSTANTIN/* 

B) Pastor Caballero Expósito 
C) Antonio Hebles Reche 

CLASIFICADA ABSOLUTA GENERAL: Josefa Ortiz Torre-
jón 

LOCAL.: Sandra Cáceres Fernández 
VETERANA: Virtudes Gutiérrez Casado 

CLASIFICADO ABSOLUTO GENERAL: Hicham Chouja 
LOCAL; 1" Sergio Lorenzo Prieto 

2 o Juan Antonio Calle 
3.° Carlos de la Cruz Ortiz 

Destaquemos también el reparto de premios que este año no 
sólo ha contado con el dinero en metálico sino que se entrega-
ron bolsitas de leche, quesos curados, yogurt y patatas fritas. F.1 
reparto de los caramelos corrió a cargo de "TINA", una osa 
muy particular que fue la delicia tanto de mayores como de pe-
queños. La participación de esta edición fue de 486. 

D E P O R T E S BREVES 

B A L O N M A N O : 
El próximo 16 de octubre comienzan los entrenamientos 

para todos aquellos participantes cuyos años de nacimiento es-
tén comprendidos entre 1987 y 1990.Los entrenamientos se 
realizarán por las tardes de 4 a 6 horas y en las instalaciones 
del poiideportivo de "La Laguna". 

F U T B O L 7: 
Vuelven a la carga los más pequeños de nuestro fútbol 

pero grandes en empeño. Las tres categorías realizan sus entre-
namientos en el campo de fútbol del poiideportivo l.E.S en es-
pera de que comience la liga para ellos. 

B A L O N C E S T O : 
La escuela de baloncesto tendrá una cita el 16 de octubre. 

Si estás interesado y naciste entre los años 1983 y 1992,acude 
al poiideportivo de "La Laguna" de 4 a 6 de la tarde. 

Esther Ramírez 

BAR 
RESTAURANTE 

DE TENA 
Apartamentos Turísticos 

Jaime y José Luis de Tena, S. L. 

I uan R a m í r e z Fi losía , 69 - l ' l f n o . 9 5 5 8 8 10 4 6 

C O N S T A N T I N A 



Cultura 

NOVEDADES 
Lista de los títulos últ imamente 

ingresados en la Biblioteca Pública 
Municipal: 

Conocimientos adultos: La 
J NUEVA Revelación ; El mensaje vital / 

Arthur Conan Doyle. — Madrid : 
Valdemar, 1997. — (El club Diógenes ; 

^ 6 4 ) ; El BUCLE melancólico : historias 
de n a c i o n a l i s t a s v a s c o s / Jon 
Juaristi. — Madrid : Espasa Calpe, 

5 1998 — (Espasa hoy) ; SACRA 
N é m e s i s : n u e v a s h i s t o r i a s de 

nacionalistas vascos / Jon Juaristi. — Madrid : Espasa Calpe, 
1999. — (Espasa hoy). 

Novelas: 
TUAREG / A l b e r t o V á z q u e z -
Figueroa. — Barcelona : Plaza & 
Janés, 1998. — (Los jet de Plaza & 
Janés) ; MARFIL / Alberto Vázquez-
Figueroa. — Barcelona : Plaza & 
Janés, 1997. — (Los jet de Plaza & 
Janés) ; NUEVOS dioses / Alberto 
Vázquez-Figueroa. — Barcelona 
Plaza & Janés, 1998. — (Los jet de 
Plaza & Janés) ; La IGUANA / 
Alberto V á z q u e z - F i g u e r o a . -
Barcelona : Plaza & Janés, 1998. — 
(Los jet de Plaza & Janés) ; FUERTEVENTURA / Alberto 
Vázquez-Figueroa. — Barcelona : Plaza & Janés, 1999 ; 
DESTINOS errantes / Danielle Steel. — Barcelona : Grijalbo, 

1999. — (Mitos bolsillo) ; Una CRUEL 
b e n d i c i ó n / D a n i e l l e S t ee l . — 
Barcelona : Grijalbo, 1999. — (Mitos 
bolsillo) ; La RUEDA del deseo / 
Danielle Steel. — Barcelona : Plaza & 
Janés, 1999. — (Los jet de Plaza & 
Janés) ; El FANTASMA / Danielle 
Steel. — Barcelona : Plaza & Janés, 
1999 ; El LARGO camino a casa / 
Danielle Steel. — Barcelona : Plaza & 
J a n é s , 1 9 9 9 ; H I S T O R I A S 
espeluznantes / Arthur Conan Doyle. — 

-'^Manuel Rivas 
5 ' E l l a , ma ld i t a a l m a 

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras de la 
Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, puede 
obtenerlo aportando una foto y exhibiendo el DNI. Es 
completamente gratuito. 
Recordamos que el horario habitual es el siguiente : 
Mañanas: De martes a viernes de 10'30 a 12'30 ; sábados de 10 
a 13'30. Tardes: De lunes a viernes de 17 a 20 horas. 

PETICION 

R o g a m o s a quien conozca a lgún d o c u m e n t o 
sobre la cu l tura local, q u e nos lo faci l i te para 
reproduci r lo y conse rvar lo en la Bibl ioteca Públ ica 
Munic ipa l . C o n c r e t a m e n t e nos gus tar ía localizar un 
t r aba jo de José R a m ó n G o n z á l e z de Salceda de 1888 
t i tu lado " M e m o r i a sobre las v ides y los v inos de 
Cons t an t i na" q u e o b t u v o Meda l la de o ro del Minis ter io 
de Fomento . 

Antonio Serrano y 
un grupo de amigos de la Biblioteca. 

Madrid : Valdemar, 1994. — (El club 
Diógenes ; 8) ; La COMPAÑÍA blanca / 
Arthur Conan Doyle. — Madrid 
Valdemar, 1998. — (El club Diógenes ; 
2 8 ) ; El CAPITÁN del "Polestar" y otros 
cuentos de misterio en el mar / Arthur 
Conan Doyle. — Madrid : Valdemar, 
1998. — (El club Diógenes ; 96) ; 
HISTORIAS del ring / Arthur Conan 
Doyle. — Madrid : Valdemar, 1995. — 
(El club Diógenes ; 17) ; HISTORIAS 
de piratas / Arthur Conan Doyle. — 

Madrid : Valdemar, 1997. — (El club Diógenes ; 7 8 ) ; BUZÓN de 
tiempo / Mario Benedetti. — Madrid : Alfaguara, 1999 ; ELLA, 

maldita ama / Manuel Rivas. — Alk V 
Madrid : Alfaguara, 1999 ; LUNA,! ( ^ ^ ^ ^ í 
lunera / Rosa Regás. — Barcelona : 
Plaza & Janés, 1999. — (Areté) ; La 
MITAD de una mariposa / Jaime 
Campmany. — Barcelona : Plaza & 
Janés, 1999 ; El SILENCIO de los 
c o r d e r o s / T h o m a s H a r r i s . — 
Barce lona : Gr i j a lbo Mondador i , 
1 9 9 9 . — ( M i t o s b o l s i l l o ) 
HANN1BAL / Thomas Harris. -

i Barcelona 
Grijalbo Mondadori, 1999 ; TODO un 
hombre / Tom Wolfe. — Barcelona : 
Ediciones B, 1999. — (Tiempos 
modernos). 

Novela juvenil: 
¿DÓNDE has estado, Robert? / Hans 
Magnus Enzensberger. — Madrid : 

] Siruela, 1999. — (Las tres edades ; 66) ; 
El VIAJE de Teo / Catherine Clément. — 
Madrid : Siruela, 1998. — (Las tres 
edades ; 64). 

5 - , M a r i o B e n e d e t t i 
= - Buzón de t iempo 



¿Hasta cuándo? 
i • i 

El objetivo de esta página es ser un recordatorio permanente de los problemas que por su olvido parecen haberse 
convertido en crónicos. Queremos que, mientras lío se solucionen, tengan un reflejo permanente para que los 
responsables de estas situaciones vean reflejadas las consecuencias de su falta de responsabilidad. 

¿Hasta cuándo el pueblo hecho un verdadero basurero? Conte-
nedores de vidrio y papel rebosando, desperdicios alrededor, 
incumplimiento del horario de depósito de basuras, mierdas 
de perros y pájaros, papeles, bolsas, hojas secas.... ¿Hasta 
cuándo? 

¿Hasta cuándo las tan cacareadas obras del P.E.R. o como se 
llamen cada año sin r e m a t a r ? Aceras, pies de farolas como el 
de la foto. ¿Tenemos lo que merecemos o sólo merecemos lo 
que tenemos? Claro, que no sabemos si es mejor que no se 
rematen las obras, porque para dejarlas como la esquina de la 
calle Estrella: cinco viguetas y listo. 

¿Hasta cuándo seguirán riéndose de todo un pueblo con la 
carretera de Lora? Hasta que nosotros queramos, claro. Y. 
¿cuánto más querremos? ¿Otros diez o doce añitos? Lamen-
table. 



P A S A T I E M P O S 
CRUCI-DAMERO 

MODO DF RESOLVERSE: Una vez resuelto el crucigrama, traslade las letras de las casillas mareadas con una coordenada a su correspondiente en ías defi-
niciones del damero, cuyas columnas, marcadas, nos darán dos palabras relacionadas con estas fechas en Constantina. Después, traslade las letras de las defi-
niciones a las casillas del damero, y podrá leerse la estrofa de una oración que se reza en nuestro pueblo. 

1 3 8 10 11 12 HORIZONTALES.-1: Acción y efecto de 
compensar . 2: Habilidad o destreza en lo 
que se ejecuta. Primera vocal. Matrícula 
de Bilbao. 3: Plano inclinado dispuesto 
para subir y bajar. Obre, trabaje 4: Anillo. 
Perteneciente o relativo a la materia. 5: 
Persona que predica el Evangelio en las 
misiones, plural. Matrícula de Alicante 6: 
Preposición. Se atrevieron. Campeón. 7: 
Pedro ... Entralgo, legalista español. Se-
pulturas, hoyos donde se entierran los 
cadáveres . Segunda vocal. 8: Matricula 
de Oviedo. Está obligado a algo. Compo-
siciones poéticas del género lírico. 9: 
Ase ligeramente. Sensación agradable. 
VERTICALES.- 1: Pasta de azúcar 
hecho almíbar al fuego, plural. 2: Instru-
mento musical de viento. Cuarta vocal 
3: Halagos, cariños. Loca, demente. 
4: ... Guardiola, jugador del F.C. Barcelo-
na. Átomos con carga eléctrica. 5: Está-
bamos. Símbolo químico del berilio. 6: 
Siglas de Nuevo Testamento. Hornillo 
portátil de hierro o barro. 7: Hombre que 
no es tá casado. Matrícula de Palencia. 

8: Primera letra. Bactericida pulverizado. 9: Familiarmente (y según el diccionario de la Real Academia de la Lengua Española), ac-
ción infame permitida contra la propia honra. 10: Tercera vocal. Escucháis. Al revés, apócope de casa . 11: Edificio en construcción. 
Símbolo químico del argón. Matrícula de Sevilla. 12: Adornase con nieles. Vigésimo primera letra del alfabeto español. 

: J8 

A 3 • • 
H 2 • B6 

; K5 • B4 

J 4 F 8 

m • • 
G 5 • C 2 

m • C 5 • G 3 • 
116 • B 8 

F* F-6 n Gì» 1 D4 IS 
Hacer ruido 

Ai A2 Ah C4 HI 
Canse, 

bronco con el resuello mientras se duerme. fatigue. 
Canse, 

A 

D! | C7 Fl B7 <"it 
Beso. 

HA H< El IS 135 
Personaie B 

mitológico muy diestro en música. 
C 

w Gl \ J7 Dì 1 H4 E5 
Subirse en-

F4 B2 1 118 K4 
Volumen D cima de una cosa. de cualquier cosa. 
Volumen D 

a* Kr, i BS Et AH II 
País. nación. 

Gü G4 K F5 X. 
Martin ... 

L 
País. nación. 

King , personaje estadounidense. F 
K? RI 1 Fi D6 K2 B4 

Producir una 
es Al D7 ¡ 17 G7 

Aparte, G 
cosa renta o beneficio periódico. impida algún daño o molestia. 

H 

T 
ij n- | it, F7 1 AS 

Repita la petición 
G! II I K1 I H3 

En inglés, 

H 

T 
con ahinco. vaciar de golpe. 

di ; i4 i <*i 
Haga nudos. Siglas de 

"Organización No Gubernamental. K 

1 8 

• E L GANADOR DEL MES: 
El/la lector/a afortunado/a con una funda de gafas o una car-

tera de piel de Ubrique, donada por nuestro patrocinador, fue: 
- ANTONIA RUMÍ RODRÍGUEZ 

¡ E n h o r a b u e n a ! 
(I'ara recoger su premio puede ponerse en contacto con cualquiera de 

los redactores de IA ALMENA). 

• 

«SOLI C1ÓN AL CONCURSO ANTERIOR: 
El nombre del paisano de Constantina 

que aparecía en el número anterior de nuestro 
concurso, era: 

JOSE LUIS ORTIZ 
como se puede comprobar en la foto. 



H o s p i t a l C o m a r c a l y 
C a r r e t e r a a L o r a del R í o 

Tras el parón obligado que en tantos aspectos impone 
el verano, es hora de retomar unos proyectos y em-
prender otros nuevos (Campaña de concienciación en 

la limpieza de nuestras calles, remodelación de la Piscina Municipal 
y arenero en c/ Bonete, Iglesia de la Concepción, Hogar del Pensio-
nista y Auditorio, finalización de viviendas en Plaza de la Diputa-
ción, etc.). De todos ellos os iremos dando cumplida cuenta en su-
cesivos números. Hoy nos referiremos a esos otros que, siendo fun-
damentales para el devenir de Constantina, penden de decisiones 
que en última instancia no nos corresponden a nosotros, pero sin 
que por ello mengüe en modo alguno nuestra responsabilidad. La 
gestión y argumentos que el Gobierno Municipal sea capaz de apor-
tar, la generosidad de una Oposición dispuesta a aunar esfuerzos y 
la conexión de la Corporación con la ciudadanía, serán determinan-
tes. Fin la mente de todos, Hospital Comarcal y Carretera a Lora 
del Río. 

A propósito del Hospital Comarcal, Juan Antonio Rivera 
se entrevistará con el Delegado de Sanidad a mediados de este mes 
de octubre con la intención de confirmar, entre otros asuntos, que 
hay de cierto en unas promesas realizadas en momentos de eferves-
cencia electoral y cuyo alcance desconocemos. En definitiva, tratará 
de precisar si existe una voluntad real por parte de la Junta de Anda-
lucía para, en esta legislatura, hacer del edificio que hoy alberga al 
Centro de Salud el Hospital Comarcal que hace más de una década 
se nos negó con nocturnidad, alevosía y participación inestimable 
de unas autoridades locales que ofrecieron por respuesta un silencio 
vergonzante; o si por el contrario nos encontramos ante un proyecto 
por definir, y que en la práctica nos llevaría a continuar arrancando 
trabajosamente nuevos servicios que, siendo bien recibidos, difícil-
mente podrían llegar a considerarse Hospitalarios. Los ciudadanos 
en general y la Plataforma Pro-I Iospital en particular serán informa-
dos puntualmente. Pero valga como adelanto de la postura del Go-
bierno Municipal, que no contribuiremos a alimentar expectativas 
nacidas de promesas que sin su correspondiente partida presupues-
taria terminarían por ser defraudadas. Si fuera el caso, así lo denun-
ciaríamos. 

"Constantina siente hartazgo de promesas incumplidas". 
Demasiadas veces se nos dejó con la miel en los labios, provocando 
la protesta de unos ciudadanos abandonados a su suerte por unas au-
toridades desentendidas de la confianza que en ellas depositaron. 
De ahí la necesaria cohesión entre pueblo y Corporación a la que 
antes aludíamos. La carretera a Lora del Río no es ajena a todo 
ello y, ojalá que no, podría convertirse en la gota que colmara una 
paciencia puesta a prueba en demasiadas ocasiones. El Gobierno 
Municipal considera que sin su concurso los proyectos relacionados 
con turismo e industria en general no podrán expresarse en todo su 
potencial, abordándola, en consecuencia, como un factor decisivo 
en el desarrollo económico de nuestra localidad. Porque no sólo 
hablamos, se quiera o no reconocer, de la entrada natural a la Sierra 
Norte y enlace estratégico y más lógico con Extremadura, sino que 
además constituye nuestra salida comercial a Sevilla, Córdoba o 
Madrid. Las gestiones realizadas por Juan Antonio Rivera ante la 
Administración competente han dado algunos frutos: trazado de la 
carretera, mediciones sobre el terreno, consignación presupuestaria 
y libramiento para su ejecución. Pero todo ello, en tanto no se des-
bloquee el inicio de las obras, hoy atascadas en la Consejería de 
Medio Ambiente por el deslinde de las vías pecuarias, no servirá 
absolutamente para nada. Constantina no puede permitirse conti-
nuar esperando 

En un par de semanas nuestro Alcalde mantendrá nuevas 
reuniones con la Administración Autonómica, en un penúltimo in-
tento por desbloquear la situación. Si los resultados no fueran los 
apetecidos, y llegado diciembre continuáramos en las mismas, el 
Gobierno Municipal Andalucista, tal como ya se apuntara en algún 
medio de comunicación, plantearía al pueblo la adopción inmediata 
de medidas de presión. ¿Quién, entonces, podría acusarnos de no 
ser razonables? 

Partido Andalucista. 

política y POLITICA 
L.o denunciábamos en el número anterior 

en esta misma Sección: El minigobiemo local 
del PA ha entrado en un estado de paralización, 
en lo referente a la política de andar por casa, 

que por el bien de Constantina esperamos y deseamos que sea 
transitorio. ¿Cansancio?; probablemente sí. 

Un gobierno que posee una super mayoría absoluta no 
tiene por qué caer en el desmayo y menos aún si, como en este 
caso ocurre, más de la mitad de sus componentes son nuevos. 
El problema está en que esa super mayoría absoluta la han 
convertido en una minoría gobernante y para colmo con "los 
mismos", y funcionan tan atípicamente que a la oposición nos 
tienen bastante preocupados. Aquí hay UNO muy despierto 
que gestiona y hasta negocia, TRES medio dormidos que 
ejecutan la acción política del Ayuntamiento, UNO que trata 
por todos los medios de mantenerse despierto y no le dejan, y 
CUATRO que Ies obligan a estar permanentemente dormidos. 
Y claro, así nos va. 

Dos de los problemas más importantes que tiene 
Constantina, internamente, son la suciedad en las calles y la 
deficiencia en el alumbrado público. El primero, de momento, 
no hay quién lo remedie, y el segundo ya se ha contratado a 
una empresa para que se haga cargo del mantenimiento; ahora 
solo falta que el Sr. Alcalde nos informe a todos del plan de 
choque (si es que lo hay) para normalizar la situación. 

Esto de la luz en Constantina ya se está convirtiendo en un 
problema muy serio. Se estaba quedando sin luz el pueblo, se 
están quedando sin luz nuestros gobernantes locales, y nos 
dejaron sin luz la Feria; una Feria que históricamente siempre 
fue la mejor de toda la comarca, y que poco a poco nos la 
están convirtiendo en una verbena. La Feria del 2000, por el 
estrepitoso fallo de gestión cometido por nuestros gobernantes 
locales, que trajo como consecuencia el que careciese de 
ARCO y el deslucido alumbrado del REAL, como dijo nuestro 
Portavoz en el Pleno Ordinario del 7 de Septiembre, pasará a 
la historia como la Feria más nefasta que se ha conocido en 
Constantina. 

En cuanto a la POLÍTICA, solo una cosa que es fiel 
reflejo de la política de infraestructura que se lleva a cabo en 
este Ayuntamiento. En este asunto ha quedado demostrado 
que el enredo es la norma base de actuación. Se compra 
terreno, con coacción y amenaza de expropiación de por 
medio, a precio de saldo; se saca a licitación a precio de 
mercado; entre dos licitadores gana uno al que nuestro Alcalde 
le pone todas las pegas del mundo para que se retire, se retira 
el primero en favor del segundo y se negocia (Alcalde poi 
medio) para sacar tajada económica del asunto, y finalmente 
se adjudica el terreno al licitador favorito del Sr. Alcalde con 
los votos en contra de los concejales socialistas. 
Consecuencia: se pierden unos dos millones de pesetas de 
ingresos en el Ayuntamiento correspondientes a la fianza del 
primer ganador de la licitación (deliberadamente se dejó pasar 
el plazo estipulado para la adjudicación) y a la diferencia 
existente en el precio por metro cuadrado de terreno ofrecido 
por ambos licitadores. Y a esto le llaman buena gestión (?). 

Todos estos enredos sin dar comienzo las obras de 
construcción del polígono. De momento y para empezar el 
comprador de los terrenos se encuentra con una "papeleta" 
que probablemente desconoce: se han "colao" casi dos mil 
metros cuadrados con los escombros en terrenos de la vecina. 
¡Ahí queda eso! 

Agrupación Local PSOE de Andalucía 



El Escaparate 

El h e c h o diferencial 
D a r í o L ó p e z 

Andalucía sigue siendo el gran enigma, la esfinge que 
sorprende a ¡os poetas, que enloquece a los pintores y martiriza a 

los músicos, todos ellos incapaces de interpretarla a fondo y. sin 
embargo, toda ella está en sus cantes y en sus danzas. 

Enciclopedia Gran Larousse Universal 

Parece que en estos tiempos que vivimos se trata de 
potenciar lo que nos distingue a unos de otros: hecho dife-
rencial le llaman. Se ve que eso puede hacernos felices. Y es 
que los hay que se contentan con cualquier cosa. Si 
catalanes, vascos y algunos gallegos dicen tenerlo, ¿seremos 
nosotros los andaluces menos que ellos? 

Pero, ¿qué es ser andaluz? ¿Realmente un sentimiento? 
¿Una etiqueta? ¿Un gentilicio a secas? ¿Y ser andalucista? 
¿Pertenecer o simpatizar con el partido que lleva ese nombre 
en sus siglas? ¿Un accidente geográfico, por haber nacido de 
Despeñaperros para abajo? ¿Por qué nos sentimos 
andaluces? ¿Cómo cambia ese sentimiento por ejemplo de 
Guadalcanal a LLerena o a Azuaga? 

¿Dónde está la esencia de ser andaluz? ¿Hay unos 
sentimientos comunes que son distintos a los que tienen en 
otras regiones? ¿Qué es lo que nos une realmente como 
denominador común? ¿Los tópicos? ¿La gastronomía? ¿El 
gazpacho y la manzanilla? ¿El carácter? ¿El cante y el baile? 
¿Una Historia común remontada a muchos siglos? Vale, pero 
¿quién la conoce? ¿Cuántos andaluces tenemos una visión 
medianamente correcta de nuestra Historia? ¿Cuántos 
pasaríamos un test básico de Cultura e Historia andaluzas? 
Yo no, desde luego. 

Al menos los roderos, los héticos, los curristas o los 
trianeros tienen realmente algo en común que los une y los 
identifica. Ellos lo tienen claro. 

Pero, tranquilos, que nosotros también tenemos quienes 
nos respondan a todos estos interrogantes que pueden 
hacernos dudar de lo que somos. Son nuestros representantes 
políticos (¡quienes si no!). Si alguien dudaba de qué era 
realmente lo que nos unía a todos los andaluces, ellos lo han 
encontrado: resulta que con la nueva matrícula europea 
hemos perdido nuestra verdadera esencia. Puestos de inme-
diato a trabajar para recuperarla han solicitado, a través de 
una moción aprobada por la Diputación y que se elevará a la 
Junta, que se incluya en esta matrícula la inicial A que nos 
identifique y nos distinga de los que no son como nosotros. 
¡Por fin el tan buscado hecho diferencial! Nada mejor que el 
coche corno verdadero portador de nuestros valores únicos y 
universales. Aunque para pasear nuestro andalucismo al 
volante de nuestro vehículo y que todos lo sepan, tengamos 
que hacerlo por alguna de esas carreteras tan andaluzas, 
verdaderamente tercermundistas e impresentables como la de 
Lora. 

No convendría olvidar que al igual que conservar vivo 
nuestro supuesto patriotismo regional, también el 
mantenimiento de unas infraestructuras acordes con los 
tiempos que vivimos es responsabilidad suya. ¡Lástima que 
no sepamos exigírsela! 

* ¿Por qué las Fiestas Mayores casi las conver t imos en 
m e n o r e s ? 

* ¿Cons tan t ina va cons tan te? ¿Es constante Constanti-
na? 

* A nues t ro ya predi lec to paisano, que lleva a gala sus 
co lores fu tbo le ros en t rece barras (allá él) ¿ c ó m o se le 
ocurre l lamarse "Manue l R a m í r e z F.C."? 

* ¿A quién se habrá e n c o m e n d a d o este a ñ o la Policía 
Local para darle de lado a sus Ange le s Cus tod ios? 

* ¿Supera rán con nuevos br íos y r enovada vocación ese 
choque emociona l (Dios quiera que no t raumát ico) que 
les supone a nues t ros docen tes todos incorporarse al ta-
j o , después del ve raneo que año tras año les obligan a 
tomarse , sin que a lo m e j o r el los lo qu ie ran? 

* C o n es to de la "a ldea global" con que nos han bauti-
zado, ¿ c u á n d o e leg i remos al Alca lde g loba l? 

* ¡Por cierto!, al haber a u m e n t a d o la edad de escolari-
zación, ¿surgirán en las aulas ob je to res -a lumnos? 

* Después del puter ío de las "Chicas Fontaneda", 
¿bea t i f icarán a "Cande lab ro Mazaga tos"? 

* El que es mar icón , ¿ t iene que ser homosexua l? 

* C o m o la cr ia tura s igue sin t rabajo , ¿en qué quincena 
del PER entrará el C o n d e Lecqu io? 

* ¿T iene algún paren tesco el de lan te ro centro del R.C. 
D. Español con Antonio C ó r d o b a ? 

* Jaquemát icas exactas , Doct ic ina probable, Camatura 
latina, Fioreina griega. Euronomía de salón, Diología 
de templo . Hismor ia Precisa, Ordená t ica fallida. .. ¿qué 
Ciencia ent iende de la "cogía de la ace i tuna"? 

I g n o r a n d o S u p i n o 



Actualidad 

V I S T I E N D O A LA V IRGEN C O N ROSA A R G U I J O 

cuando hace falla porque esté empolvada, y seguidamente el 
traje, el que se elija para la ocasión. Después se le coloca el 
"rostrillo", que es un encaje fino que rodea el rostro. Se elige 
de acuerdo con el vestido o saya. A continuación las alhajas y el 
manto. 

El pasado 8 de Agosto estuvimos en la Ermita del Robledo 
contemplando el ceremonial de vestir a la Virgen, que se prepa-
raba para una de las grandes fechas del calendario mariano de 
Constantina, el Nueve de Agosto, dia en que se traslada a la Pa-
trona desde su Ermita hasta el pueblo. 

Ya llevábamos mucho tiempo queriendo conocer desde cerca 
este ritual, porque siendo ésta una actividad que realiza una muy 
querida amiga, despertaba una gran curiosidad en nosotros y 
pensamos que sería interesante darla a conocer a nuestros lecto-
res. Así. esta víspera del Nueve de Agosto, nos vino muy bien 
para nuestro propósito. 

La primera Virgen a la que vestí fue la 
Esperanza. 

Al llegar a la Ermita encontramos a tres de las camareras de 
la Virgen limpiando su ráfaga y su corona. Lo hacían con cham-
pú y agua de la fuente del Robledo, y quedaban relucientes como 
el sol. Ya no hay que usar ni limpia-metales ni nada, una vez se-
cado al solano de las cinco de la tarde. 

Nos permiten entrar cuando ya la Virgen está con el traje 
puesto, pues no todos pueden verla sin él, por respeto. 

Allí encontramos a nuestra entrañable amiga ROSA ARGL'I-
J O C A L E R O , encima del paso, ensimismada en su difícil tarea 
que, como todos podrán corroborar, realiza con soltura, buen 
gusto y maestría. 

¿Cuántos años vistiendo a la Virgen del Robledo? 

Pues... no sabría decirte. Yo entré como camarera, cuando 
mi marido, que entonces éramos novios, entró en la Junta de ta 
Hermandad en 1983. Pero yo empecé a vestirla después de Ia 
coronación, creo que en el 86. 

La primera Virgen a la que vestí fue la Esperanza. El apren-
dizaje lo hice aquí, en el Robledo, fijándome en Fernando Aran-
do. que era quién la vestía entonces. También de un hombre. Pa-
co Murillo, que venía de Sevilla a vestirla. 

¿Cuál es el proceso de vest ir la? 

Primero se le pone la muda interior, que sólo se le cambia 

¿Cómo te gusta más: vestida de claro o de oscuro? ¿Cómo 
la ves más guapa? 

A mi, particularmente me gusta más con los rastrillos más 
oscuros, la veo mejor. Pero en general a lodo el mundo le gusta 
más verla vestida de claro, porque está más lucida. La oscuri 
dad le da más seriedad y será que como visto a la Esperanza, 
tengo esa inclinación a lo oscuro o mejor dicho a lo serio y so-
brio de las Vírgenes de Semana Santa. Para mí. de oscuro está 
más guapa y más elegante, aunque lo claro le aporta alegría. Es 
una apreciación muy personal. 

Ayudada por Pilar Parra, le han puesto el traje que le regala-
ran los diseñadores sevillanos Victorio y Luccino, que es de co-
lor beig tostado, que en opinión de Rosa es muy bonito y le va 
muy bien con el manto que va a estrenar en la procesión del Día 
Nueve. donado 
por un devoto 
hermano, y nos 
dice que para este 
día gustan de po-
nerla bien guapa 
y elegante, por-
que es un día muy 
emotivo para to-
dos los fieles. 

¿Qué sientes 
tú cuando estás 
vistiendo a la 
Virgen? 

No sabría ex-
presarlo. Mucha 
s a t i s f a c c i ó n, 
siempre, y depen-
de de! estado de 
ánimo, a veces 
siento mucha 
emoción cuando 
la miro. Normal-



mente me alegra mucho. Si vengo a vestirla triste, me alegro vis-
tiéndola, por tenerla cerca. Es como cuando estás vistiendo a tu 
niña para un día especia! y disfrutas y te alegras de verla guapa. 

¿Quién decide qué t r a j e le pones para cada ocasión o cul-
to? 

Opinamos todas las camareras, aunque yo soy muy cabezo-
na. Pido opinión pero al final me gusta hacer lo que yo quiero, 
aunque escucho las distintas opiniones e intento agradar a to-
das. 

Mientras charlamos, Rosa sigue enfrascada en ponerle el 
"rastrillo", que le lleva bastante tiempo y nos dice que de todas 
las vestiduras es lo más difícil de colocar porque es lo que más 
favorece o desfavorece la cara de la imagen y por tanto hay que 
hacerlo bien. 

Esta prenda la llevan todas las Vírgenes, las de gloria y las 
de pasión. A excepción de algunas, como por ejemplo la del Ro-
cío. 

Los rastrillo, al igual que los trajes y las alhajas son regalos 
de los fieles para la Virgen. 

Y al N i ñ o , ¿ q u i é n lo v i s te? 

Yo nunca lo he vestido, porque mientras yo estoy con la Vir-
gen, las camareras visten al Niño, se van turnando. Hoy lo ha 
vestido Concha. 

Se refiere a Concha Mejías, que como otras personas, ajenas 
a la Junta, están hoy en la Ermita viendo cómo se arregla a la 
Virgen y el paso y poniendo alfileres a las tradicionales banderi-
tas del Día Nueve. Incluso Olga, una bielorrusa, ayuda en esta 
tarea. 

Cuando ha ocurrido algo importante en 
mi vida, me 

emociono especialmente vistiéndola. 

Tú que vistes a la Esperanza, ¿Hay diferencias o mas di-
ficultad en vestir a una Virgen que a o t ra? 

Pues la verdad es que no. Quizás la única diferencia es que 
la Virgen de gloria tiene pelo y la de penitencia no y es distinta 
la forma de arreglarla por el rostro. 

Es igual de difícil o de fácil. Yo aprendí como ya te he di-
cho con Fernando A randa, empezando por ayudarle, dando los 
alfileres y observando mucho. Luego él me fue dejando vestirla 
mientras se dedicaba a las flores... y asi un día me atreví sola 
con la Esperanza. 

Pilar que es la que me está ayudando a vestirla, un día lo 
hizo sola y quedó muy bien. 

Cada persona que la viste, creo que le deja su estilo pro-
pio. 

En este momento hablan las camareras, entre ellas Robledo, 
esposa del Hermano Mayor, y nos hablan de sus sentimientos 
junto a la Virgen. Resumen que los mejores momentos son vien-
do la emoción y la devoción de la gente. Y que ahora que ya se 
van, porque cambia esta Junta de Gobierno, van a echar mucho 
de menos esa cercanía que han tenido con la Virgen y con la 
gente que la aman. 

Rosa, ¿Recuerdas alguna anécdota? 

Lo pasamos muy bien, cuando la estamos vistiendo No sé 
por qué siempre surgen bonitas conversaciones, muy buen 
humor... Cuando ha ocurrido algo importante en mi vida, me 
emociono especialmente vistiéndola. Cuando han nacido mis 
hijos, cuando murió mi hermano...(Ahora Rosa llora emociona-
da, otra vez). 

Sigue con la vestimenta y le está poniendo unos encajes so-
bre e! pecho: 

¿Quizás eso no le tapa demasiado el cuerpo del vestido, 
Rosa? 

Si, pero cuando después se le pone el manto, le da un relie-
ve al cuerpo que es importante. Además es un estilo, porque 
también en esto hay modas. 

Antes se le ponían muchas joyas pero ahora se le ponen 
muchas menos. La decoración floral del paso también ha evolu-
cionado bastante. 

¿Quién, digamos, impone la m o d a ? 

Naturalmente, Sevilla. Así se va evolucionando en todo: en 



El Hermano Mayor. Joaquín Romero, junio con el hermano que regaló el mamo 
de la Virgen, quien observó todo el proceso, muy emocionado. 

ta formas de vestir a las Vírgenes, los adornos y flores en los pa-
sos. etc. Ahora gusta más la sencillez y la elegancia. 

Ya se nota mucha actividad en la Ermita, cada uno a lo su-
yo. Pedro Carrasco, preocupado por las flores. 

Rosa eligió una hermosa cruz, los pendientes de salida y 
una pulsera de monedas que se la coloca a modo de collar. 

Para ponerle el manto que hoy estrena, donado por un ma-
trimonio de Constantina, azul y bordado en plata, Rosa requiere 
la ayuda de los hermanos. Así que entre todos lo cogen y lo acer-
can hasta el paso para colocárselo. Le cuesta mucho ajustárselo 
por el apresto del manto. 

Así quedó la Virgen del Robledo, bien bonita para su trasla-
do al pueblo de Constantina. para pasar Agosto y Septiembre 
con los constantinenses. 

Rosa la volverá a vestir para el Día Quince, cuando sale en 
procesión solemne por el pueblo, y para la novena de Septiembre 
también la cambiará de traje. 

Desde que la restauraron aconsejaron que se cambie 
cuanto menos mejor, porque sufre y se deteriora bastante con el 
roce de las ropas, las joyas etc. Así que en la actualidad Ia cam-
biamos mucho menos. Antes, recuerdo que sólo para la novena 
de la Ermita, la vestíamos tres veces. 

Terminamos nuestra charla, cuando ya tienen colocado 
también al Niño, listo todo para el adorno del paso y vivir en la 
madrugada grandes emociones. 

Agradecemos a Rosa Argu i jo su interesante explicación y 
la animamos en su hermosa tarea, aunque no le hace falta porque 
les aseguramos que aunque llueva, truene o ventee, jamás tiene 
pereza o desilusión para realizarla. 

Angela Aramia 

Desde que la restauraron aconsejaron 
que se cambie 

cuanto menos mejor. 

Las flores del Día Nueve, se las regalan. El Día Quince, se 
le ponen las de la ofrenda de nardos de los fíeles. 

Tuvimos la oportunidad de ver todas las alhajas de la Vir-
gen. que las sacó el Mayordomo, José Luis Ortiz, para elegir las 
que se le pondrían. Nos contaron algunas bonitas anécdotas de 
las donaciones que callamos por discreción. 

Detalle del bordado del mamo regalado a la I ir gen del Robledo y que estrenó 
el Día Nueve de Agoslo 



I N F O R M A C I O N M U N I C I P A L 

P L E N O S : 
Durante el mes de Septiembre se han celebrado tres sesio-

nes plenarias: una ordinaria y dos extraordinarias. 
Destacamos los siguientes acuerdos de interés general: 
** En la sesión extraordinaria del 19 de septiembre, como 

punto único, se aprobó la adjudicación de los terrenos 
"Vallehondo" (micro-polígono industrial), a favor de la empresa 
Inmogar. Una vez finalizadas las obras de urbanización llevadas 
a cabo por el Ayuntamiento con el Plan extraordinario de Inver-
siones, esta empresa adjudicataria de los terrenos se encargará de 
terminar las obras y construir las naves para su venta. 

** En la sesión extraordinaria del 27 de septiembre, se 
aprobó la solicitud de admisión de nuestro Municipio en la Aso-
ciación "Grupo de Desarrollo Rural de la Sierra Morena Sevi-
lla", antes Programa Líder. 

M A S I N F O R M A C I O N M U N I C I P A L 

**Les informamos de que el mantenimiento del A l u m b r a -
do Público está ya en manos de una empresa privada. 

Disponen de dos números de teléfono, con atención de 24 
horas, para atender avisos. Estos son: 

954241064 
955002303 

Estos teléfonos son de fuera. 
También se seguirán recogiendo avisos en el Ayuntamien-

to. 
La Almena se hace eco de la opinión de muchos ciudada-

nos que suguieren que si la empresa no va a tener oficina o telé-
fono de atención al público en Constantina, que seria lo apropia-
do, debería poner entonces una línea telefónica gratuita para los 
avisos. 

** El Cen t ro de In fo rmac ión de la M u j e r , reinicia su 
funcionamiento.El horario, en principio, es de 9 a 14 horas , los 
jueves y viernes Los martes y jueves de 5 a 7 de la tarde.De 
nuevo será atendido por un letrado y una animadora .Seguiremos 
informando. 

O B R A S (DE P R I M E R A M A N O ) 

** El Sr. Alcalde nos asegura que están próximas a iniciar-
se las obras de construcción del C e n t r o Cu l tu ra l y de la 3" 
F.dad, en el Edificio de Usos Múltiples de la Calle Mesones. 
Ambiciosa y moderna edificación de la que ya nos habló, con 
una inversión municipal de 12 millones de pesetas. En breve se 
someterá a Pleno el pliego de condiciones para la adjudicación 
de las obras. 

**Sobre las obras de la C a r r e t e r a de Lora , nos adelanta 
que tienen prevista una reunión, junto con el Alcalde de Lora, 
con el Delegado de Obras Públicas y de no iniciarse las obras ya, 
se anuncian movilizaciones para el mes de Diciembre. 

**E1 día 15 de Octubre, el Alcalde será recibido por el De-
legado de Sanidad para hablar del tema del Hospital Comarca l . 
Les seguiremos informando del resultado de esta conversación. 

INICIO D E L C U R S O E S C O L A R 
Con normalidad y sin sobresaltos, podríamos decir, se ini-

ció el curso escolar en Constantina. Se estrenaron las nuevas au-
las de Infantil readecuadas las del antiguo instituto de F.P. y 
las de Primaria en el nuevo edificio adjunto a éste. Quedando 
tres clases de Infantil en el centro de Lorenzo Irisarri para facili-
tar la cercanía del colegio a los más pequeños. 

I N F A N T I L Y P R I M A R I A 

Unos 600 alumnos entre Infantil y Primaria, repartidos , 
como decíamos entre estos tres centros del Colegio Público. Sin 
olvidar a los más de 300 que cursan estudios de Infantil, Prima-
ria y Secundaria en el colegio concertado Sagrado Corazón. 

Algunos problemas dificultan la marcha normal en el Co-
legio Público ya que falta un sustituto de un profesor de 2° de 
Primaria, lo que incitó a los padres de los niños de esta clase a 
impedir la asistencia. Ya acuden y son atendidos por el resto de 
profesores. También falta un sustituto del logopeda y un profe-
sor para 4o por haber de este nivel cuatro clases debido al nume-
roso alumnado. En Delegación hacen lo posible por mandar a es-
tos profesores pero tienen dificultad por la carencia que existe. 
Por lo demás bien en cuanto a material y adaptación a los nuevos 
edificios. La colaboración municipal ha sido óptima, según nos 
informa desde el centro. 

S E C U N D A R I A , C I C L O S F O R M A T I -
V O S Y A D U L T O S 

También se iniciaron las clase en el remodelado Instituto 
de Secundaria (antiguo San Fernando), 

en el que todavía continúan las obras de ampliación y reno-
vación. Unos 400 alumnos acuden a esta etapa. Ninguna ausen-
cia de profesores ni problemas de material. 

El Centro de Adultos comenzó un nuevo curso en su im-
portante y necesaria labor. 

Así mismo iniciaron su andadura los Ciclos Formativos, 
nueva experiencia de formación profesional en la Ley de Ense-
ñanza, en el Centro de La Laguna (antiguo Colegio lora Tama-
yo), flamantemente restaurado. Dos módulos lo componen: Co-
cina y E. Física Deportiva, con 25 alumnos cada uno. En Cocina 
falta el profesor y el material que llegará cuando se acabe la ade-
cuación de donde se ubicará. 



O T R A S N O T I C I A S 

** En la reciente edición de la Feria G a n a d e r a de Z a f r a , 
v como en otras muchas ediciones, los ganaderos de Constantina 
tuvieron una importante representación. 

Con ovejas de Andrés Lechuga y Dehesa Frías y 
con raza limosina de José Luis Morillo. Con ganado retinto, 

Manuel Aranda Cabrera quién unió a su ya cargado palmarás, el 
título de subcampeón en erales (ejemplar de 1 año) y los de 
campeón en añojo individual y colectivo. 

Nuevamente , Constantina fue uno de los pueblos con ma-
yor y mejor representación. 

Nuestra enhorabuena a todos. 

**Del 6 al 15 de Octubre, en la Casa de la Cultura de Alca-
la de Guadaira, se podrá visitar la exposición "La obra de un ar-
tista". obra postuma de Miguel Ángel Melendo, admirado pai-
sano tristemente desaparecido. 

** Como todos lo años, los Guardias Civiles de Constanti-
na. celebrarán su festividad el día 12 de Octubre, por su Patrona 
la Virgen del Pilar, con la asistencia de autoridades civiles y mi-
litares e invitados. Nuestra cordial felicitación a la Guardia Ci-
vil de Constantina. 

C O N S T A N T I N A , C O M O S I E M P R E , SE 
V O L C Ó C O N SU P A T R O N A 

**E1 9 de Agosto, la Virgen del Robledo y Constantina se 
vieron acompañadas por una multitud de Constantinenses, mu-
chísimos de ellos venidos desde sus lugares de emigración. 

** En la procesión del 15 de Agosto, pudimos ver una 
Constantina abarrotada de gente en la calurosa noche agosteña, 
como en los viejos t i empos . pero con una calle Mesones desola-
da por la ausencia de terrazas y bares que la poblaban no hace 
tanto. 

** En su salida a los barrios, esta vez La Mangue ta y el 
Tardón , también se acudió de manera masiva a acompañar a la 
patrona. y a visitar las calles que primorosa y elegantísimas 
adornaron los vecinos de las mismas. La misa se celebró en la 
calle Torneo, en su unión con la Calle Duende y el Nogalejo. In-
sistimos en la blancura inmaculada, la limpieza y la elegancia 
con la que los vecinos adornaron sus calles. 

** Por último. La Romer ía , con multitud de caballistas, 
carrozas y peregrinos, en un caluroso y radiante último domingo 
de Septiembre. 

Tanta gente que parecía que se nos había quedado chico el 
Robledo. Se colocaron, a lo largo del camino, bidones para la 

basura. Se llenaron, pero también sus alrededores por los que in-
tentaban "encestar" y no acertaban. Así que un suspenso para to-
dos estos. Y aunque se llenan bolsas de basuras en cada asenta-
miento de romeros, todavía seguimos dejando muchísima sin re-
coger . y eso sigue siemdo una asignatura pendiente. A ver si el 
próximo año la aprobamos, poniendo todos de nuestra parte. 

La Almena quiere de nuevo transmitir la opinión de muchí-
simos de nuestros paisanos que viven fuera por motivo de traba-
jo, sobre el día de la celebración de la Romería , respecto a que 
sea domingo, aunque el lunes es tiesta , pero claro está, local. 
¿Por qué no intentar cambiarla para que sea el último sábado de 
septiembre., dando la oportunidad a todos los paisanos de poder 
disfrutarla?. 

Es una sugerencia que trasmitimos a la Junta de la Herman-
dad y al gobierno Municipal. 

También sugerimos a la Junta de la Hdad. del Robledo, que 
se esfuerce en llamar la atención de los hermanos para que acu-
dan a los cabildos para tomar decisiones de este tipo que a todos 
afectan, (cambio del día de los traslados de la Virgen). ¿Cómo'1 

Hay muchas formas, ya se les ocurrirá alguna. A su disposición 
estamos. 


